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С очередной уникальной законода-
тельной инициативой выступила неувя-
дающая в творческом плане Ирина Яровая. 
Она предложила сажать на 15 суток любого 
гражданина, который отказался от освиде-
тельствования на состояние алкогольного 
опьянения по требованию полицейского. 
Согласно проекту поправки в Кодекс об 
административных правонарушениях, лю-
бой правоохранитель может попросить 
любого гражданина, находящегося в обще-
ственном месте, проехать в поликлинику и 
провериться. Отказ чреват карой.

Кстати, ресторан тоже является обще-
ственным местом. Вот представьте: сидите 
вы в ресторане в хорошей компании, по-
глощаете деликатесы, и вдруг является 
полицейский, которому нечем заняться, 
и приглашает вас на экспертизу.

Экспертиза — дело неутомительное. 
Я однажды на ней был в качестве водителя, 
которого сотрудники ГИБДД в чем-то за-
подозрили. Утомляет ожидание: мне при-
шлось ждать своей очереди 4 часа.

Если полицейские включат в эту оче-
редь еще и всех подозрительных пешехо-
дов, то она может занять те же 15 суток, что 
и наказание за отказ в нее становиться.

Эта поправка в КОАП вынырнула как 
черт из табакерки. Известно о ней стало 
только в четверг, а уже в пятницу ее должны 
были принять сразу в третьем чтении. Как 
такое возможно? Просто Ирина Анатольев-
на со товарищи вписали ее в закон, который 
прошел уже два чтения, и быстренько одо-
брили на заседании Комитета по безопас-
ности, который и возглавляет Яровая.

Кстати, закон, в который внесли эту 
поправку, до сих пор вообще не касался 

рядовых граждан. В нем говорилось об 
обязательном освидетельствовании как 
раз самих полицейских. И вот в одночасье 
все перевернулось с ног на голову.

В пятницу эту поправку все-таки не 
приняли. Но и не отклонили, а перенесли 
рассмотрение. Формальная причина — от-
сутствие на заседании докладчика по этому 
документу, первого зампредседателя Ко-
митета по безопасности Эрнеста Валеева. 
Кстати, человек он очень обязательный и 
прежде своих докладов не прогуливал. Да и 
заменять докладчика комитетам не запре-
щается. Видимо, причина переноса в том, 

что эта поправка в КОАП в нынешнем виде 
слишком уж шокирующе коррупциогенная. 
А главное: непонятно, для чего нужна эта 
экспертиза? Ведь за наличие алкоголя в 
крови пешехода, в отличие от водителя, 
никакого наказания не предусмотрено. 
Штраф (500 рублей) налагается только за 
распитие алкогольных напитков в непо-
ложенном месте (на детской площадке, в 
парке культуры, у метро)... Но этот штраф 
берут и так, безо всякой экспертизы. Так 
зачем же огород городить?
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ЗЛОБА ДНЯ
Михаил ЗУБОВ, 

специальный 
корреспондент
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ВЕРХНЯЯ РАДИЩЕВСКАЯ УЛИЦА

В МВД НАШЛИ 
ПОРОЧАЩУЮ 

СВЯЗЬ
В полицейском научном 

учреждении использовали 
запрещенное импортное 

оборудование 
Пока страна с замиранием сердца сле-

дила, как на внешнем фронте — в зоне от-
ветственности Минобороны — дела идут все 
лучше и лучше, на внутреннем — в МВД — на-
зревали проблемы, способные отправить коту 
под хвост все достижения в строительстве на-
циональной обороны. И все это, как обычно, 
не без сомнительного душка чьей-то выгоды. 
Впрочем, к чести МВД, стоит отметить, что ве-
домство само выявило внутренние проблемы 
— но результаты проверки, оказавшиеся в рас-
поряжении «МК», от этого не становятся менее 
скандальными.
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В ночь с четверга на 
пятницу, 22 мая, Кутузов-
ский проспект в очередной 
раз подтвердил свое зва-
ние одной из самых опас-
ных дорог столицы. Там по-
гиб 25-летний мотоциклист 
Виталий Гришин: молодого 
человека сбил вылетевший 
на «встречку» джип BMW X6 
под управлением 29-летне-
го чеченца Дени Мирзоева. 
Уже в пятницу днем сто-
личные байкеры устроили 
масштабный мотопробег к 
зданию столичного МВД на 
Петровке, где потребовали 
от полицейских объектив-
ного расследования смер-
ти своего товарища. Вче-
ра на момент подписания 
номера «МК» объективным 
было лишь одно: Мирзо-
ев скрылся из больницы и 
теоретически вообще мог 
исчезнуть в неизвестном 
направлении, помахав пра-
восудию ручкой.
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АВТОКАТАСТРОФА 
ВЫЗВАЛА  
МОТОПРОТЕСТ
Виновник громкого ДТП 

на Кутузовском проспекте 
спешно покинул больницу, 

опасаясь байкеров

«Ну что ты разнылся, вон даже дети 
купаются!» — девушка подталкивает сво-
его спутника к кромке воды. Тот с разбе-
га ныряет — и тут же, будто ошпаренный, 
выскакивает на берег. Несмотря на то что 
погода радует москвичей уже третий день 
(на солнце стабильные +25), ажиотажа на 
пляжах не наблюдается. В воду и вовсе 
решаются зайти только самые закален-
ные. Чтобы посмотреть, как москвичи 
открывают купальный сезон, «МК» отпра-
вился на один из пляжей в Строгинской 
пойме. 
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«НЕ, ВОДА РЕАЛЬНО ЛЕДЯНАЯ...»
«МК» посмотрел, как москвичи открывают купальный сезон 
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ЗНАЧЕНИЯ СЛОВ В НЕНАСТОЯЩЕМ 
ВРЕМЕНИ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Илья БАРАНИКАС,  

журналист
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Г-н президент, слышали новость? В понедель-
ник, 25 мая, какая-то «московская комиссия» соби-
рается огласить историческое решение: переиме-
новать в улицу Высоцкого Верхний Таганский тупик и 
Нижний Таганский тупик. Сразу два тупика — щедро, 
не правда ли? 

Все, кто услышал эту новость, говорят, что она оскор-
била их до глубины души. А вас?

Если, допустим, вы ее не слышали, то что почувствова-
ли сейчас, когда прочитали? Вам не кажется, что ситуация 
зашла даже не в тупик, а в выгребную яму? 
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ТУПИК 
БЕССТЫДСТВА

ПИСЬМА ПРЕЗИДЕНТУАлександр МИНКИН

Улица Ахмата Кадырова — 1200 метров.  
Два тупика для Высоцкого — 380 м.
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ПОСЛЕДНИЙ ШКОЛЬНЫЙ ЗВОНОК:  
КАКИЕ МЕЧТЫ СБУДУТСЯ, А КАКИЕ — НЕТ
«МК» спросил  
об этом у звезд.

ПУТЬ В СЛАДКУЮ ЖИЗНЬ В ПРОМЗОНАХ ПРОЙДЕТ 
ПО СТАРЫМ ШПАЛАМ

Необычное применение для 
заброшенных железных дорог 
в московских промзонах наш-
ли столичные архитекторы. 
Старые железнодорожные 
пути они предлагают превра-
тить в речки или клумбы, а гру-
зовые платформы — в бары на 
колесах. Как стало известно 
«МК», оригинальный проект 
могут воплотить на террито-
рии бывшего завода на Само-
катной улице.

Шпалы неиспользуемых 

железнодорожных грузовых 
путей по проекту предполага-
ется снять, а на их месте раз-
бить цветники или высадить 
газон. Есть и более амбици-
озное решение — залить про-
странство между рельсами 
водой, превратив узкоколейку 
в речку. Избавляться от не-
нужных платформ, на которых 
по железным дорогам путеше-
ствуют контейнеры с грузами, 
градостроители тоже сочли 
роскошью. Авторы проекта 

уверены, что из них выйдут 
отличные передвижные пло-
щадки для кафе и барных сто-
ек. При необходимости такой 
общепит сможет переехать 
за считаные минуты в любую 
точку фабричной территории. 
Кроме того, настоящий пруд 
может появиться и в централь-
ной части бывшего завода. А 
рядом архитекторы предлага-
ют разбить тенистый яблоне-
вый сад и оборудовать фонтан 
с системой мелкого распыле-
ния воды, благодаря которой 
над конструкцией в солнечное 
время будет появляться ра-
дуга. Также градостроители 
придумали, как приспособить 
неказистые заводские корпу-
са для бурной городской жиз-
ни. Постройки начала прошло-
го века из красного кирпича 
они предлагают раскрасить 
архитектурной подсветкой и 
на этом фоне устраивать теа-
тральные и цирковые пред-
ставления. А символом нового 
общественного пространства 
станет огромный алый шар, 
парящий в воздухе.

БУХГАЛТЕР ЧУТЬ НЕ ЗАСТРЕЛИЛАСЬ С ПОМОЩЬЮ 
СЕЛФИ, СОСТАВЛЯЯ ОТЧЕТ

Желание сделать эффект-
ный снимок с пистолетом тра-
гически закончилось для мо-
лодой москвички в четверг в 
офисе фирмы на Есенинском 
бульваре. Девушка случайно 
нажала на курок, и пуля отри-
кошетила ей в голову.

Как рассказала «МК» сви-
детельница несчастного 
случая, 21-летняя Виктория 
Цветкова, администратор 
фирмы задержалась на ра-
боте вместе с заместителем 
директора и менеджером. 
Им нужно было подготовить 
срочный бухгалтерский от-
чет — посчитать количество 
продаж и доход. Фирма, по 
словам мужчины, работает 
более 9 лет, сфера деятель-
ности — установка европей-
ских окон, остекление балко-
нов. По словам свидетеля, в 

районе 2.00 работники, устав 
трудиться над отчетностью, 
решили передохнуть.

— Вика стала дурачиться 
с телефоном. Молодая дев-
чонка, все хи-хи да ха-ха. 
Попросила травматический 
пистолет для селфи. Оружие 
лежало на столе, не в сейфе. 
Его владелец — наш охран-
ник, он уехал в Грозный пару 
недель назад. Ну и нажала 
случайно на курок. Пуля по-
пала в стену и отрикошетила 
в голову.

Другой охранник вызвал 
«скорую помощь», Вику до-
ставили в НИИ Склифосов-
ского. Она находится в реани-
мации. По словам ее коллег, 
девушка пришла в себя. Как 
говорит охранник, ранение у 
Вики легкое и скоро девушку 
выпишут.

Сотрудники полиции про-
верят деятельность фирмы. 
В пятницу весь день органи-
зация была закрыта.

Мнение эксперта
Комментирует фото-

граф Петр ЛОВЫГИН: «Это 
довольно необычный арт-
перфоманс. Несомненно, он 
должен иметь место. Но лю-
дям следует задумываться о 
безопасности. Эта девушка 
пыталась привлечь к себе 
внимание, но, по-моему, 
это нужно делать другим 
способом. Периодически 
встречаются такие необыч-
ные селфи. Взять того же 
художника, приколовшего 
свое достоинство к брусчатке 
на Красной площади. Люди 
всегда будут искать неожи-
данные решения».

МЕДБРАТ ДЕТСКОГО САНАТОРИЯ 
УСТРАИВАЛ ОРГИИ С ПОМОЩЬЮ 

КОЛПАКА
Волшебство и фокусы ис-

пользовал педофил в обще-
нии с малолетними воспи-
танниками, чтобы добиться 
удовлетворения своей похоти. 
Отвратительный инцидент 
произошел в одном из мо-
сковских детских санаториев, 
где лечат малышей с пробле-
мами опорно-двигательного 
аппарата. 

Как стало известно «МК», 
44-летний Александр сам яв-
ляется отцом 10-летней до-
чери и воспитывает двух доче-
рей супруги от первого брака. 
Мужчина с 2007 года трудился 
медбратом-массажистом в 
детском санатории, причем 
всегда был там любимцем 
детворы. Он устраивал кра-
сочные представления для 
новых пациентов с песнями и 
увлекательными фокусами. 
Показ фокусов был своеобраз-
ным хобби Александра: он на 
свои деньги покупал реквизит 
для новых трюков. Медбрат 

всегда поощрял благодар-
ных зрителей маленькими 
подарками — карандашами, 
красками и т.д. Своим паци-
ентам он показывал мультики 
и рассказывал сказки. На мас-
саж к Александру всегда была 
очередь из желающих.  

Впрочем, одна из воспитан-
ниц, которая была в санатории 
в начале мая, рассказала, что 
одна из сказок носила очень 
странный характер. Мужчи-
на снял штаны, надел на свое 
достоинство колпак и стал 
разговаривать от его имени 
с ребенком, а потом попро-
сил принять участие в гнусном 
спектакле. 

Проведя опросы пациентов, 
следователи выяснили, что 
от «сказочника» пострадали 
несколько детей. Как сооб-
щила старший помощник 
руководителя ГСУ СК России 
по Москве Юлия Иванова, по 
данному факту возбуждено 
уголовное дело.

РОДИТЕЛИ 7-ЛЕТНИХ ПАССАЖИРОВ 
СМОГУТ СЭКОНОМИТЬ

Проезд в метро для детей до 
восьми лет может стать бес-
платным в скором времени. 
Соответствующие поправки в 
«долгоиграющий» законопро-
ект «О метрополитенах» внес 
Минтранс. Документ поступит 
на согласование в правитель-
ство уже в начале июня.

Как поясняют в ведом-
стве, на сегодняшний день 
федеральных правил, регу-
лирующих вопросы бесплат-
ного или льготного проезда 
в подземке, не существует. 
Каждый город, в котором есть 
метро, разрабатывает свои 
правила. Так, согласно прави-
лам пользования столичным 
метрополитеном пассажиры 
имеют право провозить с со-
бой бесплатно детей до семи 
лет. Аналогичный возрастной 
лимит установлен в Санкт-
Петербурге, Новосибирске, 
Казани и Екатеринбурге. Если 
же законопроект Минтранса 
будет одобрен, все метропо-
литены страны должны будут 
катать бесплатно детишек до 

восьми лет. При этом от ро-
дителей потребуется иметь 
при себе свидетельство о 
рождении чада или другой 
документ, подтверждающий 
его возраст. Причем документ 
этот надо будет сохранять до 
конца поездки. 

Родителям идея ведомства 
понравилась. Как сказала 
«МК» мама шестилетней Кати, 
москвичка Елена, возить дочь 
на метро ей приходится дваж-
ды в неделю. Девочка занима-
ется в танцевальной студии, 
расположенной в центре сто-
лицы. Передвигаться по проб-
кам на автомобиле неудобно, 
поэтому пользуются метро. 
В месяц получается около 
20 поездок. Уже подсчитали, 
что со следующего учебного 
года, когда дочке исполнится 
семь, на метро придется тра-
тить порядка 500 рублей в ме-
сяц. За год набежит немалая 
сумма — шесть тысяч. Если же 
закон примут, для семьи это 
окажется солидной экономи-
ей еще на один год.

РОССИЯН ПООЩРЯТ ЗА ВХОД  
В МИР ОРУЖИЯ ЧЕРЕЗ ИНТЕРНЕТ
Раскошелиться придется 

россиянам, которые захо-
тят получить разрешение на 
владение и ношение оружия. 
Правда, если будущий вла-
делец «ствола» подаст заяв-
ление через портал госуслуг, 
то получит скидку.

Как стало известно «МК», 
МВД подготовило проект до-
кумента, который коснется 
всех, кто хочет иметь ору-
жие. До сих пор им нужно 
было платить единовремен-
ный сбор за выдачу лицен-
зий и pазpешений, который 
составлял от 0,1 до 2 МРОТ 
в зависимости от вида ору-
жия. Теперь же предлагается 
заменить его на госпошлину, 
размер которой составит от 
2000 рублей и выше. 

Подорожание, по замыслу 

чиновников, будет стимули-
ровать людей обращаться за 
лицензиями и разрешениями 
на Единый портал государ-
ственных и муниципальных 
услуг (в этом случае полага-
ется 30-процентная скидка). 
В итоге, по прогнозам МВД, 
увеличится объем поступа-
ющих обращений граждан в 
электронном виде и станет 
меньше очередей. Примеча-
тельно, что у законопроекта 
немало противников: по сло-
вам экспертов, если его при-
мут, только граждане будут 
платить больше за возмож-
ность иметь оружие, а вот для 
юридических лиц, напротив, 
суммы платежей снизятся 
(им не придется платить за 
каждую единицу оружия, как 
сейчас). 

КАТАСТРОФУ В МЕТРО ОЦЕНИЛИ  
В 331 МИЛЛИОН РУБЛЕЙ

Почти в 332 миллиона ру-
блей оценило руководство 
столичной подземки ущерб 
от катастрофы 15 июля про-
шлого года, произошедшей 
на перегоне между станциями 
«Парк Победы» и «Славянский 
бульвар».

Как рассказал «МК» адвокат 
Сергей Князькин, защитник 
одного из обвиняемых по делу 
о катастрофе на Арбатско-
Покровской линии, дорожного 
мастера Валерия Башкатова, 
на днях следователи закончи-
ли ознакомление его подопеч-
ного и трех других арестантов 
(помощника Башкатова Юрия 
Гордова, замначальника дис-
танции капитального ремонта 
Службы пути метро Андрея 
Трофимова и директора по 
производству субподрядной 
организации ООО «Спецтех-
реконструкция» Анатолия Кру-
глова) с материалами дела. 

По словам Князькина, в ходе 
ознакомления с материала-
ми дела был обнародован ряд 
новых фактов. В частности, 
ущерб от катастрофы руко-
водство столичной подземки 
оценило в 331 миллион 740 
тысяч рублей. 

Кроме того, обвиняемым 
были представлены экспер-
тизы, проведенные одним из 
подразделений ФСБ России. 
Данные этих документов го-
ворят о том, что левый остряк 
стрелочного перевода сме-
стился к рельсу не сразу, а по-
степенно, под воздействием 
вибрации от проходящих по 
нему поездов. В какой-то мо-
мент остряк преодолел все 
отделявшие его от рельса 20 
см и прижался к нему, из-за 
чего поезд сместился со свое-
го основного пути и врезался 
в отделявшую его от тупика 
стену тоннеля.

БОРЬБА С КУРЕНИЕМ ДОВЕЛА 
ПОЛКОВНИКА ДО ВЗЯТКИ

Борьба с курением довела 
до уголовной статьи сотрудни-
ка Общевойсковой академии 
Вооруженных сил РФ. Полков-
ник сначала угрожал слушате-
лю с сигаретой отчислением, 
а потом решил сделать «по-
блажку» — закрыть глаза на 
нарушение устава за энную 
сумму.

Как стало известно «МК», 
офицер факультета №5 состо-
ял в должности, ответствен-
ной за состояние правопоряд-
ка и воинской дисциплины. 
Однажды вечером бдитель-
ный страж порядка заметил, 
как один из слушателей курит 
на ходу на территории акаде-
мии, возле одного из корпусов 
в 1-м Краснокурсантском про-
езде. Он провел парня в свой 
кабинет, где стал угрожать 
дисциплинарным взыскани-
ем, лишением премии и даже 

грозил возможным отчисле-
нием. На следующий день 
полковник вызвал куриль-
щика в свой кабинет, но уже 
не стращал его взыскания-
ми, а предложил маленькую 
сделку: забыть инцидент за 
небольшую благодарность — 
10 тысяч рублей. Деньги со-
трудник академии попросил 
передать в два этапа. Однако 
молодой человек сообщил о 
взяточнике в ФСБ. В отно-
шении офицера возбудили 
уголовное дело.      

Мужчина признал вину и 
вскоре уж не он, а ему на-
значили наказание. Москов-
ский гарнизонный военный 
суд постановил взыскать с 
мздоимца штраф в размере 
260 тысяч рублей, а также 
лишил права служить в ка-
честве представителя власти 
на срок 1 год 6 месяцев.

ВСЛЕД ЗА ЛЬВЕНКОМ НЕЛЕГАЛОМ 
ПРИЗНАЛИ ХАМЕЛЕОНА

Контактный зоопарк на Ар-
бате опять оказался в центре 
скандала. В ходе последней 
проверки прокуратуры оказа-
лось, что многие животные по-
прежнему содержатся там без 
документов и без прививок.

Как пояснили «МК» в Пре-
сненской межрайонной проку-
ратуре, в результате проверки 
зоопарка выяснилось, что на 
птичьих правах содержится 
в зверинце весьма редкий в 
наше время хамелеон. К тому 
же в зоопарке нет изолиро-
ванного помещения, где жи-
вотные содержатся во время 
карантина. В результате в от-
ношении владельца зоопарка 
были возбуждены дела сразу 
по двум статьям — за уничто-
жение редких животных и за 
нарушение правил карантина. 
Были выписаны штрафы. 

Напомним, эти нарушения 

далеко не первые в данном 
зоопарке. Еще в январе из 
контактного зоопарка изъя-
ли львенка без документов. 
До сих пор зверь находится 
в центре передержки в Под-
московье.

Как пояснили «МК» в самом 
зоопарке, на сегодняшний 
день все нарушения уже устра-
нены. Животные полностью 
проглистогонены и привиты. 
Документы на них получены. 
Никакой зоологической опас-
ности сейчас их питомцы для 
людей не представляют. А все 
штрафы они уже оплатили.

— С конца марта у нас ра-
ботает новый ветеринарный 
врач, который более тщатель-
но следит за соблюдением 
всех требований. На каранти-
не остались только поросята. 
Они содержатся в отдельном 
помещении.

Погибший Виталий 
Гришин.

Проект промзоны.
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Успех крымской операции во 
многом основывался на хоро-
шо учтенных уроках конфликта в 
Грузии в 2008 году. Тогда главной 

головной болью для наших войск оказалось 
полное моральное устаревание систем связи. 
Естественно, во время последовавшей реформы 
Вооруженных сил особенный акцент был сделан 
на этом направлении. Обновлена была не только 
техническая составляющая, но и регламенты 
применения и использования средств связи и 
радиомаскировки. Благодаря этому в феврале-
марте 2014 года разведки стран Запада так и не 
смогли понять, что же происходит в Крыму.

Но не везде к решению этого вопроса подош-
ли с такой же ответственностью. В распоряжении 
«МК» оказалось датированное осенью прошлого 
года донесение теперь уже экс-руководителя 
департамента тыла МВД Сергея Сергеева на 
имя теперь уже бывшего замминистра Сергея 
Герасимова, в котором тот сообщает, что при 
разработке нескольких опытно-конструкторских 
работ, имеющих отношение к созданию еди-
ной системы информационно-аналитического 
обеспечения деятельности МВД (сокращенно 
ИСОД — это такой «перевод полиции на «цифру»), 
был допущен ряд нарушений законодательства, 
«имеющих системный характер».

Среди них «несоблюдение требований воен-
ных государственных стандартов при проведении 
ОКР», «низкий уровень проработки вопросов 
защиты информации в разрабатываемом обо-
рудовании», «нарушение требований защиты 
государственной тайны при разработке ТТЗ и 
выполнении ОКР» и, наконец, самое пикантное: 
«использование при разработке комплексов 
двойного назначения готового оборудования 
иностранного производства, импорт которого 
может быть прекращен в рамках международ-
ных санкции».

Дело даже не в том, что санкции могут вдруг 
парализовать деятельность всего МВД. Одной 
из главных целей перевооружения средствами 
разведки и связи в армии была борьба с «за-
кладками» и «дырами» в системах шифрования 
и передачи информации, которыми могли бы 
пользоваться разведки стран — производи-
телей импортных комплектующих для сбора 
информации и саботажа. То есть, допустим, в 
случае крупного конфликта подразделения ВС 
и Внутренних войск действуют совместно, при 
этом передвижения частей ВВ спокойно считы-
ваются противником. Или вдруг, используя одну 
из «закладок», противник меняет целеуказание 
для артиллерии — и та бьет по своим.

Собственно, как следует из результатов 
проверки, даже и без вмешательства со сто-
роны эта ситуация может произойти. Две из 
указанных ОКР проводятся для обеспечения 
ведомственной наземной техники и маломерных 
судов системами мониторинга ГЛОНАСС/GPS. И 
к той, и к другой есть претензии с точки зрения 
соответствия нормам метрологии. То есть точ-
ность определения местоположения объекта не 
может быть гарантирована.

Ближе к концу своего рапорта генерал-

лейтенант Сергеев обращает внимание, что в 
выполняющем функции заказчика от лица МВД 
по данным договорам ФКУ НПО «Специальная 
техника и связь» сложилась негативная практика 
заключения двух контрактов в рамках одной ОКР, 
и данная схема работы «искусственно ограничи-
вает конкуренцию при размещении заказа, сни-
жает эффективность расходования средств фе-
дерального бюджета и, как следствие, содержит 
в себе повышенные коррупционные риски».

Последнее — особенно интересно. Со сто-
роны НПО «СТиС» попавшие под проверку до-
говоры на ОКР подписаны Андреем Юрьевичем 
Нечаевым, человеком глубоко гражданским, что, 
возможно, извиняет некоторую невниматель-
ность с его стороны к вопросам соблюдения 
гостайны. Информация о его предыдущей тру-
довой деятельности довольно скудна, но вполне 
красноречива. Он совместно с супругой является 
учредителем некоего неприметного ООО, зани-
мающегося разработкой программного обеспе-
чения и консультированием в этой области.

Никаких особенных успехов компания Не-
чаева не демонстрировала вплоть до второй 
половины 2012 года, когда внезапно дела пошли 
в гору: один за другим были выиграны много-
миллионные подряды от московского главка 
полиции. Интересно, что этот взлет совпал с 
назначением на пост руководителя департамента 
информационных технологий, связи и защиты 
информации МВД Александра Махонова, чело-
века не менее гражданского. По всей видимости, 
успех подрядчика так впечатлил Махонова, что 
спустя пару лет он пригласил того на службу 

своим заместителем — главным конструктором 
той самой ИСОД, в рамках создания которой за-
ключались договоры, попавшие под скандальную 
проверку. И только уже с этого места Нечаев по 
представлению Махонова перебрался в кресло 
руководителя «СТиС», где и заключил упомянутые 
в докладе Сергеева контракты.

Махонов, не имея опыта службы в силовых 
ведомствах, сделал себе имя на развитии в сто-
лице сетей кабельного ТВ и телекоммуникаций. В 
этом ракурсе любопытным представляется один 
из попавших под проверку договоров — на созда-
ние системы спутниковой связи для МВД. Подряд 
получила компания, чей лозунг однозначно за-
являет о ее деятельности: «Ваш спутник в мире 
цифрового телевидения». То есть не какой-нибудь 
институт спецсвязи, а простая коммерческая 
компания, снабжающая население аппаратурой 
для развлечения. Результат проверки, конечно, 
неудивителен: технические характеристики ОКР 
в нарушение закона не согласовывались с Мино-
бороны и Минсвязи, никаких требований к защите 
информации, противодействию иностранным 
техническим разведкам и защите гостайны не 
представлялось. Ну и как вишенка на торте: все 
работы подрядчиком были фактически переданы 
на субподряд — как раз одному из специализи-
рованных НИИ связи.

На докладе Сергеева тогдашний заммини-
стра Герасимов поставил визу: «Полагаю пра-
вильным проработать эти вопросы совместно с 
Минобороны и ФСБ». Насколько это пожелание 
было выполнено, пока неизвестно.

Дмитрий ПОПОВ.

В МВД НАШЛИ ПОРОЧАЩУЮ СВЯЗЬc 1-й стр.

В последнее время наши чиновники 
один за другим оптимизируют экономи-
ческие прогнозы. Выступая в пятницу 
на собрании Ассоциации региональных 
банков, замминистра финансов Алексей 
Моисеев заявил, что российская эконо-
мика находится куда в лучшем состоя-
нии, чем ожидалось. Рисуют радужные 
картины и в Минэкономразвития. По 
словам замглавы МЭР Алексея Ведева, 
ВВП покажет устойчивый рост уже в 
2016 году в районе 2,3%. Однако прогно-
зы наших чиновников сильно расходятся 
с оценками Международного валютного 
фонда. По его расчетам, в 2015 году 
ВВП упадет на 3,4%, а в 2016 году будет 
стагнация.

«Ситуация в экономике намного лучше, чем 
ожидалось Минфином еще месяц назад», — уве-
рен замминистра финансов Алексей Моисеев. Он 
также ожидает стабилизации рубля: «Я думаю, 
мы вошли уже в ситуацию, когда вот таких резких 
скачков уже, наверное, не будет».

Разделяет оптимизм Моисеева и его кол-
лега из Минэкономразвития Алексей Ведев: 
«Мы из кризиса выходим с достаточно сильной 
корректировкой по заработным платам, с мини-
мальным ростом безработицы, экономическим 
ростом в районе 2,3% в 2016 году и, по нашим 
консервативным оценкам, на 2,5–2,7% в 2017 
году». Кроме того, в этом году в среднем доллар 
будет стоить 50–60 рублей.

Однако в МВФ не верят в бурный рост рос-
сийской экономики. «В 2015 году ожидается 
рецессия с последующим умеренным вос-
становлением экономики в 2016 году. По про-
гнозам, в 2015 году ВВП РФ снизится на 3,4%, 
что обусловлено спадом внутреннего спроса, 
вызванного сокращением зарплат в реальном 
выражении, более высокой стоимостью капи-
тала и снижением уверенности», — считает 
руководитель миссии МВФ по России Эрнесто 
Рамирес Риго. В 2016 году рост российской 
экономики составит не более 0,2%, что, по сути, 
кроме как статистической погрешностью на-
звать нельзя.

Впрочем, хорошо, что не спад. Ведь на са-
мом деле наше положение куда хуже. Не спасает 
положение ни снизившаяся до 16% среднегодо-
вая инфляция, ни укрепляющийся рубль. Дело 
в том, что, согласно Росстату, доходы граждан 
падают пятый месяц подряд. А это означает 
снижение спроса и, соответственно, падение 
всей экономики. По прогнозам независимых 
экспертов, II квартал 2015 года будет самым 
провальным.

По словам бизнес-омбудсмена Бориса Ти-
това, сейчас Россия остро нуждается в новых 
источниках роста. Где же их искать? Прежде 
всего надежда возлагается на банки. Предпри-
ниматели пытаются получить от них дешевые 
займы. Однако кредитные организации не бе-
рут на себя риски. Они хотят быть уверены, что 
деньги им вернут. И здесь нужно регулирующее 
вмешательство государства. Предоставлять 
средства следует непосредственно под заем-
щика, а не под банк. 

Между тем ЦБ уже делает послабления для 
банков, которые кредитуют бизнес. Однако, как 
утверждает президент АРБ Анатолий Аксаков, 
процесс проходит вяло. Впрочем, с этой точ-
кой зрения не согласен Алексей Моисеев. По 
его словам, ликвидность в банковской сфере 
значительно улучшилась. Тогда не понятно: по-
чему у нас не развивается сельское хозяйство и 
промышленность? Получается замкнутый круг. 
Может, и правы в МВФ: бурный рост российской 
экономики — это лишь фантазия наших чинов-
ников и не более того?

Ирина БАДМАЕВА.

На этот счет у меня три версии. 
Первая — законодательный зуд 
депутатов: лишь бы принять 
что-то новое. Вторая — попытка 

затянуть принятие закона, в котором главное 
все-таки — обязательная проверка полицей-
ских на трезвость. А этот закон мучительно 
пролезает через Госдуму уже второй год. Если 
закон принять и продуть всех правоохраните-
лей — мы останемся без полиции.

И третья версия: эта поправка в КОАП 
вписывается в череду других, согласно ко-
торым формально можно привлечь любого 
гражданина. Применять их ко всем, конечно, 
никто не собирается. Но на того, кто чем-
то не понравился, что-нибудь да найдется. 
Вот захотел кто-то в погонах припрятать на 
полмесяца журналиста, предпринимателя 
или оппозиционера: нет ничего проще. До-
статочно перехватить его по пути на важную 
встречу и попросить проехать в поликлинику. 
Естественно, первой реакцией будет отказ. А 
уговаривать и не надо. Отказался так отказал-
ся. Остается только составить протокол — и 
человек уже изолирован на 15 суток.

Если верна третья версия, то эту поправку 
примут непременно.

Михаил ЗУБОВ.

Английские и американские СМИ 
решили опросить Владимира Путина 
на предмет его отношений с прибли-
женными бизнесменами и участия 
в сделках, которые привели к их 
обогащению. Пресс-служба Кремля 
получила два «практически иден-
тичных запроса», составленных, по 
оценке пресс-секретаря президента 
Дмитрия Пескова, в форме «проку-
рорского допроса». 

Как рассказал журналистам пресс-
секретарь президента Дмитрий Песков, 
некоторое время назад пресс-служба гла-
вы государства получила «любопытный за-
прос» от «уважаемой лондонской газеты» 
и практически одновременно похожие во-
просы прислало «известное американское 
издание».

«Обращает внимание, что в обоих запро-
сах использованы абсолютно идентичные 
выражения и формулировки, есть полное 
фразеологическое совпадение и т.д.», — ска-
зал Дмитрий Песков, отказавшись озвучить 
названия СМИ.

По словам Пескова, оба издания предло-
жили Путину прокомментировать обвинения 
и слухи в его адрес. В запросах указывается, 
что ответы президента должны дополнить 
статьи, которые уже готовятся к публикации. 
При этом обобщенный ответ или ответ не по 
существу не будет рассматриваться в каче-
стве комментария, равно как и сообщения 
о неточностях, содержащихся в вопросах. 
«Я давно занимаюсь работой со СМИ, в том 
числе с иностранной прессой, но никогда не 
видел такой приписки. В такой ультимативной 
форме», — сказал Песков.

В частности, корреспонденты интере-
суются, насколько деятельность Геннадия 
Тимченко связана с Путиным, вкладывает 
ли Путин деньги в его компанию «Гунвор», 
помогал ли Тимченко Путину деньгами в 1991 
году, давал ли Тимченко Путину самолет для 
перевозки Анатолия Собчака из Франции в 
1996 году, обсуждал ли Путин с Тимченко 
деловые и частные вопросы в 90-е годы, и 
как часто.

Кроме того, лондонскую газету в под-
робностях интересует деятельность строи-
тельной корпорации «20-й трест». Они спра-
шивают, верно ли, что,  работая в АП, Путин 
одобрил ссуду этой компании на 23 млрд 
руб.? И что получил взамен: деньги или же 
они помогли ему построить дачу в коопера-
тиве «Озеро»?

Фигурируют также в запросе фамилия 
главы «Газпрома» Алексея Миллера и компа-
ния «Совэкс» (основной поставщик топлива в 
аэропорт «Пулково»). «Правда ли, что Путин 
во время переговоров с основателем «Со-
вэкса» запросил 15% акций и фьючерсов в 
обмен на помощь компании?» — интересу-
ются лондонские журналисты.

Запрос от американского издания, по 
словам Пескова, практически идентичен. 

«Вся эта информация, естественно, не 
соответствует действительности. За исклю-
чением одного — действительно в 1996 году 
Анатолия Собчака вывозили на отдельном 
чартерном рейсе из Петербурга в Париж. Но 
это не был личный самолет Тимченко», — под-
черкнул Песков. Он пояснил, что бизнесмен 
помог зафрахтовать специальную летающую 
сердечную реанимацию, чтобы перевезти 
политика. На все остальные вопросы ответ 
один — «нет».

«Меня чуть-чуть покоробил такой уль-
тимативный тон и допросная стилистика», 
— признался Песков.

Он сказал, что Владимиру Путину по-
казали перечень вопросов, поступивших из 
Великобритании и США, и президент уди-
вился «обилию клеветы» не меньше своего 
пресс-секретаря.

«Эти обращения — достаточно крас-
норечивое подтверждение того, насколько 
для тех, кто по-прежнему лишен какого-либо 
конструктивизма в отношении нашей страны, 
продолжает оставаться некомфортным пре-
зидент Путин», — сказал пресс-секретарь 
главы государства. 

По словам Пескова, Кремль не будет по-
пунктно отвечать на вопросы и не собирается 
препятствовать появлению публикаций. «Эта 
клевета сшита даже не белыми, а не знаю, 
какими нитками, относиться к ней серьез-
но нельзя. Она больше ударит по престижу 
самих изданий», — считает пресс-секретарь 
президента. Тем не менее сам факт таких 
запросов не повлияет на готовность России 
к диалогу с Великобританией и США, под-
черкнул Песков.

Елена ЕГОРОВА.

ЗАПАДНЫЕ 
СМИ ЗАХОТЕЛИ 
ДОПРОСИТЬ 
ПУТИНА
В Кремле удивлены 
«обилием клеветы»

ПЕШЕХОДОВ 
ПРОВЕРЯТ  
НА ТРЕЗВОСТЬ
c 1-й стр.

РОССИЙСКИЕ ЧИНОВНИКИ 
НАПРИДУМЫВАЛИ РОСТ ВВП
Но Международный валютный фонд несколько охладил их пыл

Глава Счетной палаты Татьяна Голикова 
назвала «превышением полномочий» 
доведение Минфином до министерств 
и ведомств сильно урезанного предель-
ного объема бюджетных средств на 
2016 год. Госдума решила узнать у 
премьер-министра, действовал ли Мин-
фин по собственной инициативе или это 
позиция правительства. 

Татьяна Голикова отчитывалась перед депу-
татами за 2014 год. Работой органа парламент-
ского финансового контроля депутаты довольны. 
Они воспользовались случаем заручиться под-
держкой главы СП в борьбе с планами Минфина 
по резкому сокращению расходов. Сергей Ре-
шульский (КПРФ) напомнил, что Госдума толь-
ко что скорректировала бюджет на 2015 год, а 
Минфин уже довел до всех министерств объемы 
бюджетных средств на 2016 год, урезанные «на 
30% и более». «Нам в последнее время офици-
альные представители правительства говорят, 
что ситуация стабилизировалась, положение 
улучшается. В чем дело?» — спросил коммунист. 
Его интересовало, насколько законны действия 
финансового ведомства страны.

Г-жа Голикова считает, что Минфин «превы-
сил свои полномочия»: Госдума, когда вносила 
антикризисные изменения в бюджет на 2015 год, 
бюджеты 2016 и 2017 годов, принятые осенью 
прошлого года, не переписывала. И вообще про-
водить пропорциональное сокращение расходов 
«без какого-либо объяснения причин», сказала 
она, «абсолютно некорректно» — «тогда полно-
стью теряется работа по выделению приоритетов, 
по возможности учета неэффективных трат и 
выстраиванию бюджетной политики, которая 
бы соответствовала антикризисному плану и 
интересам развития экономики страны». Глава 
Комитета по бюджету и налогам Андрей Мака-
ров («ЕР») тут же пообещал «не допустить» при-
своения Минфином полномочий парламента, а 
попытку сократить расходы на образование и 

здравоохранение назвал «ошибочной» и «убий-
ственной для будущего страны».

Правительство, по словам г-жи Голиковой, 
уже поправило Минфин. Но коммунисты по прось-
бе спикера Сергея Нарышкина все же оформили 
протокольное поручение Комитету по бюджету 
и налогам по подготовке соответствующих за-
просов правительству. 

Примеров неэффективных расходов и по-
рочной бюджетной политики в докладе главы 
СП и ее ответах на вопросы прозвучало немало. 
Вот, например, федеральная программа «Авто-
мобильные дороги»: в прошлом году из средств, 
заложенных на субсидии регионам на софинан-
сирование дорожного строительства, было ис-
трачено лишь 33%. Татьяна Голикова объяснила: 
это потому, что средства направляются из центра 
в регионы лишь в конце года. Причем ситуация 
ухудшается: если в 2013 году на четвертый квар-
тал падало 62% всех расходов, то в 2014-м — 73%, 
больше половины этих средств пришло на счета 
субъектов Федерации лишь в декабре. Деньги не 
успевают потратить, они возвращаются в бюджет, 

потом на переподтверждение уходит много вре-
мени — и деньги возвращаются в регионы опять 
в декабре... «И этот ужас длится годами и без 
конца», — сказала глава СП. 

Дело в том, что средства закладываются в 
бюджет без проектно-сметной документации, 
без выделения земельных участков и прочей 
документации. Пока все это готовится — насту-
пает зима. Г-жа Голикова поддержала внесенный 
депутатами законопроект, который предполагает 
рассмотрение инвестиционных программ пар-
ламентом при принятии бюджета.

Общаясь с журналистами, глава СП сказала: 
ее «абсолютно удивило», что в 2014 году количе-
ство нарушений при исполнении бюджета «резко 
выросло» по сравнению с 2013 годом. Например, 
в одном только Роскосмосе при проверке испол-
нения бюджета выявлено финансовых нарушений 
на 92 млрд рублей. Речь идет о неправильной 
отчетности, нецелевом использовании средств 
и неэффективном использовании средств на 
строительство объектов.

Марина ОЗЕРОВА.

«  АБСОЛЮТНОЕ УДИВЛЕНИЕ» 
ТАТЬЯНЫ ГОЛИКОВОЙ

Только в «Роскосмосе» СП нашла нарушений на 92 млрд рублей
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Взрыв «Протона-М» 
с тремя спутниками 
над Байконуром. 
Июль 2013-го.

Дарья Донцова наряду с 
Александром Пушкиным, 
Львом Толстым, Федором 
Достоевским и Михаилом 
Булгаковым вошла в «пя-
терку» любимых писателей 
россиян.  
Как выяснил Левада-центр, 
литературные пристра-
стия россиян за двадцать 
с лишним лет претерпели 
значительные изменения. 
Если раньше за первое место 
в рейтинге боролись Лев 
Толстой и Михаил Шолохов, 
которых назвали «любимыми 
писателями» 7% опрошенных, 
то сейчас пальма первенства 
однозначно принадлежит 
Александру Пушкину (13%). 

Помимо Донцовой из совре-
менных писателей в рейтинге 
«любимых» фигурируют Борис 
Акунин (2%), Александра 
Маринина и Татьяна Устино-
ва. Социологи отмечают, что 
участники опроса могли на-
звать только одного любимого 
писателя. Чаще всего в их от-
ветах фигурировали 19 имен. 
Результаты опросов для «МК» 
комментирует писатель 
Дмитрий БЫКОВ: «Пушкин 
— это, боюсь, машинальный 
ответ. Это символ имперского 
величия, духовная скрепа. 
Покидание пятерки Пикулем 
произошло по очевидным 

причинам: это качественный 
суррогат просветительской 
беллетристики, который с го-
дами выместила зарубежная 
литература, тот же Дэн Браун. 
Что касается Шолохова, то 
советский читатель был лучше 
приспособлен к чтению «Тихо-
го Дона». Для современника 
это трудная книга — половина 
ему непонятна. Булгаков — 
духовная паралитература. 
А Достоевский в списке, 
потому что он до сих пор в 
чести у молодежи — студенты 
и школьники продолжают его 
обожать за радикальность ху-
дожественного вопрошания».

Подготовила Елена ЕГОРОВАNON-STOP
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ФОТОФАКТ

 Около 1000 человек одно-
временно занялись йогой 
на открытом воздухе в 
Нэшвиле — столице штата 
Теннесси (США). Желаю-
щие обрести гармонию, 
делая асаны и пранаямы 
(физические и дыхательные 
упражнения), расположились 
на футбольном стадионе. Лю-
бопытно, что эту возможность 
им предоставила организа-
ция, которая занимается рас-
пространением спортивной 
обуви и одежды. 

— В России тоже проводят-
ся групповые бесплатные 
занятия йогой, но не с таким 
большим количеством участ-
ников, — комментируют 
«МК» специалисты Федера-
ции йоги. — Это трудно 
с организационной точки 
зрения. Инструктора должен 
видеть каждый участник, а в 
данном случае без приме-
нения технических средств 
(больших экранов) это просто 

невозможно. Точно так же 
занимающиеся не услышат 
голос преподавателя, если 
не будет микрофонов и 
динамиков. В остальном же 
групповые занятия, несо-
мненно, стимулируют людей. 
Подмечено, что во время них 
занимающиеся йогой вы-
полняют даже те упражнения, 
которые сами дома сделать 
не могут из-за недостаточной 
растяжки. 

Эти две бронзовые скульптуры лошадей когда-то стояли в Берлине перед входом в  
канцелярию Адольфа Гитлера. Немецкая полиция обнаружила «Шагающих лошадей» рабо-
ты Йозефа Торака в ходе рейдов, проведенных в рамках следствия по делу о нелегальной 
торговле объектами искусства. Лошади были отлиты для установки у здания рейхсканцеля-
рии, пострадавшего в ходе боев за Берлин весной 1945 года. На протяжении десятилетий 
статуи считались пропавшими.

КАДР

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Персонал Эйфелевой 
башни устроил акцию про-
теста против карманных 
краж — парижскую досто-
примечательность закры-
ли на один день. Сотрудни-
ки башни хотят, чтобы были 
приняты действенные меры 
против обнаглевших воров, 
орудующих на Эйфелевой 
башне. Чаще всего жертвами 
карманников там становятся 
туристы из Китая (считает-
ся, что они носят с собой 
большие суммы наличных). 

Это не первый случай за-
бастовки из-за карманников 
в Париже: несколько лет на-
зад на один день был закрыт 
Лувр, сотрудникам которого 
надоело иметь дело с вора-
ми, обчищающими карманы 
не только посетителей, но и 
музейных работников. 
— Основная «зона риска» 
для москвичей — крупные 
торговые центры. Здесь 
совершается каждая 

четвертая кража, — рас-
сказал замначальника 15-го 
отдела (специализируется 
на поимке карманников) 4-й 
оперативно-разыскной части  
Управления уголовного 
розыска ГУ МВД России по 
г. Москве Андрей ГУЛЯЕВ. 
Он подчеркнул, что наибо-
лее привлекательными для 
карманников являются так 
называемые ресторанные 
дворики в торговых центрах.

1000 ЙОГОВ — ПОЛЕЗНО, НО СЛОЖНО 

РОССИЯНЕ НАЗВАЛИ ЛЮБИМЫХ ПИСАТЕЛЕЙ
ОПРОС

ОБРАЗОВАНИЕ

10 МОСКОВСКИХ ВУЗОВ ЗАКРЫЛИ ДЛЯ АБИТУРИЕНТОВ
Очередным санкциям Ро-
собрнадзора подверглись 
десять коммерческих 
вузов столицы, в деятель-
ности которых были вы-
явлены нарушения. В эти 
институты запрещен прием 
новых студентов. 
Абитуриентам не удастся 
поступить в Останкинский 
институт телевидения и 
радиовещания, Институт 
коммерции и права, Рус-
ский институт управления 
имени В.П.Чернова, Институт 

менеджмента экономики и 
инновации, Институт психо-
логии и педагогики и другие 
вузы, названия которых, за 
редким исключением, из-
вестны немногим. Подобные 
меры контроля Рособрнадзор 
практикует давно — в учебных 
заведениях проводятся 
полномасштабные проверки 
во всех сферах — от финан-
совых до бытовых, после чего 
вузам разрешают продолжать 
обучение набранных студен-
тов, но прекращают прием 

новых. Впрочем, большин-
ство учреждений называют 
ситуацию мелким затрудне-
нием: 
 — Мы устранили все пре-
тензии, но снятие наказания 
Рособрнадзора происходит 
через суд — такова практика, 
— сообщили «МК» в адми-
нистрации Останкинского 
института телевидения и 
радиовещания, — 15 июня 
он состоится, и я уверен, 
после этого мы возобновим 
прием.

Госдума сразу во втором и 
третьем чтениях приняла 
закон «О добровольном 
декларировании физиче-
скими лицами активов и 
счетов (вкладов) в банках 
и о внесении изменений 
в отдельные законода-
тельные акты Российской 
Федерации». Чаще всего 
этот документ называется 
«закон об амнистии капита-
лов». По мнению экспертов, 
он должен стимулировать 

предпринимателей и физи-
ческих лиц к регистрации за-
рубежной собственности на 
родине или даже к их выводу 
в Россию. При этом закон 
освобождает от налогов и 
других денежных выплат. При 
этом декларант освобожда-
ется от любого уголовного 
преследования, если его 
только не могут уличить в 

коррупции, отмывании денег, 
финансировании терроризма 
и продаже наркотиков. За-
декларировать имущество и 
активы необходимо до  
1 января 2016 года. 

АМНИСТИЯ

КАПИТАЛЫ ВЕРНУТСЯ В РОССИЮ

ПОДРОБНОСТИ  
на сайте 
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Бытие определяет сознание. Сознание 
определяет язык. Заметили, что он у нас в по-
следние годы стал каким-то... ненастоящим, что 
ли? Например, мы к месту и не к месту говорим 
«как бы»: «Завтра как бы приезжает шеф». Как 
бы? Он что, иллюзионист? Если вы сомневае-
тесь, для этого есть слова «вроде», «вероятно», 
«очевидно», «кажется», «по-видимому»... Но они 
оказываются ненужными — зачем «париться», 
когда есть вездесущее «как бы»?

А бывает, что мы, напротив, ни на йоту 
не сомневаемся — для этого в новоязе име-
ется слово-вытеснитель «реально»: «реально 
интересный», «реально рассердился» и т.п. 
Если надо «реально усилить» высказываемую 
оценку, в ход идут новоязовские словечки «по-
любому», «в разы». Ну и завершает этот словарь 
Эллочки-людоедки слово-паразит «типа»: «Он 
типа куда-то уехал».

Почему так происходит? Ненастоящие 
слова отражают виртуальную реальность, вы-
тесняющую действительность. Мы все боль-
ше привыкаем к тому, что надо воспринимать 
жизнь в соответствии с наставлением Козьмы 
Пруткова: «Если на клетке слона прочтешь над-
пись «буйвол», не верь глазам своим».

Российская политика — давно уже сплош-
ной «фейк» (модное такое русское слово, по-
заимствованное у проклятых «пиндосов»). 
В Госдуме «как бы» заседают — в роли поли-
тиков — спортсмены, шоумены и бизнесмены. 
Они заняты «типа» законотворчеством — про-
штамповывают спущенные из Кремля декреты, 
а также выступают с законодательными ини-
циативами уже «реально» за гранью здравого 
смысла, ведь кашу маслом «по-любому» не 
испортишь.

Но «фейк» царит не только в политике. 
Включаешь телевизор — а там сплошь все 
«ненастоящие»: певцы исполняют чужой ре-
пертуар, подражая мастерам-легендам (не-
изменно с понижением качества); в качестве 
журналистов выступают пропагандисты, 
а в Интернете — вообще все кому не лень. 
Пишут обо всем, навязывая читателю выводы 
на основе снятых с потолка фактов и цифр. 
«Фейковая» атмосфера влияет и на профес-
сиональную прессу: отличить содержание, 
заслуживающее доверия, от «фейка» и там 
становится практически невозможно. Ну а уж 
форма — это песня! 

О безграмотности. Нередко вижу, что 
профессиональные журналисты, выпускники 
лучших вузов России, пишут «начеку» в два сло-
ва — «на чеку», а «неспроста» в три — «не с про-
ста». Но журналисты-недоучки — явление не чи-
сто российское. Когда смотришь CNN или ABC, 
порой видишь безграмотные титры ничуть «не 
хуже» российских образцов. Вдобавок «у них» 
почти не осталось настоящих новостей — их 
заменили дискуссионно-развлекательные 
шоу. Из-за этого многие американцы смотрят 
британский продукт BBC, а кое-кто — даже 
пропагандистские телеканалы Russia Today 
и Al Jazeera: хоть и пропаганда, но по форме 
больше напоминает новости.

В материальной сфере «фейк» свиреп-
ствует еще больше, чем в духовной. Не будем 
сыпать соль на раны напоминаниями о контра-
фактной фармацевтической продукции или о 
сделанных на Малой Арнаутской «лейблах» за-
падных фирм. Даже если вы покупаете одежку-
обувку «крутой» фирмы не на московской ба-
рахолке, а в приличном магазине где-нибудь 
в Лондоне, Париже или Нью-Йорке, это еще 
не гарантия фирменного качества. Потому что 
изготовляется все это почти всегда не в Европе 
или Америке, а в Китае, Вьетнаме, Бангладеш, 
Гондурасе, Беларуси и далее — «по странам 
и континентам».

В силу возраста я еще помню времена, 
когда японская электроника — радио, видео, 
фото — была японской без кавычек. Сегодня 
без кавычек — только для японского рынка, 
а все другие покупают «японскую», сделанную 
в Китае, Таиланде, Тайване и т.п. А не так дав-
но купил в Дании куртку-ветровку шведской 
(когда-то) фирмы Melca, сделанную в Таиланде. 
Она была на два размера больше, чем я обычно 
покупаю, — и впору! Рядом висела ветровка 
другой фирмы на размер меньше моего обыч-
ного — она тоже была впору! Откуда-то берутся 
и «фейковые» размеры, хотя вроде европейцы 

в страны «третьего мира» свои лекала дают — 
шейте по ним... А когда я попытался в Америке 
купить джинсы фирмы Levi’s, то две одинаковые 
пары одной и той же модели (514) оказались 
очень неодинаковыми и категорически мне 
неподходящими. Одни брюки были сделаны 
в Индонезии, другие — в Мексике.

Глобализация приносит баснословные 
барыши производителям, но сплошные про-
блемы потребителям. Она лишила товары «на-
циональной принадлежности», а нас — ориен-
тиров качества. Можно ли считать японским 
минивэн Honda Odyssey, который собирают 
исключительно на заводе в штате Алабама, 
США? Являются ли американскими айпэды, 
которые корпорация Apple производит в Китае 
и только в Китае? Можно ли назвать швейцар-
ской компанией UBS — финансового гиганта, 
ведущего деятельность в 50 странах, штаб-
квартира которого находится в Швейцарии, 
а главный рынок — в Америке?

Кредитоспособность компаний определя-
ют американские рейтинговые агентства, ко-
торым компании платят за то, чтобы агентства 
их отслеживали и проставляли им рейтинги. 
Корпорации также платят уолл-стритовским 
финансовым фирмам, аналитики которых их 
отслеживают и оценивают. Американский ре-
гулятор фармацевтического рынка FDA полу-
чает деньги от фармацевтических компаний, 
чтобы проверять в лабораториях и оценивать 
на предмет безопасности и эффективности 
их продукцию. При такой системе чего стоят 
все эти рейтинги, оценки, анализы, разреше-
ния? Не стоят ни гроша — «реально» и «чисто 
конкретно».

В этом году церемонию присуждения 
«Оскаров» вел Нил Патрик Харрис, о котором 
Википедия сообщает: «американский актер, 
писатель, продюсер, режиссер, иллюзионист, 
комедиант и певец». Не многовато ли для со-
рокалетней творческой личности? Нет, в самый 
раз. А еще о нем сообщается, что он «первый 
открыто гомосексуальный ведущий» оскаров-
ских церемоний. Возможно, для американ-
ской киноакадемии последнее обстоятельство 
является венцом достижений Харриса. Хотя, 
кажется, важнее все-таки творческие дости-
жения, поэтому я с удовольствием смотрел, 
как вели оскаровские церемонии всем из-
вестные (в отличие от Харриса) артисты Билли 
Кристал, Стив Мартин, Вупи Голдберг... И то, 
что они гетеро-, а не гомосексуальные, не 
умаляет их заслуг. Но это я, конечно, отстал 
от жизни. Прошлогодняя ведущая «Оскаров», 
Эллен Дедженерес, тоже, как раньше говорили, 
«многостаночница» — «комедиант, телеве-
дущая, актриса, писатель и телевизионный 
продюсер». И сексуальная ориентация у нее 
такая же, как у Харриса. Он состоит в браке с 
мужчиной, она — с женщиной.

О’кей, пусть они создают «семью» (еще 
один «фейк») хоть с амурским леопардом, но 
это точно не должно быть критерием отбора 
на роль ведущего телешоу, которое смотрят 
35–40 миллионов человек. Ведь люди смо-
трят это шоу не для того, чтобы увидеть раз-
девшегося до трусов (зачем он это сделал, 
неясно) Харриса, а чтобы познакомиться с 
лучшими достижениями кино и теми, кто их 
создал. Роль ведущего здесь — вспомогатель-
ная, а не центральная. Но самовлюбленный 
эпатаж так и прет с экрана. Форма вытесняет 
содержание.

На российском ТВ эта тенденция заметна 
не меньше, чем в Голливуде. Каждый ведущий 
программы, каждый репортер пытается пере-
ключить внимание зрителя на себя, используя 
для этого все мыслимые и немыслимые трюки. 
Вот автор программы о Великой Отечественной 
войне бредет по пояс в снегу, рассказывая о 
сражении под Москвой. Корреспондент скачет 
верхом на лошади, ведя рассказ о казаках. 
Другой повествует об авиации, сидя за штур-
валом самолета. К чему? Почему? Мы ведь не 
о вас смотрим программу, пацаны!

Но должен же быть хоть какой-то позитив? 
Должен. Будем утешаться тем, что «там, у них» 
пресловутый «фейк» присутствует в не меньших 
масштабах, чем в России. Хотя утешить это 
может разве что тех, у кого ненависть к Западу 
«в разы» перевешивает любовь к себе. А вот 
это «реально» глупо.

ЗНАЧЕНИЯ СЛОВ В НЕНАСТОЯЩЕМ ВРЕМЕНИ
«Если на клетке слона прочтешь надпись «буйвол»,  

не верь глазам своим»
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ПИСЬМА ПРЕЗИДЕНТУ

САММИТ

КРИМИНАЛ

ПРОБЛЕМА

КИНО

СВОБОДНАЯ ТЕМА 3

Стартовал Первый 
международный 
кинофестиваль «ДОКер»
Документальное кино уже давно на 
равных соревнуется с игровым на 
ключевых международных кинофе-
стивалях. И даже побеждает, как это 
произошло с сенсационными «Фарен-
гейт 9/11» Майкла Мура на Каннском 
кинофестивале в 2004 году. Успех 
таких смотров, как «Артдокфест», 
доказывает, что и в Москве доста-
точно зрителей, заинтересованных в 
независимом, современном, ярком 
документальном кино. Именно им 
адресована и программа нового 
фестиваля «ДОКер», который в этом 
году впервые пройдет в кинотеатре 
«Домжур» на Никитском бульваре.

Фестиваль вырос из серии отдельных 
показов, которые начиная с 2011 года орга-
низовывали в Москве и других городах Ирина 
Шаталова, Игорь Морозов и Настя Тарасова. 
Все трое — люди, близкие к миру докумен-
тального кино. Как признаются организаторы, 
первые подобные показы были организованы 
для того, чтобы найти точки соприкосновения 
разных культур, стран, мечтаний и чаяний 

самых разных людей. Спустя четыре года 
и более чем 300 сеансов сформировалась 
команда, которая смогла наладить работу 
регулярного международного кинофестиваля. 
Всего в программе обещаны 45 фильмов из 
32 стран и пяти континентов. Показы делят-
ся на три секции: полнометражный конкурс, 
короткометражный и спецпрограмма «Кино в 
кино», то есть фильмы о процессе съемок, а 
также о работе разных режиссеров. Посетить 
фильмы могут все желающие, а итоги будут 
подведены 26 мая.

Председатель жюри основного конкурса 
— живой классик российской документали-
стики Виктор Косаковский, который помимо 
череды наград на российских и междуна-
родных фестивалях известен тем, что одна 
из его последних картин, «Да здравствуют 
антиподы!», стала первым документальным 
фильмом, открывшим Венецианский кино-
фестиваль. Ему компанию составят датский 
киновед, основатель Европейской докумен-
тальной сети Туе Стин Мюллер, польский ки-
нооператор Матеуш Скальски и греческий 
кинокритик Василис Эконому. 

Открыла фестиваль южноафриканская 
работа «Калабас», рассказывающая о первом в 
истории Африки чемпионате мира по футболу. 
Россию же представит в основном конкурсе 
новый фильм Алены Полуниной «Варя». 

Никита КАРЦЕВ.

Илья БАРАНИКАС, журналист

МОСКВА СТАНЕТ ДОКУМЕНТАЛЬНОЙ

Латвийская столица на этой неделе 
стала местом проведения двухднев-
ного саммита Евросоюза и нескольких 
постсоветских стран в рамках проекта 
«Восточное партнерство». И хотя Россия 
во встрече не участвовала, о ней в Риге 
говорили много. И в основном не слиш-
ком тепло.

Впрочем, и глава Европейского совета 
Дональд Туск, и Ангела Меркель в преддверии 
рижской встречи отмечали, что «Восточное пар-
тнерство» не направлено против Москвы. И тут 
верить хотелось бы, но не верится. Тем более что 
на полях саммита в Риге украинский премьер-
министр Яценюк в политкорректность играть 
даже и не пытался, обращаясь к европейским 
лидерам: «Действуйте смело и мудро. Не бой-
тесь России. Это Россия должна бояться вас, 
каждого из нас».

— Слова о том, что «Восточное партнер-
ство» не направлено против интересов России, 
— традиционная позиция, — комментирует «МК» 

заведующий отделом европейской безопасности 
Института Европы РАН Дмитрий ДАНИЛОВ. — 
Польский министр иностранных дел Радослав 
Сикорский, когда презентовал этот проект, про-
езжая через Москву, особенно подчеркивал эту 
идею. Как известно, с самого начала России тоже 
предлагалось присоединиться к этой програм-
ме. Но Москва по вполне понятным причинам 
отказалась. Потому что речь идет о переходе 
стран — участниц «Восточного партнерства» 
на стандарты Евросоюза. Такая односторонняя 
форма отношений Россию не устраивала. На 
самом деле, когда в прошлом году зашла речь о 
подписании соглашения об ассоциации и все-
объемлющей зоне свободной торговли, стало 
понятно — и Москва очень громко говорила об 
этом, — что мы признаем естественное право 
этих государств подписывать соответствующие 
договоры с ЕС, но необходимо урегулировать 
отношения в треугольнике Евросоюз — Россия 
— восточные партнеры: в частности, добиться 
гармонизации торгово-экономических режимов 
в новых условиях с учетом в том числе и евразий-
ской интеграции, которая развивается на Востоке. 
Евросоюз фактически отказывался разговари-
вать о совмещении двух интеграционных про-
ектов — западного и восточного. И теперь речь 
идет не только о «мягкой силе» ЕС, но и о том, что 
соглашения о всеобъемлющей зоне свободной 
торговли порождают очень серьезные кризисы. В 
том числе в военно-политическом измерении, как 
показал кризис на Украине. Ситуация в Молдавии 
тоже показательна, поскольку Приднестровье 
отказывается идти по пути, предложенному ЕС, и 
не поддерживает часть подписанных Кишиневом 
соглашений с Евросоюзом. Те предложения, ко-
торые звучали с российской стороны, в какой-то 
мере сейчас принимаются Евросоюзом, но уже 
в кризисной ситуации. Переговоры в треуголь-
нике РФ — ЕС — Украина, которые предлагались 

еще при Януковиче, тогда не состоялись. Теперь 
переговоры ведутся — и даже прогресс вроде 
бы есть. Но в условиях кризиса решать эти про-
блемы тяжело. Кризисная ситуация ставит «вос-
точных партнеров» в ситуацию выбора между 
Востоком и Западом. Одни делают его в пользу 
ЕС. Кто-то делает ставку на евразийскую инте-
грацию (Армения и Белоруссия), Азербайджан 
занимает более осторожную позицию, заявляя 
о готовности сотрудничать с ЕС, но не претендуя 
на ассоциацию...

Заступников у Москвы в Риге было немного. 
Но они были. Президент Чехии Земан выска-
зал мысль: а почему бы не пригласить Россию в 
«Восточное партнерство». А белорусский лидер 
Лукашенко из Минска отправил в Ригу месседж: 
«Россия не входит в «Восточное партнерство». 
Почему заочно, в отсутствие России, должны ее 
дубасить, в том числе и за Крым?» Скептически 
отнеслась к включению в декларацию саммита 
слов про «аннексию Крыма» и Армения. В конце 
концов формулировка в итоговой декларации 
ЕС и «Восточного партнерства» звучит так: «ЕС 
подтверждает свою позицию, прозвучавшую в 
совместном заявлении, сделанном на саммите 
ЕС — Украина 27 апреля, в том числе относитель-
но незаконной аннексии Крыма и Севастополя. 
Участники саммита [в Риге] подтверждают свои 
позиции в отношении резолюции Генеральной 
Ассамблеи ООН 68/262 о территориальной це-
лостности Украины». За эту резолюцию в марте 
прошлого года проголосовали 100 стран, 11 — 
против, среди них Армения и Белоруссия. То 
есть, получается, Минск и Ереван остались при 
своем мнении.

А из практических решений встречи в Риге, 
пожалуй, стоит отметить обещание ЕС рассмо-
треть перспективы перехода на безвизовый ре-
жим с Украиной и Грузией — если к 15 декабря, 
когда Еврокомиссия опубликует свои выводы, 
будут выполнены все рекомендации Брюсселя. 
Пообещали продолжить диалог по визовым во-
просам и с Арменией и Белоруссией.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

«РЕАЛЬНОГО ПАЦАНА» 
БУДУТ СУДИТЬ ПРИСЯЖНЫЕ
Адвокат актера Александра Килина 
заявил, что никаких признаний в 
изнасиловании и убийстве тот не делал

В Пермском краевом 
суде завершились пред-
варительные слушания 
по делу актера Алексан-
дра Килина, известно-
го зрителю по фильму 
«Географ глобус пропил» 
и сиквелу «Реальные па-
цаны». Килин обвиняется 
в изнасиловании и убий-
стве студентки в августе 
прошлого года. 22 мая 
суд определился с датой 
начала слушания дела по 
существу. Оно назначено 
на 15 июня. 

Обнаженное тело девушки прохожие обнаружили утром 
30 августа прошлого года на пустыре в районе улицы Старце-
ва в Перми. 19-летняя студентка была изнасилована и убита 
ударами камня по голове. По горячим следам следствие уста-
новило, что накануне вечером она познакомилась в местном 
баре «Биру Бир» с 23-летним Александром Килиным. Они 
общались и ушли вместе. Актер был задержан в тот же день, 
затем взят под стражу. 

В ходе предварительных слушаний адвокат обвиняемого 
Олег Юркин внес два ходатайства, одно из которых касалось 
привлечения присяжных заседателей, второе — исключения 
доказательств, которые, по мнению адвоката, были получены 
с нарушением процессуальных норм. 

— Считаю, что суд присяжных для моего подзащитного 
более перспективный вариант, поскольку дело получило 
большой общественный резонанс, — пояснил Юркин. — Это 
ходатайство уже удовлетворено. Второе ходатайство мною 
подано по формальным признакам, оно содержит требование 
исключить из материалов дела доказательства, собранные с 
нарушением процессуальных норм. Но эти вопросы мы уже 
будем решать в ходе судебного процесса. 

Адвокат также опроверг информацию о том, что Александр 
Килин частично признал свою вину. Об этом пермские СМИ 
писали и в августе прошлого года, и по итогам предваритель-
ных слушаний в краевом суде: 

— Никаких признательных показаний не было. Как мне 
удалось выяснить, журналисты об этом заговорили с подачи 
следственных органов. Ни при задержании, ни во время предъ-
явления обвинения, ни тем более в суде он себя виновным не 
признавал. Те, кто присутствовал на слушаниях, испытывают 
такое же недоумение, как и я. В том числе и представитель 
прокуратуры. 

В случае признания актера виновным ему по совокуп-
ности грозит наказание до 20 лет лишения свободы. Отбор 
присяжных заседателей для громкого процесса начнется на 
следующей неделе. 

Ольга АНИСИМОВА, «МК в Перми»

Жена погибшего актера 
Данилы Ляпустина:  
«Кто-то снимает сейчас  
с банковской карты мужа 
небольшие суммы» 
В новосибирском театре «Красный 
факел» — траур. 20 мая ушел после 
спектакля всеобщий любимец, 
25-летний актер Данила Ляпустин. 
Ушел — и пропал. На следующий 
день он был найден повешенным на 
мосту в соседнем регионе, в Бар-
науле. В предсмертной записке 
написано: «В моей смерти прошу 
никого не винить. Не страдайте и не 
переживайте».

Что предшествовало трагедии, расска-
зали «МК» жена актера, Виктория Ляпустина, 
его коллеги и друзья. 

— Когда закончился спектакль? И как 
Данила обычно добирался до дому?

— Мы живем практически в центре горо-
да, и Данила обычно ходил до дома пешком. 
Спектакль «Сильвестр» 20 мая закончился 
в 21.23. Через минуту он мне позвонил из 
гримерной и сказал, что идет домой, — де-
лится с нами Виктория Ляпустина. — Мы 
очень мило и нежно разговаривали по теле-
фону. И его коллега в гримерке даже спел 
нам романтическую песню. Этакий гимн 
любви. Между нами не было никакой ссоры, 
никакого недопонимания. Мы обсуждали, что 
будем готовить на ужин. Он по дороге должен 
был зайти в магазин и купить продукты. 

Камеры показали, что в 21.32 он вы-
шел из театра вместе со своим коллегой, с 
которым делил гримерку. На крыльце они по-
прощались и разошлись в разные стороны. 
Михаил, его коллега, пошел к своей машине. 
А Даня пошел пешком. Прошло сорок минут, 
я ему стала звонить, но телефон уже был 
недоступен. 

— Друзья рассказывают, что Данила 
практически не пил. 

— Пил только по праздникам, на банкете 
в театре. Выпивающего в случайной компа-
нии мужа я не представляю. У него очень мало 
близких друзей. Я, например, знаю только 
одного такого друга. Он вообще не склонен 
к выпивке. Кроме того, в последнюю неделю 
мы с ним вместе пили антибиотики, его это 
не особенно касалось, больше меня, но два 
препарата, которые выписали мне, нужно 
было принимать обоим супругам. И Даня 
знал, что их нельзя мешать с алкоголем. 

— Что с ним могло случиться по 
дороге?

— Его путь домой пролегал через пло-
щадь железнодорожного вокзала. Что-то 
произошло именно там. Там собираются 
часто цыгане, наркоманы. Все время про-
исходят какие-то стычки. 

 — Данила мог кинуться кого-то за-
щищать, ввязаться в драку?

— Это вряд ли. Он вообще очень осто-
рожный человек. 

Мне вообще непонятно, как он оказался 
в Барнауле. С собой у него было совсем не-
много денег, как раз чтобы купить продукты 
на ужин. Их явно бы не хватило на билет до 
Барнаула. А картой в этот вечер он не рас-
плачивался. Эту информацию мы получили 
от сотрудника банка. 

— На чем он мог уехать?
— Нам удалось связаться с сотруд-

никами линейного отделения полиции на 
железнодорожном вокзале в Барнауле. Сна-
чала они нам сказали, что Данила был снят 
в 9 утра в нетрезвом состоянии с электрички. 
А сейчас они представили официальную вер-
сию. Согласно протоколу, Даню задержали в 
15.30 курящим в неположенном месте. Обе 
версии исходят от стражей порядка одного 
отделения полиции, только полученные в 
разное время. С Данилы они взяли объясни-
тельную, которую я пока не видела. В ней он 
указал, что приехал в Барнаул к друзьям на 
концерт. Но нужно знать моего мужа: он ни 
разу не был ни на одном концерте. А друзей 
в Барнауле у него вообще нет. 

— Сколько часов от Новосибирска 
до Барнаула идет электричка?

— Около шести часов. По всей видимо-
сти, это была ночная электричка. 

— От линейного отделения полиции 
до моста, где нашли в петле Данилу, 
далеко? 

— Пешком идти минут тридцать. Мест-
ная журналистка мне рассказала, что на 
этом новом мосту через Обь у них часто 

случаются какие-то происшествия. Люди, 
если хотят покончить с собой, идут к мосту, 
чтобы сброситься с него. Но Данила в городе 
абсолютно не ориентировался, он пару раз 
был в Барнауле на гастролях. 

— Кто обнаружил Данилу?
— Есть разные версии. Волонтеры из 

службы «Лиза Алерт» утверждают, что они 
вызвали полицию. Один из их ребят слу-
чайно проезжал по мосту, увидел стоящий 
у перил рюкзак, который уже был везде в 
ориентировках. Остановился и обнаружил 
Даню, висящего в петле. Нашему юристу в 
полиции сказали, что была девушка, которая 
видела, как Даня шел с веревкой по мосту, 
и сообщила об этом наряду ДПС. 

— Вы видели записку?
— Нет, сейчас в Барнаул поехали на 

опознание родственники. У меня на руках 
маленький сын. Только что поступила инфор-
мация, что кто-то с карточки мужа снимает 
деньги. Хотя это можно сделать, только введя 
пароль. Кто-то ею расплачивается в мага-
зине, суммы списываются совсем неболь-
шие — по 46 рублей, по тысяче рублей, по 
полторы... А всего там около десяти тысяч. 

«Нет никакого видимого объяснения 
или предпосылок для этого события, — го-
ворят коллеги Данилы. — В театре не было 
актера с более позитивной личной харак-
теристикой и более образцовой семейной 
жизнью. Карьерно артист шел вверх в театре:  
блистательно сыграл сразу несколько раз-
ноплановых ролей в премьерных спектаклях 
«Довлатов. Анекдоты» и «Декамерон», репе-
тировал в премьере будущего сезона».

В свою очередь врач-психиатр Алек-
сандр Федорович говорит:

— У человека мог случиться мощный 
молниеносный психотический приступ. 
Он потерялся, мы называем это состояние 
«шуб» (schub — толчкообразная вспыш-
ка, сдвиг), в котором человек ведет себя 
неадекватно. 

— Каждый из нас может попасть в 
такую ситуацию?

— В большей степени тот, у кого есть 
генетическая предрасположенность, 
а в общем-то,  каждый. 

— Как распознать надвигающиеся 
симптомы и предотвратить негативные 
последствия?

— Вовремя обратиться к психиатрам. 
Это лучше, чтобы понимали окружающие, 
а вы им верили. 

Данила окончил Новосибирский го-
сударственный театральный институт. 
С 2011 года работал в театре «Красный фа-
кел». В 2008 году стал лауреатом премии 
«Парадиз» в номинации «лучший дебют в 
драмтеатре» за роль вождя Бромдена в 
спектакле «А этот выпал из гнезда». Дру-
зья теперь говорят: «Как это теперь звучит 
символично!» 

Светлана САМОДЕЛОВА.

КРЫМ РАЗДЕЛИЛ «ПАРТНЕРОВ»
ЕС не удалось переубедить 
Армению и Белоруссию

У СТУДЕНТОВ 
ОТНЯЛИ ПРАВО 
НА ПРОЕЗД
Многие вузы  
проигнорировали новую 
систему выдачи соцкарт
Из-за мошенников, которые по фаль-
шивым студенческим билетам неза-
конно оформляли себе социальные 
карты студента, настоящие студенты 
теперь не могут получить документ, 
нужный им для проезда в транспорте. 
Против аферистов создан специальный 
реестр студентов, но администрация 
многих вузов «забила» на этот реестр и 
не внесла в него своих учащихся.

Как рассказали «МК» в пресс-службе Де-
партамента информационных технологий Мо-
сквы, Министерство образования совместно 
с транспортниками города выявило неприят-
ную тенденцию: аферисты изготавливали себе 
фальшивые студенческие билеты, после чего 
оформляли на их основе социальные карты 
студента, которые затем использовали сами 
и даже продавали. Точное число лжестуден-
тов неизвестно, но, по информации «МК», их 
сотни, и это только подтвержденные случаи 
изъятых карт.

Причиной отчасти стала не предприим-
чивость хитрецов, а слабая защищенность 
системы выдачи соцкарт. В конце прошлого 
года Департамент информационных технологий 
Москвы начал решать проблему — идея заклю-
чалась в создании единого реестра студентов, 
куда руководство всех вузов Москвы должно 
было подать данные о своих учащихся. Для 
этого Минобрнауки и правительство столицы 
заключили особый договор.

Систему строили с сентября 2014-го, 
и 15 мая этого года она заработала. Теперь 
выдача социальных карт студентам москов-
ских высших учебных заведений производится 
только после сверки анкеты-заявки с реестром 
студентов. Данный реестр является подсисте-
мой Единого реестра социальных льготников 
г. Москвы и формируется на основании сведений 
об учащихся, переданных институтами и уни-
верситетами в ГУП «Московский социальный 
регистр».

У вузов было более чем достаточно време-
ни, чтобы подать списки, но многие на это ба-
нально «забили», лишив, таким образом, своих 
студентов нужного им проездного документа! 
Честные студенты приходят за картой, их не 
находят в реестре и говорят «извините...».

Среди вузов, которые не подали инфор-
мацию, преобладают коммерческие заведе-
ния: Столичный гуманитарно-экономический 
институт, Институт бизнеса и права, Институт 
государственного управления, права и инно-
вационных технологий, Институт правовой 
экономики, Институт театрального искусства 
им. П.М.Ершова и многие другие.

 Впрочем, у многих вузов из списка, не 
подавших информацию, проблемы серьезнее, 
чем трудности со студенческими соцкартами. 
Вот что, к примеру, пояснили «МК» в декана-
те Столичного гуманитарно-экономического 
института:

 — Наш вуз не прошел аккредитации, поэто-
му информация о наших студентах и не попала в 
реестр. Повторную аккредитацию мы планируем 
проходить только в сентябре... 

Чтобы хоть отчасти предупредить бес-
смысленную потерю времени студентами на 
хождения за социальной картой, Департамент 
информационных технологий спешно открыл 
онлайн-сервис, где можно без беготни выяснить, 
есть ли ты в списке реестра или администрации 
твоего вуза на тебя наплевать. Сервис доступен 
по адресу www.soccard.ru/students. В случае 
если данных не обнаружилось, студенту сле-
дует обратиться в свой институт с просьбой 
срочно передать необходимые сведения в ГУП 
«Московский социальный регистр». 

Евгений БАЛАБАС.

ТУПИК БЕССТЫДСТВА
c 1-й стр.

Недавно на пресс-конференции 
вы согласились, что в столице 
России должна быть улица Вы-
соцкого, и обещали поговорить 

об этом с мэром Москвы. Вот, значит, эти тупики 
— результат вашего ходатайства. И всё отлично: 
быстро и по закону. 

Почему же вместо радости у людей такое 
чувство, что им швырнули обглоданную кость, 
как бездомным собакам? Может быть, потому, 
что все ощутили несоответствие масштаба… 

…Г-н президент, вы гарант Конституции. Вы, 
конечно, и сами это знаете, но прочтите внима-
тельно эту короткую фразу и подумайте: в какое 
трудное положение вы ставите и себя, и нас, когда 
требуете употреблять поменьше иностранных 
слов. «Президент», «гарант», «конституция», «мас-
штаб» — вот мучение! Ещё Пушкин страдал: 

Но панталоны, фрак, жилет — 
всех этих слов на русском нет!
Теперь они есть, и никто даже не думает: 

чистые они русские или полукровки…
Вернёмся к теме. Несоответствие мас-

штаба — это про сравнение величины. Гений 
— и тупик.

Высоцкий — абсолютный гений русско-
го языка. «Актёр», «поэт», «бард» — даже все 
вместе эти слова не соответствуют высоте Вы-
соцкого. И народ это понимал всегда и любил 
Высоцкого безгранично, как никого другого. 
Он — историческая личность. А ему выделили 
какие-то тупики. Кто эти люди, которые кинули 
нам эту кость? И нам, и Высоцкому. Они никто 
и звать их никак. Хотите, докажу? 

Щербаков, Закревский, Офросимов, Коз-
лов, Гершельман, Адрианов, Тишкин, Хинчук 
— кто эти люди, что их объединяет? А это, г-н 
президент, генерал-губернаторы Москвы (я 
ещё не всех перечислил). У них есть еще кое-
что общее: ни один из них не догадался назвать 
улицу или площадь в Москве именем Пушкина. 

Площадь Пушкина появилась только в 1937-м — к 
столетию со дня смерти. 

Понимаете, ни один из них не остался в 
памяти людей. Не хотелось бы никого огорчить, 
но ведь и нынешних чиновников ждёт забвение. 
Пройдет 100 лет — кто их вспомнит? А Высоцкий 
будет всегда, пока на планете Земля говорят 
по-русски. 

Но пока чиновник жив — чуткость его уди-
вительна (даже не знаем, какое русское слово 
в этом случае точнее: чуткость или чутьё). Когда 
не стало Ахмата Кадырова, Москва через три 
месяца назвала улицу его именем. Хорошая 
улица, 1200 метров. 

Через 35 лет после смерти Высоцкого Мо-
сква (так и хочется сказать «с барского плеча») 
суёт два тупика. Оба вместе — 380 метров. 
Что тут сказать, сравнивая исторический 
масштаб?

Г-н президент, вы три дня назад сказали: 
«Для каждого народа вопрос сохранения 
родного языка — это вопрос сохранения 

идентичности, самобытности и традиций». 
Из этих трех только «самобытность» — рус-
ское слово, но дело не в этом. Эти три слова 
понадобились, скорее всего, чтобы избежать 
тавтологии. Иначе пришлось бы сказать «для 
каждого народа вопрос сохранения родного 
языка — это вопрос сохранения народа». 
И никто не сделал для этого больше, чем Вы-
соцкий. И продолжает делать, потому что его 
песни продолжают звучать. Каждый раз, когда 
вы слушаете Высоцкого, это возвращает вас в 
чистый русский язык из грязевого потока. 

Повторяем наше предложение: Марксист-
ская улица должна быть переименована в про-
спект Высоцкого. А заодно и станция метро. 
«Марксистская» — безобразный набор суф-
фиксов выдаёт заимствованное, чужеродное 
слово, коверкающее русский язык.

А тупики не пропадут. Стоит зарезервиро-
вать их за теми политиками, которым и Нижний 
будет в самый раз, а Верхний даже великоват.

Александр МИНКИН.

СО СЦЕНЫ — В ПЕТЛЮ

Марксистская улица

Проспект Высоцкого!
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Сломал  
Лимонову челюсть
— Как вы относитесь к тому, что на 

Украине и в Европе пытаются переписать 
историю?

— Отношусь как к чистой воды ОБЭРИУТ-
щине. Ну что там Древняя Греция по сравнению 
с Украиной?! Конечно, украинцы древнее и их 
деревянные скульптуры круче. Грустно, но я не 
знаю, что с этим делать... В последнее время, 
когда приезжаю в Россию, ощущаю, что по-
пал в театр абсурда. Ряженый байкер Хирург 
в американской амуниции на американском 
мотоцикле говорит речи о патриотизме и о том, 
что Америка — враг №1. Главная его фраза: 
«Путина мы должны носить на руках!» И это 
вещает лидер байкеров, которые всегда были 
против власти и системы. 

— Кстати, о байкерах. Слышала, что вы 
даже дрались с «Ангелами ада» (главный 
клан в Америке). А какая драка в вашей 
жизни запомнилась больше всего?

— Драки у меня были все же не так час-
то. Я не Эрнст Неизвестный, который в своем 
недавнем двухсерийном интервью все время 
говорит: «Дал в морду!» А меня байкеры сами 
вынудили выяснить отношения. Один из них 
подошел ко мне в баре и предложил подраться, 
чтобы посетители сделали ставки. В то время я 
занимался карате и ответил: «Не буду с тобой 
драться, я тебя сразу убью!» Естественно, это 
его задело. И через какое-то время он вернулся 
с товарищами. Байкеры вошли в бар с цепями, 
но мне удалось прорваться сквозь строй здо-
ровенных детин с «розочками» бутылок. На сле-
дующий день байкеры разобрались и принесли 
извинения: мол, у них нет никаких претензий. 
Зато претензии были у хозяина бара. Потому что 
все посетители убежали, а я перепрыгнул через 
стойку и стал бросать в «ангелов» бутылками. В 
итоге счет мне выставили будь здоров! Но самое 
интересное: когда я вошел на следующий день, 
увидел на столе единственную бутылку коньяка. 
Оказалось, я тоже метнул ее в байкеров, она 
вылетела на улицу и не разбилась. Эту сцену 
описал Эдуард Лимонов в своем романе обо 
мне. Правда, в основном это произведение 
меня, мягко говоря, «обкакивает». В «Прогулке 
по дикому Западу» я выведен как хулиган Алекс. 
Не очень интеллигентный, пахнущий потом и 
духами человек... 

— За что это он вас так?
— Когда-то я сломал Лимону челюсть. При-

чем за дело. Он пришел, сорвал меня с работы, 
привел двух девиц, а потом, когда все потекло 
в понятное русло и мир обрел туманные очер-
тания, он вдруг сказал: «Мне надоело, ухожу...» 
«Как так?!» — возмутился я. Но он все равно 
ушел. Напоследок я ему врезал, но не рассчитал 
удар. На следующий день он мне позвонил и 
сообщил, что я сломал ему челюсть. «Лимон, 
ну прости, я тебя люблю, я не хотел, но ты и 

сам виноват...» — извинялся я. Но он сообщил, 
что отомстит мне особым способом. И написал 
роман, где обложил не только меня, но и всех 
моих друзей, и даже тех несчастных дам, кото-
рых привел. Лимон очень мстительный, из-за 
этого его в гости приглашать перестали, боятся. 
Придет, поест, выпьет и тут же напишет про вас 
пасквиль, где выплывет наружу его чудовищное 
и злобное «я». Новелла будет интересная, но 
герои... Не советую оказываться на их месте! 

«Мне муторно  
от морды Навального»
— А если драка не физическая, а мо-

ральная? Вы сглаживаете ситуацию или в 
лоб заряжаете что думаете?

— Все зависит от настроения и перегрузки. 
(В этот момент сидящая неподалеку жена Сара 
начала хохотать.) Обычно я мягкий человек, 
спокойный. (Сара снова захохотала.) Но вооб-
ще-то в моем характере есть что-то от отца. Он 
был приговорен к расстрелу, потому что назвал 
маршала Баграмяна дураком на заседании 
Генштаба. За то, что тот посылал дивизию на 
смерть, настаивая, что в лощине, которую они 
должны пройти, нет немецких автоматчиков. Ну, 
отец и залепил: «Дурак вы, товарищ маршал, я 
людей на смерть не поведу!» Повернулся и вы-
шел. Через три часа отца повезли на расстрел, 
но его отстоял Жуков, которому отец два раза 
спасал жизнь в бою. Так что есть у меня такая 
черта: могу очень не сдержаться.

— А вы политиком быть не смогли бы?
— Вряд ли. Я, во-первых, почти не изви-

няюсь, а во-вторых, очень независим — такие 
люди всегда не ко двору.

— Тем не менее вы общаетесь с Вла-
димиром Путиным. Можете дать прогноз, 
что произойдет, если он вдруг отойдет от 
власти?

— Он, как Ленин, вечен. Шучу. А если се-
рьезно, в стране сейчас сложная ситуация. Я 
не вижу альтернативы нынешнему президенту. 
Навальный? Мне как художнику, посмотрев на 

морду Навального, уже становится муторно. 
Судя по лицу, он какой-то жуликоватый парень. 
Ему бы играть в хорошем кино вора, который 
обольщает женщин и умеет ловко провернуть 
аферу. Но упаси бог, чтобы такие люди шли в 
политику. Ты хочешь вершить закон — так будь 
любезен, чтобы за тобой не тянулись украден-
ные миллионы. Для меня идеальный правитель 
— Ганди. Понимаю, это утопия. Но хочется, что-
бы нами управляли люди, которые не возьмут 
лишнюю копейку и без зазрения совести не 
обкрадут блокадников, чтобы мы знали, как 
они живут, и все было прозрачно. Чтобы они 
не заставляли нас себя любить при помощи 
прессы, а мы действительно уважали их. Чтобы 
люди поверили, что существует закон. 

Допустим, сегодня Путин отойдет в сто-
рону, кто придет? Раньше в Сибири людей каз-
нили, просто привязывая к столбу, и их съедал 
гнус. Если какой-то сердобольный шел мимо и 
очищал искусанное тело, разгоняя мошек, каз-
ненный плевал ему в лицо. Потому что налетят 
новые и будут жалить сильнее. Та же ситуация в 
политике — уйдет президент и его команда, на 
смену придут те, кто сделает массу ошибок. 

«У Путина слишком 
мягкий характер»
— Каковы ваши личные отношения с 

президентом?
— Узнав, что я хочу приезжать в Россию 

и время от времени что-то здесь делать, он 
тут же вызвал меня к себе. И распорядился 
отреставрировать для меня помещение в 600 
квадратных метров. Мне отдали ключи. Он 
хотел, чтобы я приезжал и имел нормальные 
условия для творчества и общения с людьми. 
Но я решил, что образование прежде всего. И 

сделал из помещения не квартиру, а центр, где 
проводятся выставки и мастер-классы. 

Лужков заказал мне памятник «Дети — 
жертвы пороков взрослых». Когда проект ос-
тановился, вмешался Путин, и лишь благодаря 
ему этот памятник появился. То же самое было 
с Петром Первым в Лондоне и Петром с Екате-
риной в Стрельне. Когда было 100 лет со дня 
рождения его отца, мы встретились в Бельгии 
в отеле. Сначала сидели тет-а-тет за бокалом 
вина. Потом к нам присоединилась Сара… Хотя 
я далеко не его любимец... 

Я подарил как-то Владимиру Владимиро-
вичу собрание сочинений Высоцкого на CD. 
Президент обрадовался и сказал, что рос под 
его песни. (Кстати, тот же подарок, только на 
кассетах, Михаил Горбачев принял довольно 
сухо.) Так что при мыслях о его уходе у меня 
возникают тяжелые чувства. Не вижу, чтобы он 
вырастил достойного преемника. И знаю, что те 
люди, которые рвутся к власти, могут ввергнуть 
Россию в бездну. Единственное, чего хочется, 
чтобы Путин серьезно принялся за борьбу с 
коррупцией и понял, что только так он может 

завоевать настоящую народную любовь.
— Если уж речь зашла о преемниках: 

какие чувства возникают, когда вы в своем 
центре учите талантливых художников из 
провинции?

— Вся группа студентов отобрана мной 
лично. В первую очередь проводил психологи-
ческие тесты на совместимость и жизненные 
ценности. Если студент писал, что хочет дорого 
продавать картины и быть известным, я его 
отсеивал.

— Почему?
— Студентам я объяснил: чем дальше вы 

продвигаетесь, тем беднее, возможно, буде-
те. Потому что настоящий творец вступает на 
очень тяжелый путь. Мы занимаемся вещами, 
которые часто опережают эпоху. И вы должны 
помнить, что Ван Гог при жизни продал только 
одну картину. А многие художники умирали в 
нищете. И если вы хотите идти в большое ис-
кусство, будьте готовы к тому же. У меня сейчас 
8 учеников, и, думаю, они станут художниками 
высокого международного уровня. Я с ними 
очень серьезно работаю, сегодня, например, 
была лекция «Цветовой супрематизм в танках». 
Мы рассматривали их в Музее артиллерии. Я 
же вложил колоссальные деньги, чтобы сделать 
для них мастерские.

— Несмотря на все достоинства Путина, 
в России сейчас катастрофически падает 
уровень образования и медицины. Мы скоро 
можем стать страной третьего мира. Поче-
му, на ваш взгляд, так происходит?

— Для меня это загадка. Как человек иро-
ничный, могу списать все на «пятую колонну», 
которая мешает нам хорошо жить. Это, видимо, 
дядя Сэм разрушает больницы, ворует деньги 
на лекарства для пенсионеров и так далее. На 
самом деле, судя по тому, что сейчас пишут в 
газетах и передают по ТВ, людей на 60–80 про-
центов просто обманывают. А у Путина слишком 
мягкий характер, чтобы, создав определенную 
группировку, «выдать своих». Яркий пример 
тому — дело Минобороны с Васильевой и Сер-
дюковым. Недавно читал статью Михаила Вел-
лера о том, что сейчас президенту пачками идут 
письма о воровстве и беспределе чиновников в 
их областях. Феномен в том, что люди не просят, 
как раньше, посадить конкретных персонажей 
и заменить чиновников. Они требуют сменить 
законодательство и выполнять его. 

…И еще я очень не люблю выражение «Рос-
сия поднимется с колен». Врете! Никто из по-
рядочных людей (а их миллионы) на колени не 
становился. Еще в детстве мы читали в букваре: 
«Мы не рабы. Рабы не мы». Ничто не в состоянии 
превратить нас в рабов. Улучшать жизнь я согла-
сен, ведь некоторые люди в постперестроечной 
реальности живут в нечеловеческих условиях. А 
подниматься с колен... это блеф. Даже бедный 
человек, если у него есть духовные ценности, 
не стоит на коленях. 

Беседовала  
Наталья ЧЕРНЫХ.

Михаил Шемякин  
о президенте, байкерах  
и гнусах, рвущихся к власти

Михаил Шемякин бывает в Питере наездами, но уж если посетит город, 
бомонду мало не покажется. Не только потому, что его выставки и акции 
часто затмевают деятельность местной «культурной элиты». Шемякин 
привык резать правду-матку и редко жалеет о сказанном.  
Будь то министр культуры, президент или местный чиновник.  
Вот и с «МК в Питере» художник поделился мыслями о наболевшем.

В Каннах получил продолжение 
скандал вокруг недостаточной вы-
соты каблуков, из-за которой нака-
нуне охрана не пустила гостью фес-
тиваля на красную дорожку перед 
вечерним показом. Как выяснилось 
позднее, шум подняла дама, ко-
торая в принципе не может носить 
обувь на высоком каблуке, так как у 
нее ампутировано полстопы. Меж-
ду тем директор фестиваля Тьерри 
Фремо утверждает, что ничего не 
знал о подобных запретах.

Каннский кинофестиваль славится са-
мым щепетильным отношением к дресс-
коду. Когда-то Никиту Михалкова развер-
нули при входе в фестивальный дворец за 
неподобающую обувь спортивного типа. А 
с этого года под запрет попали даже бар-
хатные ботинки, будь они хоть от «Дольче 
и Габбана». Зато на какие только костюмы 

не насмотрелись зрители на экране! Всех 
переплюнул наш соотечественник (а вооб-
ще-то гражданин мира) Жерар Депардье, 
который представлял в основном конкурсе 
картину «Долина любви» Гийома Никлу. Он 
и Изабель Юппер сыграли бывших супру-
гов, получивших от сына приглашение в 
Калифорнию в Долину смерти. Только за 
полгода до этого их сын покончил с собой. 
Депардье почти весь фильм ходит в трусах, 
из которых выкатывается его гигантский 
живот, а также носит рубашку в ананасах и 
дурацкую красную бейсболку с изображени-
ем лобстера и надписью «Долина смерти». 
Его герой с трудом дышит от жары и непо-
мерного веса. На фоне хрупкой Юппер он 
выглядит как слон в посудной лавке. При 
этом нисколько не комплексует по поводу 
своей внешности. Играет Депардье избы-
точно, как сегодня играть уже, наверное, 
нельзя. В программе «Каннская классика» 
показали документальный фильм о нем 
— «Депардье в натуральную величину». 
Его автор, режиссер и фотограф Ришар 
Меллуль, рассказывает, что для актера, 
снимающегося в пяти фильмах в год, Де-
пардье на редкость стыдливый человек. А 
его единственный прием — чрезмерность. 
Ее мы и наблюдали в «Долине любви». Не 
спасает ситуацию даже Изабель Юппер. 
С Депардье она не снималась давно. 25 
лет назад это была картина «Лулу» Мориса 
Пиала, а больше 40 лет назад — «Вальси-
рующие» Бертрана Блие. И вот теперь они 

тряхнули стариной. Многие французские 
журналисты в восторге от своих «монстров». 
Остальные удивляются, что делает этот 
фильм в конкурсе.

Зато другая французская картина — 
«Эрран» Жака Одиара — одна из лучших на 
фестивале. Она рассказывает о мигрантах, 
перебравшихся во Францию из Шри-Ланки, 
показывает благополучную на первый взгляд 
страну глазами чужаков. Тамильский борец 
за независимость, проливавший кровь за 
свою родину, вынужден начать жизнь с нуля 
на чужбине. Он честно выполняет самую 
черную работу, делит крышу с незнакомой 
женщиной и чужим (и даже не ее) ребенком, 
делая вид, что они семья. Играют в картине 
в основном непрофессиональные актеры, 
один из них писатель. Мигрантов мы наблю-
даем в Каннах каждый день. Как никогда 
по вечерам на улицах много попрошаек. А 
днем выходцы из арабских стран подбрасы-
вают прохожим дутое обручальное кольцо, 
а потом требуют денег на обед. Золотце 
оказывается самоварным, а дело иногда 
заканчивается приездом полиции.

Под финал фестиваля показали картину 
«Хроник» мексиканского режиссера Мише-
ля Франко, три года назад получившего в 
«Особом взгляде» награду из рук Тима Рота 
за фильм «После Люсии». Тогда Рот проявил 
желание сняться в новой картине лауреата. И 
вот мы уже видим его на экране в роли мед-
брата, оказывающего помощь неизлечимым 
хроническим онкобольным. Франко впервые 
снял англоязычный фильм. Он использовал 
собственный жизненный опыт — недавно 
режиссер пережил смерть собственной 
бабушки. Тим Рот в своей роли великоле-
пен. Он сдержан, но предельная внутренняя 
концентрация воздействует на зрителя еще 
сильнее. Действия его героя — как пособие 
по уходу за больными: как переворачивать, 
мыть и, наконец, разговаривать с теми, чьи 
дни сочтены, а страдания непереносимы. 
Мы же чаще всего не задумываемся об этом, 
к смерти у нас не принято готовиться. Тим 
Рот — серьезный претендент на награду за 
лучшую мужскую роль. В субботу покажут 
последний конкурсный фильм «Макбет» 
Джастина Курзеля по трагедии Шекспира 
с Майклом Фассбендером в главной роли.

Светлана ХОХРЯКОВА.

Единственная очередь на Каннском 
кинофестивале, в которой стоят 
миллионеры, — кавалькада машин, 
устремляющихся на самый дорогой 
ужин в мире, а точнее, благотво-
рительный аукцион AmFAR «Кино 
против СПИДа». Еще бы, аукцион 
посетили в общей сложности око-
ло 900 гостей! Причем попасть на 
него можно было только на колесах, 
на одной из арендованных машин, 
получивших официальное пригла-
шение. Ни пешком, ни на велосипе-
де пройти или проехать по дороге, 
ведущей в отель, в этот вечер было 
нельзя. 

Самые красивые женщины показывали 
здесь свои наряды и украшения, а кто и 
своих новых друзей и подруг. Так поступил 
Антонио Бандерас, представивший на ве-
чере свою пассию Николь Кимпел, которая 
выше актера на целую голову. Стоимость 

индивидуального стола на одну персону со-
ставила 4200 евро. Соответственно, компа-
ния из десяти человек должна была выложить 
от 42 000 до 84 000 евро в зависимости от 
расположения столика в зале. Шэрон Стоун, 
которая обычно ведет благотворительный 
аукцион, на этот раз не смогла приехать в 
Канны из-за съемок в Лос-Анжелесе. В итоге 
лоты объявляла Марион Котияр в эффектном 
зеленом платье от Жан-Поля Готье, который 
и сам присутствовал на вечере.

Вот некоторые результаты аукциона. 
Два ужина с Андреа Бочелли — каждый по 
миллиону евро. Вечер в компании Леонардо 
Ди Каприо — еще 250 000 евро. (При этом 
сам актер потратил миллион, прикупив себе 
граффити Бэнски. Для примера, его коллега, 
актриса Ева Лонгория, выиграла борьбу за 
портрет «Элизабет Тейлор» Энди Уорхола 
за какие-то 550 000.) Скульптура Джефa 
Кунса «Цветная книга» — 12 миллионов. 
Бронзовая скульптура Фернандо Ботеро 
— два миллиона. Коллекция из пятидесяти 

платьев от ведущих модельеров — 800 000. 
Карандашный рисунок Пабло Пикассо — 
700 000. Итог вечера — 30 миллионов евро 
за три часа.

За кулисами фестиваля обсуждают 
Жерара Депардье. Он прокомментировал 
в интервью журналу Gala очередную дерзкую 
карикатуру Сharlie Hebdo, который прошелся 
по Катрин Денев, едко намекнув на лишний 
вес актрисы.

— Это не грустно и не смешно, это де-
бильно. За такие вещи бьют по лицу, причем 
дважды. Последнее дело насмехаться над 
физическими недостатками человека, — в 
оценке творчества скандального журнала 
Депардье был предельно категоричен. 

Напомним, что Депардье был одним 
из тех, кто поддержал редакцию Сharlie 
Hebdo после теракта, во время которого 
были расстреляны ведущие карикатуристы 
издания. 

Ну а пока звезды делят лоты, миллионы 
и места в светской хронике, каждый день, 
с часу ночи и до пяти утра, на улицы Канн 
выходят 250 уборщиков, чтобы привести в 
порядок красную дорожку, тротуары и пля-
жи. Чтобы назавтра город снова засиял как 
новый в объективах тысяч репортеров. 

Татьяна ПИНСКАЯ,  
Никита КАРЦЕВ.

На Чеховском фестивале 
показали настоящее 
аргентинское танго
Такого пожара чувств, какой полыхает в этом 
танце, пожалуй, нет ни в одном другом. Его 
пытались запрещать, с ним боролись и счита-
ли таким же непристойным, как теперь танец 
тверк… В 1914 году папа Пий X даже осудил 
его как безнравственный, а в России запреща-
лось само упоминание этого названия. Ничего 
не помогло… Речь идет, конечно, о танго.

Каких только видов этого танца не существует — 
и это важно понимать. Есть уругвайское танго, есть 
аргентинское. Есть даже финское. Но основное раз-
граничение — танго социальное и танго бальное (аме-
риканского и международного стиля). Аргентинское 
и уругвайское и рассматривается как «социальное» и 
«аутентичное». Именно они сейчас ближе всего к «из-
начальному» танго, как раз к тому, каким его танцевали 
там, где этот танец зародился: в Аргентине и Уругвае. 
И именно такое «аутентично-уличное» танго и привезла 
на Чеховский фестиваль труппа из Буэнос-Айреса «Танго 
Метрополис Данс Компани».

На сцене Театра Моссовета кирпичная стена. Удар-
ные отбивают жесткий ритм. Под барабанный бой вы-
ходят пять мужчин в плащах. Затем появляются дамы в 
вечерних платьях. Потом главная пара… Пилар Альварес 
и Клаудио Хоффманн… Они женаты уже 25 лет и знают 
друг друга до кончиков пальцев. 

— Что такое танго? — спрашивает себя Клаудио в 
нашем разговоре после спектакля и сам же отвечает: — 
Это общение между мужчиной и женщиной без слов, 
и, конечно, если мы друг друга знаем от мизинца до 
последнего волоска, это коммуникация между нами, это 
наше единение. Конечно, нам это помогает.

— Есть пространство сцены, а есть пространство 
пары, и это объятия, объятия партнера, — подключается 
к разговору Пилар. — У Клаудио потрясающие совер-
шенно объятия, и когда я выхожу на сцену, абсолютно 
ему доверяю. Я ему отдаюсь, потому что я уверена в 
нем. Как будто бы я закрываю глаза и сажусь в карусель. 
Закружилась. В этом пространстве я чувствую себя 
абсолютно спокойно. 

Именно этой паре и принадлежит идея, постановка 
и хореография спектакля под романтическим названием 
«Танго и ночь». Клаудио еще и художественный руководи-
тель труппы. Танго исполняет квинтет музыкантов, рас-
положившихся на сцене: фортепиано, гитара, контрабас, 
скрипка и, конечно же, бандонеон. Этот музыкальный 
инструмент — похожий на наш баян, только миниатюр-
ный — называют «душой танго». 

 — Аргентина — страна эмигрантов, и бандоне-
он имеет настроение ностальгическое, потому что это 
инструмент эмигранта, человека, который покинул свою 
родину, и здесь есть момент грусти, — говорит мне 
человек, который ловко управляет этой самой «душой 
танго», а заодно и всем квинтетом — Даниэль Бинелли, 
музыкальный руководитель «Танго Метрополис Данс 
Компани». Музыка, сочиненная им, помимо сочинений 
других авторов звучит и в спектакле «Танго и ночь». Да и 
вообще он человек весьма незаурядный, работал с са-
мим Астором Пьяццоллой — признанным королем этого 
направления (его музыка в «Танго и ночи», естественно, 
тоже используется).

— Танго — это встреча мужчины и женщины. Пара 
встречается, танцует, и буквально через три минуты 
становится ясно, могут они танцевать дальше или они 
не подходят друг другу абсолютно. В спектакле собраны 
картинки, композиции разных форм танго, и вы увиди-
те, что каждая пара не похожа одна на другую. Каждая 

имеет свою индивидуальность, но в любом случае это 
всегда встреча женщины и мужчины. Этот танец на сто 
процентов чувственный… 

Интересно, что танго в этом спектакле совсем не 
похоже на то, каким мы привыкли его видеть в исполнении 
спортивных пар. Такого танго в Аргентине и не увидишь, 
пожалуй. Там это все-таки, как ни крути, не спорт… 

А в спектакле между тем чередуются сцены. Вот 
кабаре — столики с бутылками вина и бокалами. Пьяная 
публика. Мужчины танцуют танго друг с другом. Затем 
один из них приглашает даму…

 Над розовым морем вставала луна,
 Во льду зеленела бутылка вина,
 И томно кружились влюбленные пары
 Под жалобный рокот гавайской гитары.
Вспоминается песня-танго Вертинского на заме-

чательные стихи Георгия Иванова. И певец, и поэт тоже 
эмигранты…

И этот спектакль не только о мужчине и женщи-
не — он об истории их чувства. А еще — об истории 
танго. Действительно, танец этот рождался в мрачных 
портовых кварталах и борделях Буэнос-Айреса поначалу 
как одиночный и мужской. Нищие эмигранты, охотники 
за удачей, авантюристы и изгои вступали в танец, со-
ревнуясь в мужественности, красуясь перед девицами, 
словно петухи… Как в бой, который может закончиться 
поножовщиной… Эротика и чувственность пришли в 
танго потом, когда в нем появилась женщина…

— Дело в том, что танго начиналось как танец муж-
чин, потому что танцевалось танго в таких местах, куда 
женщины не ходили. Это была страна эмигрантов, и 
мужчины просто тренировались между собой, чтобы 
потом с женщиной получилось хорошо. Чтобы завоевать 
женщину, нужно сначала потренироваться с друзья-
ми, — объясняет мне альтернативную точку зрения на 
происхождение танго Клаудио Хоффманн.

Между тем сценки в этом театрализованном шоу 
мелькают одна за другой. И названия у них соответствую-
щие — наверное, это название музыки, под которую танго 
и танцуют: «Поверхность луны», «Хирург», «Цыпленок»… 
Звучит композиция под названием «Уже уходит поезд». 
На сцене вокзал с часами, дым от прибывшего поезда, 
осветившего сцену своим прожектором, провожающие 
и встречающие, пассажиры с чемоданами, носильщики. 
Знойное танго заезжей красотки-знаменитости с вок-
зальным служащим…

Всего таких сцен двадцать восемь. И двадцать 
восемь разных историй, которые пары танцуют то от-
дельно, а то сразу пять пар образуют круг, держа друг 
друга за руки. Заканчиваются эти истории, когда все 
пять тангеро, занятых в спектакле, выходят на бис с 
этническими барабанами-тамборами… И это опять же 
«воспоминание» о корнях танго. Ведь и само слово «танго» 
имеет африканское происхождение, его возводят к языку 
нигерийского народа ибибио, где оно значило «танец 
под звук барабана». К тому же получил первоначальное 
распространение танец от африканских сообществ Буэ-
нос-Айреса на основе древних танцевальных форм. 

— Как вы готовитесь к спектаклю, как происхо-
дит ваш тренаж? — продолжаю разговор с Клаудио 
Хоффманном.

 — Это целая программа упражнений на основные 
движения. Тут нет уникального единого метода, систе-
мы подготовки. У каждой пары, у каждого танцовщика 
что-то свое.

— То есть как в балетном классе, у палки, вы так не 
занимаетесь?

— Иногда и так тоже делаем. Просто есть люди, 
которые пришли в танго из балета. Но это совсем не 
то что в классическом балете. Главное тут связь пары. 
Потому что важно, чтобы пара воспринималась как один 
единый танцовщик. 

Павел ЯЩЕНКОВ.

«РОССИИ НЕ НАДО 
ПОДНИМАТЬСЯ С КОЛЕН»

Кадр из фильма 
«Эрран» Жака Одиара.

ТАНГО  
ДЛЯ СИЛЬНЫХ
МУЖЧИН

250 000 ЕВРО ЗА УЖИН С ДИ КАПРИО
Светские и безымянные герои фестиваля 

Жерар Депардье 
и Изабель Юппер 

снова встретились в 
одном фильме.
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КАННЫ-2015: ДЕПАРДЬЕ 
В АНАНАСАХ

Тим Рот после убедительной 
роли медбрата в фильме 

«Хроник» — один из главных 
фаворитов на награду за лучшую 

мужскую роль.
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Как французский актер 
отправился в Долину смерти



Помимо обычных школяров 
последний звонок отмечали 

и школяры звездные. 
Одна из них — 17-летняя 

фигуристка Аня Погорилая, 
мастер спорта России 

международного класса в 
одиночном катании, бронзовый 

призер чемпионата Европы 
2015 года и обладательница 

множества титулов. «МК» 
поинтересовался у чемпионки, 

с какими чувствами она 
покидает школу.

— Считается, что школу юные 
спортсмены заканчивают с грехом 
пополам, поскольку все время у 
них отнимают тренировки, сборы, 
соревнования...

— Тут я, наверное, не исключение, 

поскольку уже с пятого класса мне при-
шлось много пропускать, а в 10–11-м и во-
все спорт занял слишком существенное 
место... Учителя, конечно, реагировали 
на такое без воодушевления: кому при-
ятно, когда его ученик больше времени 
проводит на катке, а не в классе... Но 
когда пошли первые серьезные успехи, 
с 2011–2012 года, поменяли свое отно-
шение, поддерживали, радовались, и 
сейчас на последнем звонке многие под-
ходили с искренними и трогательными 
напутствиями.

— Трудно ли было нагонять про-
пущенную учебу?

— Да, непросто. Чтобы сдать нор-
мально ЕГЭ, пришлось нанимать трех 
репетиторов: по математике, русскому 
и биологии, ведь я планирую поступать 
в Российский университет физкультуры 
и спорта.

— Ну а сам последний звонок чем 
запомнился?

— Мы играли спектакль, в котором 
задействовали и меня. Играли, по сути, 
самих себя — это было такое слегка фи-
лософское действо про поиски «книги 
жизни», книги мудрости, истины и пра-
вильного пути. Мне очень понравился 
такой милый символизм при прощании 
со школой!

Евгений БАЛАБАС.

Последний звонок традиционно 
называют «звонком во взрослую 

жизнь» — и некоторые сегодняшние 
выпускники выходят в нее уже в 

паре. И «поколение селфи», которое 
часто упрекают в подмене реального 

общения виртуальным, относится к 
своему союзу куда серьезнее, чем 
их предшественники — «поколение 

пепси». И куда практичнее, чем 
поколение их родителей. 

Сегодняшних выпускников, 
настроенных строить совместную 

жизнь сразу за воротами школы, 
«МК» спросил про их чаяния и планы. 

А у тех, кто ушел со школьного 
двора рука об руку много лет назад, 

поинтересовался, какие мечты 
сбылись, а какие разбились о 

реальность. 

Звонок как помолвка
Насколько жизнеспособна школьная лю-

бовь? Этот вопрос задает себе каждое поколе-
ние. Но возраст таков, когда на чужих ошибках 
учиться неохота, да и хочется верить: у нас все 
будет по-другому! А как иначе: ведь мы осо-
бенные, с особой историей, в которой пока еще 
отчетливо помнится каждый взгляд, каждый 
вздох, каждый поцелуй...

Лизе Хидекель 17 лет, Владу Васильчуку 
— 18. Они учатся в одном классе и вместе уже 
год. Последний звонок-2015 для них не просто 
прощание со школой, это попытка отстоять свое 
право быть вместе во взрослой жизни. Ведь 
взрослые (да и некоторые сверстники) говорят, 
что в их возрасте соединяться «навсегда» еще 
слишком рано. 

— Мы с Владом одноклассники, но не с 1-го 
класса, — рассказывает Лиза. — Я перешла в 
нашу школу в 10-м классе, а Влад, наоборот, 
в 10-м уходил, а в 11-й вернулся. Пока его не 
было, ко мне все уже привыкли, и я больше не 
чувствовала себя новенькой. Но для него я была 
новичком, как и он для меня. Мы познакомились 
и первые пару недель общались просто так. Но 
я почувствовала, что Влад заинтересовался 
мной. Постепенно он начал ухаживать — на-
чал с банального «давай донесу учебники». 
Весь 11-й класс мы сидели за одной партой: 
учились, дурачились, грустили, когда один из 
нас не приезжал на учебу. У нас школа-пансион, 
поэтому отношения строить гораздо легче, чем в 
обычной школе, где после уроков все расходятся 
по домам. Мы постоянно вместе, чтобы увидеть-
ся и погулять, никуда не нужно ехать. Первое 
время мы так и жили, как у нас это называют, 
«в отношениях на пансионе». В выходные дни 
не виделись, и поэтому многие счи-
тали нашу пару «фиктивной»: мол, 
они встречаются на пансионе от 
скуки. В пансионе мы все вре-
мя на виду, в результате все 
знают, что ты делаешь, как, 
с кем, почему. Бесконечные 
сплетни, нередки и огово-
ры — видимо, из ревности 
или зависти, типа: «Влад 
(Лиза), а ты знаешь, с кем 
вчера твой (твоя) гуляла, 
пока тебя не было?» Сейчас 
мы уже смеемся над подоб-
ной ерундой, а в начале от-
ношений это мучило.

— Можно сказать, что сейчас 
мы постоянно вместе, — добавля-
ет Влад. — Учеба вместе, отдых вместе. И 
этого мало, хочется проводить вместе больше 
времени! 

— А свое ближайшее будущее мы видим 
так, — уверенно рапортует Лиза. — Учеба в одном 
вузе, но на разных факультетах. Первое время мы 
планируем жить раздельно, но не знаю, сколько 
мы выдержим друг без друга. Тут мы зависим от 
родителей, которые, кстати, вроде бы за наш 
союз. Мамы уж точно, а с папами друг друга мы 
еще не знакомы. Но, думаю, это знакомство не 
за горами, ведь скоро выпускной. Единственный 
противник нашего союза — мой папа. Но он не 
против Влада, просто считает, что еще рано. Он 
со мной не спорит, просто отшучивается: «Лю-
бовь любовью, Лиз, но замуж — не раньше 27!» А 
потом, видя мое лицо: «Ну ладно-ладно, в 25!»

— Последний звонок и выпускной для нас 
не столько школьные праздники, сколько очень 
важный переходный момент — из «семейного 
гнездышка» нашего контролируемого пансио-
на во взрослую жизнь, — серьезно объясняет 
Влад. — Для нас это практически помолвка! 
Хотя, конечно, мы понимаем, что многого не 
знаем и что впереди нас ждет гораздо боль-
ше трудностей, чем есть сейчас, хотя мы и ЕГЭ 
сдаем, и поступаем. Мы с Лизой решили, что 
не будем на последнем звонке в официальной 
форме, хотя почти весь наш класс решил прий-
ти в праздничной форме. Это не обязательное 
требование, а просто решение многих. Но мы в 
классе единственная пара, поэтому на торже-
ственной линейке нас объединил  «королевский 
статус»: на Лизе написано QUEEN (королева), а 
на Владе — KING (король). 

— Это значит, что Лиза моя королева! — 
улыбается Влад.

— А Влад — мой король! — откликается 
Лиза. 

Одиннадцатиклассники с юго-запада Мо-
сквы Настя Бандуркина и Игорь Мишарин 
тоже встречаются почти весь последний класс, 
а сейчас напряженно готовятся к экзаменам — 
каждый в свой вуз. Ребята они серьезные, поэто-
му основное внимание уделяют не нарядам для 
последнего звонка и выпускного, а занятиям.

— Сейчас думаем только о ЕГЭ, — делится 
Настя, — поэтому не до нарядов. Но мы с Игорем 
и в плане одежды пара: всегда одеваемся в тон, 
когда идем куда-то вместе — в гости, в клуб, на 
концерт. Хоть какая-нибудь мелочь, но обязатель-
но одного цвета. На последний звонок мы оба 
идем в «школьном» синем, или, как его еще на-
зывают, в цвете «дипломат». Мое платье и пиджак 
Игоря из ткани одного цвета и похожей фактуры 

— это достаточно строго для последнего звонка, 
но далеко не школьная форма! Все говорят, что 
мы стильный дуэт, и все уверены, что мы будем 
вместе всегда. И мы так думаем: мы очень друг 
другу подходим, во вкусах совпадаем, думаем 
одно и то же, говорим одно и то же. 

Однако пара признается, что каких-либо 
детальных планов на будущее пока не строит. 
Главное, что и Настя, и Игорь — оба целеустрем-
ленные, в приоритете у обоих учеба в вузе, затем 
карьера, и только потом все остальное. И если в 
паре им будет удобнее достигать своих целей, 

они, безусловно, будут вместе. 
Арина Машнина и Денис Ули-

тин — «мисс» и «президент» своей 
школы, которых традиционно 

выбирают из учеников послед-
него класса. 

— Мы своего рода эли-
та своей школы, — смеет-
ся Денис, — вот и решили 
объединить усилия!

Встречаются ребята 
только с Нового года, но пла-

ны на совместное будущее 
самые серьезные. В будущее 

они смотрят с оптимизмом и 
улыбкой, слушая их, кажется, 

что надо всего лишь относиться к 
жизни легко — и в ней все будет легко 

получаться!
— Последний звонок для нас — праздник 

для двоих, он для нас особенный, — улыбается 
Арина. — Каждый из нас спрятал у сердца часть 
нашего парного талисмана на счастье. Еще мы 
оба в голубых рубашках — это наш заветный цвет. 
Я бы и подвенечное платье выбрала голубое! Но 
понимаю, что выбор платья — это уже финальный 
аккорд построения взрослых отношений, а сна-
чала надо сдать ЕГЭ, поступить в вуз, наладить 
быт и учебу — и если после всех этих земных, а 
не романтических хлопот мы не поссоримся, то, 
конечно, будем вместе. Любовь проверяется не 
радостями и нежностями, а трудностями. 

Любить нельзя расстаться
Все три выпускающиеся пары 

рассуждают по-взрослому се-
рьезно, но при этом так и све-
тятся счастьем. А вот тех, кто 
покинул школьный двор рука 
об руку несколько лет на-
зад, уже терзают смутные 
сомнения. В Сети даже 
заведены специальные 
форумы для обсуждения 
«долговечности» школь-
ной любви. 

«Мне 21, мы с моим МЧ 
одноклассники и встречаем-
ся с 10-го класса, — делится 
Виктория. — Потом стали еще и 
одногруппниками в университете. 
Он мой первый парень, а я его первая 
девушка. Он мне очень хороший друг и родной 
человек, от которого у меня нет секретов. Мы 
вместе уже скоро 6 лет, а последний год и вместе 
живем. Ругаемся редко, и все у нас хорошо. Но 
мне иногда это все кажется слишком... притор-
ным, что ли! Если меня что-то тревожит в наших 
отношениях, моя подруга сразу закатывает глаза: 
«Ой, ну все равно вы помиритесь, поженитесь, 
нарожаете кучу детей, и у вас будет собака!» Я 
вижу, что многие наши знакомые считают такую 
«давнюю» любовь, как у нас, скучной. По отдель-
ности нас давно никто не воспринимает, да и я 
сама задумываюсь: вдруг это я просто к нему так 
привыкла? А через 10 лет устану от него, и мне 
захочется, как говорится, наверстать упущенное? 
А как вы относитесь к таким парам и как считаете, 
неужели действительно возможно, чтоб любовь 
была с первого раза и на всю жизнь?»

Вике отвечают и мужчины, и женщины раз-
ных возрастов.

Алена, 23: «Вика, я очень рада этой теме, 
так как и сама нахожусь в подобной ситуации. 
Начали встречаться с парнем с последнего 
класса, тоже и он у меня первый, и я у него 
первая, вместе пятый год... Все хорошо, от-
ношения прекрасные, но иногда задумыва-
юсь, боюсь упустить в жизни что-то... Боюсь, 
что пройдет еще 5–10 лет и я пожалею, что 
не попробовала что-то еще, а потом будет 
поздно. Люблю своего парня и понимаю, 
что рушить такие отношения из-за 
неуверенности в себе как-то глупо. 
Но все же почему-то я склоняюсь к 
тому, что мы скорее разойдемся, 
чем проживем вместе всю жизнь. 
Слишком мало таких пар остает-
ся вместе до старости!» 

Лариса, 26: «Я думаю, что 
любовь на всю жизнь со школы 
бывает, но редко. Чаще наобо-
рот: со школы влюбились, жени-
лись, рожали, а потом лет через 
15–20 так друг другу обрыдли, что 
разбежались, влюбившись в первых 
встречных. Мне, например, мой бывший 
любовник рассказывал, что они с женой вме-
сте со школы и друг у друга первые. А гулять 
он от нее начал лет с 25–27, на момент нашего 
знакомства ему было 37. Когда я спросила, по-
чему он изменяет, он ответил, что когда много 
лет ешь только пирожное, рано или поздно за-
хочется борща. Меня он бросил через год, так 
как надоела и нашлась другая. Он знакомился 
на работе и в Интернете, от жены похождения 
тщательно скрывал. Кстати, глядя на них со 
стороны, тоже можно было подумать, что они 
идеальная пара, он такой заботливый, к ее 

родителям ездит каждые выходные, весь 
такой положительный... Так что нельзя 

верить той идеальной картинке, ко-
торую создают некоторые мужи-

ки в семье, у всех есть скелеты 
в шкафу».

Мария, 28: «Лично и 
довольно близко знаю одну 
такую пару. Это старшая се-
стра моей подруги и ее муж. 
Познакомились и влюбились 
друг в друга с первого взгля-
да, когда им было по 15. В 18 

поженились, так как он хотел, 
чтобы она его ждала, уже буду-

чи женой. Мы совсем маленькие 
были, но помню, когда он в армии 

служил, ее подруги звали ее на тан-
цы, а она никуда не хотела идти и сидела 

дома и вязала ему свитер. Сейчас им по 53, 3 
детей, уже 5 внуков. За эти годы и намека на 
измену или потерю интереса друг к другу у них 
не было. Правда, она всю жизнь воспитателем 
детского сада (теперь уже заведующей) про-
работала, а он всю жизнь автослесарем, то 
есть она в чисто женском коллективе, а он в 
чисто мужском. Видела их недавно. Видно по 
ним, что у них любовь, а не просто привычка. Он 
так заботливо ей капюшон у куртки поправлял, 
это что-то!»

Кирилл, 46: «Дамы, гуляйте, пока моло-
дые! А то те, кто в молодости вместо тусовок 
и веселья натянул на себя ярмо «отношений», 
после 30 срываются с цепи и пускаются во все 
тяжкие, позоря звание россиянки на курортах 
в жарких странах. Такие дамы готовы бежать за 
каждым, кто проявит к ним внимание и подарит 
ощущение той легкости жизни и праздника, 
которых они сами себя лишили в юности. Жалко 

таких женщин! Лучше не спешите жить, у каж-
дого возраста свои прелести, а загнать себя в 
рамки брака еще успеете. А те, кто верит, что 
они «исключительные и одни из немногих», 
— не обольщайтесь, ведь чтобы быть вместе 
всю жизнь, нужно вытерпеть и проглотить тучу 
косяков мужа, когда он будет переживать кризис 
среднего возраста. И не побежать разводиться, 
при том что все окружающие будут крутить вам 
пальцем у виска и  называть тряпками и терпи-
лами. Это у всех впереди, кому еще нет 40». 

Антон, 52: «Я считаю, что вместе остаются 
люди не жадные. Жадный всю жизнь шныряет 
глазами по сторонам: а вдруг за углом получ-
ше дают? И как бы урвать побольше, а то всю 
жизнь так с одной (одним) и просидишь... А не 
жадному этого не надо. Есть человек, которого 
я люблю, — и все, других мне не надо. Оба пути 
имеют право быть. Лично я стою на втором уже 
много лет».

Брак из школьных 
коридоров
Школьный роман или романчик наверняка 

был у каждого, но многие уже через 10 лет по-
сле окончания школы не могут вспомнить ни 
имена, ни лица своих страстей за партой. А уж 
высказать какие-либо «отдаленные» исследова-
ния по поводу брака, возникшего из школьной 
любви, могут вообще единицы — у большинства 
школьная любовь долго не живет. Но приятно 
отметить, что превращать первую школьную 
любовь в брак и трепетно нести ее через годы 
более других склонны самые яркие, многими 
желанные и успешные мужчины, у которых нет 
необходимости самоутверждаться.

Дмитрий и Светлана Медведевы — 
«параллельноклассники», Дима учился в «Б», 
а Света — в «В». Мнения и воспоминания их 
однокашников разделились: одни уверяют, 
что Света и Дима гуляли с 7-го класса, другие 
— что в школе Света не обращала на Диму ни-
какого внимания, у нее было полно кавалеров, 
а встречаться с ним согласилась только после 
выпускного... Однако точно известно, что по-
женились Светлана и Дмитрий в 1989 году и в 
их браке родился сын Илья. 

Иван Ургант и Наталья Кикнадзе учились 
в одном классе в гимназии при Русском музее 
в Санкт-Петербурге. Иван сделал предложение 
прямо на выпускном — так был влюблен! Но На-
талья не восприняла Ваню всерьез и предпочла 
ему грузинского бизнесмена Вахтанга Куталиа. 
Иван тоже решил утешиться женитьбой, но 
брак без любви вышел недолгим. А через пару 
лет судьба свела Ваню и Наташу на вечеринке 
у общего одноклассника. Оба оказались уже 
разведены, только у Наташи уже было двое 
детей. С тех пор эти двое не расставались — 
поженились, а в 2008 году родили дочь Нину 
— копию папы. 

Федор и Светлана Бондарчук 
тоже учились в одной школе, 

но в разных классах, и тоже 
встретились на вечеринке 

— у бывшей однокласс-
ницы Федора. Федор 

на тот момент слу-
жил в армии, а Свет-
лана еще училась в 
школе. Тогда все и 
закрутилось. 

Поженились ре-
бята вопреки запре-

ту родителей: ушли из 
дома и пару лет жили у 

друзей — Тиграна Кео-
саяна и Алены Хмельниц-

кой. Примирение с родней 
наступило после рождения сына 

Сергея в 1991 году, а в 1999 году у них появи-
лась дочь Варвара. Сейчас Федор и Светлана 
уже счастливые бабушка и дедушка внучек 
Маргариты и Веры (от брака Сергея и Татианы 
Мамиашвили).

За школьной партой также зародилась 
любовь между экс-главным тренером сборной 
России по хоккею Зинэтулой Билялетдиновым и 
его супругой Надеждой; между «форбсом №4» 
(председатель совета директоров Новолипец-
кого меткомбината, $16,6 млрд) Владимиром 
Лисиным и его женой Людмилой; между пре-
зидентом Crocus Group (56-е место в Forbes, 
$1,8 млрд) Аразом Агаларовым и его женой 
Ириной. Школьная любовь всех этих пар уж точ-
но проверена временем, а рецепты счастья они 
дают самые расхожие — терпение, понимание, 
взаимное уважение и опять-таки — любовь!

— Поколение нынешних выпускников рас-
суждает более прагматично, — отмечает психолог 
Денис Токарь. — Обратите внимание: никаких 
слов вроде «самопожертвование», «отдам все 
ради нашей любви», «главное быть вместе». То 
есть от поколения своих родителей они отлича-
ются меньшей склонностью к романтическому 
героизму и большей практичностью и привязан-
ностью к поставленным перед каждым целям, при 
описании которых звучит слово «удобно». Но при 
меньшей, казалось бы, возвышенности нынеш-
нее поколение имеет больше шансов сохранить 
школьную любовь и превратить ее в крепкий 
брак. Потому что в столь нежном возрасте важно, 
с одной стороны, как говорят в народе, «не за-
гадывать» — то есть не становиться заложником 
собственных юношеских обещаний, клятв, со-
вместных планов и вообще другого человека. 
Но при этом важен и нужен и опыт общения с 
противоположным полом и понимание, как он со-
ответствует целям и задачам твоей жизни. Потому 
что любовь может быть разная. С одним можно 
ночи напролет гулять под луной, бросив все, а 
потом оплакивать разбитые мечты, заваленные 
сессии или еще что-нибудь похуже. А другой 
станет тебе не только любимым, но и союзником, 
поддержкой и опорой. С одним хорошо гулять, 
а с другим жить. Другое дело, что осознают эту 
разницу все тоже по-разному: кто-то уже на по-
следнем звонке понимает, с кем стоит идти по 
жизни, а другие обжигаются всю жизнь. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

“Московский коМсоМолец”    
23 мая 2015 года 
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Аттестатом 
зрелости первой 
любви не 
испортишь

НЕ КОНЧИТЬшкольный роман...

Прохор Шаляпин на последнем звонке 
распевал песни Надежды Кадышевой, 

Анастасия Волочкова исполняла 
главную партию в «Лебедином озере». 

Певица Анна Семенович в этот день 
проспала и влетела в актовый зал 
в самом разгаре торжества, Анна 

Городжая накануне увидела вещий 
сон, Юлия Михалкова пришла в 

школу в нарядном платье и домашних 
тапочках, а рэпер Саша T-Killah в этот 

день впервые вышел на сцену, а также 
поцеловался с девушкой.

Прохор Шаляпин учился в Центральной 
школе искусств при Волгоградском филиале 
Самарской государственной академии искусства 
и культуры, где музыкальные предметы были 
совмещены с общеобразовательными. В пятом 
классе стал участником русского народного кол-
лектива «Вьюнок», а далее и шоу-группы «Джем», 
где выступал вместе с Ириной Дубцовой. На 
последнем звонке в школе он исполнял песни 
Надежды Кадышевой.

— Ой, я помню, что по всему городу искал 
народный костюм нужного размера. У меня же 
рост большой, а сам худой. Буквально за двад-
цать минут перед выходом на сцену мне привезли 
костюм, что называется, отхватили по блату. 
Быстро в него переоделся и пошел распевать 
песни Надежды Кадышевой. Почему-то все го-
сти особо запомнили «Тонкую рябину» в моем 
исполнении. 

Рэпер Саша T-Killah запомнил свой по-
следний звонок на всю жизнь. Ведь именно в 
этот день он впервые спел на сцене, а также 
поцеловался с девушкой.

— Как сейчас помню, играл DJ Smash, тогда 
он еще был не такой мегазвездой, но очень по-
пулярный в клубной тусовке. Мы, можно сказать, 
в первый раз по-взрослому оторвались. У меня 
была любовь на тот момент, и я как пиявка прилип 
к девушке, впрочем, помню только ее волосы и 
губы. А готовились к празднику мы основательно. 
Я писал сценарий и, кстати, впервые вышел на 
сцену именно в день последнего звонка — со 
своей собственной песней. Было очень круто. 
И именно после этого момента я задумался о 
карьере певца. 

Анна Семенович свой последний звонок 
проспала.

— Да, проспала! Накануне была очень слож-
ная тренировка по фигурному катанию, я пришла 
домой без сил и провалилась в глубокий подрост-
ковый сон. Родители рано убежали на работу, а 
бабуля решила меня пожалеть и не стала будить. 
Когда я открыла глаза, поняла, что праздник уже 
в полном разгаре. Мне кажется, я собралась, 
как в армии, за 45 секунд. Добежала до школы, 
отдышалась и гордо вошла в зал ровно в тот 
момент, когда директор объявил мою фамилию 
на вручении грамот. Под бурные аплодисменты и 
смех одноклассников я получила заветный листок 
«За отличные успехи в физической культуре».

С раннего детства у балерины Анастасии 
Волочковой было все не как у всех. Настя была 

принята в Мариинский театр в качестве солистки 
еще за год до окончания балетного училища, 
поэтому как такового последнего звонка у нее 
не было. Ее государственным экзаменом стал 
не просто балетный урок, а целый спектакль 
«Лебединое озеро» на сцене Мариинского теа-
тра. В спектакле она исполняла главную партию 
Одетты-Одилии. 

— Если у людей в школе обычно один по-
следний звонок, то у меня их было три — перед 
началом спектакля. Мне нужно было выходить 
на сцену прославленного театра в легендарном 
спектакле первый раз в жизни в качестве со-
листки. Поэтому эти три последних звонка в моей 
жизни я не забуду никогда. Но в итоге «Лебединое 
озеро» стало моим последним звонком и одно-
временно государственным экзаменом, который 
принимала комиссия, в состав которой входили 
прославленные мэтры балетного искусства. Эк-
замен оценили на «отлично». 

«Миссис Россия-2013» Анна Городжая шко-
лу очень любила, всегда ходила с удовольствием 
и занималась во всех кружках. Но на протяжении 
всей учебы ее одолевал страшный сон, который 
в цветных красках приснился накануне послед-
него звонка:

— Мне снилась моя учительница по алге-
бре Анна Сергеевна. Она мне и сейчас снится 
в кошмарах. Не знаю почему, но она считала, 
что без знания математики человек ничего не 
добьется в жизни. А у меня с этим предметом 
было неважно. На последнем звонке я была ве-
дущей праздника и исполняла несколько песен. 
«Аня, ничего хорошего из тебя не выйдет, ты 
математику не знаешь. Тебе только остается 
кривляться на сцене, участвовать в конкурсах 
красоты и удачно выйти замуж», — сделала вывод 
Анна Сергеевна после праздника. Ну что… все 
сбылось. Я завоевала много титулов на конкурсах 
красоты, стала профессиональной ведущей и 
отлично вышла замуж. И, к удивлению своей 
учительницы, даже получила два высших об-
разования. Кстати, считать я научилась тоже 
неплохо, особенно деньги! 

У самой молодой участницы Comedy Woman 
Юлии Михалковой с последним звонком свя-
зана анекдотическая ситуация. По признанию 
Юли, такие истории с ней происходят с самого 
раннего детства и по сей день.

— Ужасно хотелось стать поскорее взрослой, 
поэтому я считала минуты до наступления этого 
майского дня. Очень его ждала и подошла к нему 
со всей серьезностью. Платье начала шить еще 
в январе, на пробную укладку и макияж ходила в 
парикмахерскую, наверное, раз семь. И вот на-
стал долгожданный день. С раннего утра начала 
наряжаться, сделала прическу. Выглядела сног-
сшибательно. Довольная собой, гордо пришла в 
актовый зал и с ужасом обнаружила, что на ногах 
у меня не шикарные туфли, а весьма поношенные 
домашние тапочки. Это был провал. 

Есть исполнители, кому особо запомнился 
последний звонок, и впоследствии память об 
этом дне они перенесли и на свое творчество. 
Как, например, Алла Пугачева, которая испол-
няла композицию с одноименным названием. 
А в прошлом году практически единогласно во 
всех школах Казахстана за основу песни об учи-
телях взяли композицию Филиппа Киркорова 
«Снег».

Лилия ШАРЛОВСКАЯ.

ЗВЕЗДА УЙДЕТ  
СО ШКОЛЬНОГО ДВОРА...
Артисты эстрады поделились с «МК» своими 
воспоминаниями о последнем звонке

Организатор торгов (Продавец) — Конкурсный 
управляющий ООО «ГИДРОТЕХНИК-447Д» Башма-
ков Вячеслав Вячеславович (ИНН 772825791583, 
СНИЛС 011-866-528 43, член НП «СРО АУ СЗ» (ИНН 
7825489593, ОГРН 1027809209471, 191060, Санкт-
Петербург, ул.Смольного, д.1/3, подъезд 6) сообщает 
о проведении открытых торгов по продаже имущества, 
принадлежащего ООО «ГИДРОТЕХНИК-447Д» (место-
нахождение: 115184, г.Москва, ул. Б.Ордынка, д.63, 
ОГРН 1027700318140, ИНН 7705043126), признанного 
банкротом Решением Арбитражного суда г.Москвы от 
16.04.2012 г. по делу №А40-5260/11-74-25 «Б» и нахо-
дящегося в процедуре конкурсного производства. 

Торги проводятся в форме открытого аукциона с 
открытой формой предоставления предложений о 
цене имущества.

Торги проводятся в электронной форме на элек-
тронной площадке «Аукционный тендерный центр» 
(оператор электронной площадки) по адресу в сети 
интернет: http://www.atctrade.ru 03.07.2015 г., время 
начала подачи предложений о цене — 10-00 час. моск. 
вр., время подведения результатов торгов — в течение 
трех часов с момента окончания торгов. 

В соответствии с положениями ст.ст. 110-111, 139 
ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)» предлагается 
к продаже следующее имущество ООО «ГИДРОТЕХНИК-
447Д», расположенное по адресу: Московская обл., 
г.Подольск, ул.Шамотная, д.8:

Лот №1: Трактор колесный Беларусь МТЗ-82.1, 
год выпуска 1993, страна производитель Беларусь. 
Начальная продажная цена лота №1: 140 000 рублей, 
НДС не облагается. 

Лот №2: Прицеп ROLBA COBRA 40, год выпуска 1997. 
Начальная продажная цена лота №2: 406 000 рублей, 
НДС не облагается. 

Шаг аукциона на повышение цены Лота устанав-
ливается из расчета 10% от начальной цены Лота. 
Размер задатка составляет 10% от начальной стои-
мости Лота.

Более подробно ознакомиться с имуществом можно 
по адресу его местонахождения: Московская обл., 
г.Подольск, ул.Шамотная, д.8, предварительно уведо-
мив об этом конкурсного управляющего по телефону: 
8 (495) 228-60-28. 

Подача заявок с приложением необходимых доку-
ментов, подписание договоров о задатке осуществля-
ется в соответствии с Регламентом электронной пло-
щадки «Аукционный тендерный центр», п.4.3. Порядка 

проведения открытых торгов в электронной форме при 
продаже имущества (предприятия) должников в ходе 
процедур, применяемых в деле о банкротстве, утв. При-
казом Минэкономразвития от 15.02.2010 г. №54.

Претенденты признаются участниками аукциона по-
сле своевременного выполнения всех условий: приема 
оператором электронной площадки соответствующей 
заявки на участие в аукционе с приложением необхо-
димых документов; поступления в установленный срок 
задатка, принятия Организатором торгов решения о 
допуске Претендента к аукциону. 

Прием заявок на участие в аукционе осуществля-
ется с 25.05.2015 г. с 10-00 час.моск.вр. в течение 25 
рабочих дней и прекращается 29.06.2015 г. в 18-00 
час. моск.вр.

Задаток должен быть перечислен не позднее 
29.06.2015 г. на расчетный счет ООО «ГИДРОТЕХНИК-
447Д»: ИНН 7705043126/ КПП 774501001, ОГРН 
1027700318140, р/с №40702810300330002306 в ОАО 
«Банк Москвы» г.Москва, к/с №30101810500000000219, 
БИК 044525219.

Победителем открытых торгов признается участник 
торгов, предложивший самую высокую цену.

По окончании аукциона по месту его проведения 
подписывается Протокол о результатах аукциона. До-
говор купли-продажи Лота подписывается Победителем 
Аукциона в течение пяти дней с даты получения пред-
ложения Продавца о его заключении. Оплата Лота 
производится в течение 30 (Тридцати) дней со дня 
подписания договора купли-продажи. При уклонении 
лица, являющегося Победителем торгов, от подписания 
Протокола или Договора, сумма задатка Победителю 
не возвращается. Победитель торгов самостоятельно 
осуществляет вывоз имущества.

Оставшиеся денежные средства за приобретенный 
Лот за вычетом суммы задатка перечисляются по сле-
дующим реквизитам: Получатель: ООО «ГИДРОТЕХНИК-
447Д»: ИНН 7705043126/КПП 774501001, ОГРН 
1027700318140, р/с №40702810900330000737 в ОАО 
«Банк Москвы» г. Москва, к/с № 30101810500000000219, 
БИК 044525219. 

По вопросам ознакомления с документацией к иму-
ществу и всем вопросам, связанными с условиями 
проведения аукциона, а также иным вопросам, не 
нашедшим отражения в настоящем информацион-
ном сообщении обращаться к Организатору торгов 
(123022, г.Москва, Звенигородское шоссе, д. 3, 
8 (495) 228-60-28, info@icbl.ru. На коммерческой основе.

КАК ПРАВИЛЬНО ОДЕТЬСЯ  
НА ПОСЛЕДНИЙ ЗВОНОК

Модельер Sofi Strokatto:
 — В свое время мы наряжались в школь-

ную форму. Пришивали фартучки, белые во-
ротнички, манжеты и надевали большие банты. 
Это всегда смотрится красиво и празднично. 
Я и сейчас поддерживаю эту традицию. В 
таком образе есть какая-то великая ценность. 
Считаю, что можно обойтись без платьев в пол, 
декольте и коктейльных нарядов. На голове 
две косы, хвост или, если позволяет длина, 
одна большая коса, украшенная разноцвет-
ной лентой или бантом. Закрытое платье-
футляр с небольшими кружевными манжетами 
и белым передником и туфельки-лодочки 
на небольшом каблуке. Главное, минимум 
макияжа! Юные модницы должны выглядеть 
естественно.

Если школьные правила позволяют не 
надевать форму в этот день, то можно посо-
ветовать платье babe-doll. Приталенный верх, 
клешеная юбка, чуть длиннее, чем обычная 
школьная форма. Декольте лучше закрыть, но 
если правила позволяют, то можно лодочку, 
а рукав — три четверти или крылышко. Все 
должно быть скромно и достойно. По цветовой 
гамме придерживайтесь строгих, нейтральных 
оттенков. Черный, белый, серый, темно-синий 
отлично подойдут для последнего звонка. Об-
раз должен быть лаконичным, выдержанным 
и без излишеств. Не стоит надевать большие 
украшения из камней, лучше обойтись без 
них. Девушка не должна выглядеть, будто она 
вышла на красную ковровую дорожку.
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Лиза и Влад.

Настя  
и Игорь.

Арина  
и Денис.

Выпускница Анна Погорилая у двери школы.

АННА ПОГОРИЛАЯ:  
«ПРИШЛОСЬ НАНЯТЬ ТРЕХ 

РЕПЕТИТОРОВ»
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КОЛЛЕКЦИОНЕР ЖИЗНИ

Странные совмещения происходят в моей 
голове: царевич Димитрий, зарезанный в 
Угличе, и журналист Дмитрий Холодов, взор-
ванный в Москве… Так ли велика историче-
ская и социальная дистанции между ними? 
Ну, какой Дима Холодов царевич? Сочинял 
детские сказки (в свободное от журналист-
ской деятельности время), приносил мне эти 
опусы, мы подолгу разговаривали. Наивный 
мальчик… Кому он мог помешать? А кому по-
мешал ребенок в далеком от столицы Угли-
че? Помешали, однако, оба. Тем будущим, 
которое собой несли, в себе заключали…

Огурчики, помидорчики
Историки-музыковеды говорят: Сальери не 

травил Моцарта. Просто историки поговарива-
ют: Борис Годунов не отдавал приказ зарезать 
царевича Димитрия. Но Пушкин, склонный к 
мрачным обобщениям и поискам (почти алхи-
мическим) формулы зла, создал такой силы и 
убедительности образ злодея, что заставил чита-
телей поверить в свою версию событий, убедил 
в правдивости им сочиненного и начертанного 
— вот уж точно и правильно будет в этом случае 
сказать — на вечных скрижалях.

Однако почему современники поэта, а вслед 
за ними и мы, поверили в голословные (будем на-
зывать вещи своими именами) утверждения?

Священник Дмитрий Дудко (гонимый за свои 
убеждения в бывшем СССР), доказывая суще-
ствование Бога, утверждал: нельзя придумать 
то, чего нет. То есть придуманное имеет прото-
тип? Некую неясную, но твердую основу? Она и 
подталкивает к открытию? Иль связь обратная: 
то, что придумано хорошо, убедительно — ста-
новится реальностью? Данностью? Осязаемой 
овеществленностью? Значит (если опираться 
на эти слова, этот довод), некие мотивировки 
и основания для обвинений не персонифици-
рованного Сальери (и Годунова), этих вечных 
типажей из многоликой галереи завистников и 
властолюбцев,  — у Пушкина все же были? 

А можем ли мы с уверенность настаивать 
на том, что Сталин устранил Кирова — своего 
конкурента? Ведь ревнивый муж, стрелявший 
в вождя ленинградских коммунистов, действи-
тельно существовал. Можем ли говорить, что 
по приказу Сталина был зарезан хирургами на 
операционном столе военачальник Фрунзе? 
Ведь он действительно болел, а за исход скаль-
пельного вмешательства не поручится никогда 
и никто. Но о том, что слухи касательно Фрунзе 

почему-то возникли и циркулировали, свиде-
тельствует повесть Бориса Пильняка, который 
за ее создание был подвергнут остракизму. А о 
гибели Кирова народ и вовсе сложил частушку: 
«Ах, огурчики, помидорчики, Сталин Кирова убил 
в коридорчике».

Так ли важен для нас при этом вопрос: кто 
именно убил? И за что убил? Миф вбирает и 
впитывает лишь те реалии, которые позволяют 
ему существовать в веках. Ненужное, несоот-
ветствующее истине и его, мифа, интересам он 
отсекает. Отсеивает.

Вопрос, следовательно, надо ставить не-
сколько иначе и разворачивать в иной плоскости: 
почему мы верим, что Сталин мог убить того и 
другого? Почему не кажется противоестествен-
ным, что Годунов мог дать приказ зарезать ребен-
ка? Значит, опять-таки некие основания у таких 
подозрений наличествовали (и наличествуют). 
На чем они зиждутся?

Сталин боролся за единоличную власть все-
ми возможными способами. Ему не нужны были 
даже малейшие конкуренты. Он отдал приказ 
убить Троцкого, который находился вообще на 
другом континенте (и это мы знаем доподлинно). 
Годунов не хотел лишиться престола, который он 
занял незаконно. Вот и избавлялся от законных 
правопреемников власти (Димитрий имел полное 
право на престол).

Вопрос о Сальери в данном контексте стоит 
вроде бы особняком, но, если вдуматься, при-
мыкает к вышеизложенному очень тесно: речь 
идет об оголтелой, все сметающей на своем 
пути жажде первенства — любой ценой. Причем, 
и это главное, необоснованной жажде. И мало 
чем подтвержденных претензиях на лидерство. 
Борьба посредственности — с талантом, серости 
— с яркостью, сегодняшнего — с завтрашним. 
Преступного, криминального мышления — с 
вольной непредвзятостью одаренной души.

Конечно, можно представить дело таким 
образом, что Годунов и Сталин действовали в 
интересах больших групп народа, страны, бу-
дущей могучей империи, потому их действия 
оправданны, а мелких сошек Кирова и Фрунзе 
лишь с большой натяжкой можно назвать выдаю-
щимися людьми. Но Сталину (видимо) казалось: 
эти сошки его, если и не превосходят, то хотят 
превзойти, поэтому лучше от них избавиться.

Ребенок разве мог выступить в роли со-
перника взрослому царю? Но Годунов зрел в бу-
дущее (и Ирод зрел, потому повелел уничтожить 
всех народившихся одновременно с Христом 
младенцев).

Пушкин такую ущербность, неполноцен-
ность своих персонажей очень чувствительно 
уловил и зафиксировал. Ему была понятна по-
доплека их действий.

Сколь угодно долго можно говорить о му-
дрости и прозорливости Николая I, изгнавшего 
Пушкина в ссылку. «Иначе мы потеряли бы поэта, 
который примкнул бы к декабристам», — говорят 
защитники монарха. «А Чаадаева царь объявил 
сумасшедшим и этим спас от худшей участи». 
Но не будем забывать, скольких диссидентов 
лечили, уберегая от худшей участи, в психушках, 
и о том, что Николай I стал личным цензором 
Пушкина — с чего бы? Лермонтова он тоже от-
правил подальше. Туда, где поэт нашел гибель. 
Вероятно, царь все же осознавал (или скрыто 
чувствовал) свою несостоятельность рядом с 
действительно высокоодаренными индивидами. 
Он был, бесспорно, сильный правитель (как и 
Сталин, как и Годунов), но толика поэтического 
таланта ему была недодана. А он страстно хотел 

дополучить. Да, эти поэтишки ему в подметки 
не годились в делах управления государством. 
Да, пустозвоны пустили бы по ветру великую 
державу, как пустили свою жизнь. Но именно 
ветрености Моцарта завидует старательный, 
скрупулезный, правильный, но лишенный дара 
свободы Сальери.

А вот Моцарт не завидует. И Пушкин не за-
видует. Пушкину и Моцарту нет нужды никого 
убивать, устранять, ликвидировать. Они живут, 
не претендуя на чужое, и мыслят иными катего-
риями, чем полезность каждого предпринятого 
действия. В них нет зависти, ибо всего остально-
го в их натуре с лихвой. Как Пушкин относился к 
царю? Мы знаем, как: «Плешивый щеголь, враг 
труда, нечаянно пригретый славой…» Но это не 
повод для убийства. 

Ни Моцарт, ни Пушкин не кичились своей 
сверхположительностью (потому что, вероятно, 
догадывались: ее нет и не может быть, как не 
может быть никакого абсолюта, они задолго до 
Эйнштейна поняли: все в этом мире условно и от-
носительно). Это за ними охотились и убивали.

Разменные монеты
Жизнь человеческая была и остается раз-

менной монетой. «В чьих руках?» — напраши-
вается уточнение. Нет, не в руках Господа, хотя 
именно Он распоряжается человеческими судь-
бами. Люди и только люди определили ценность 
своего бытия — таким монетаристским образом. 
Согласно такой шкале, каждая отдельная жизнь 
имеет свой номинал.

Если бы то количество стражи, которое 
оберегало царей, взялось охранять Пушкина и 
Лермонтова, поэты остались бы живы. Но обще-
ство сделало свой выбор не в сторону поэзии. 
Да и сейчас продолжает делать такой же точно 
выбор — ценим вполне определенные качества 
и категорию лиц.

Да простится мне циничное сравнение: в 
период войн (и репрессий) разменные монеты 
ссыпаются банкирами-правителями в жерло 
небытия экскаваторными ковшами. В мирное 
время регулировка смертей происходит с от-
бором: ничего не значащая мелочь изымает-
ся из обращения при помощи вздувания цен 
и уничтожения медицины. При создании таких 
условий, когда одни благоденствуют, а другие 
«выздоравливают как мухи» (Гоголь).

А вот с монетами чуть большего достоинства 
происходят прелюбопытные вещи. Их отклады-
вают в особые отделения кошелька и берегут до 

подходящего случая. И когда он подворачивает-
ся, пускают в расход. Я говорю о гибели Бориса 
Немцова, Олега Бузины, Дмитрия Холодова, 
Александра Меня, Анны Политковской… Опять-
таки, как и в случае с Кировым, Фрунзе, с рас-
стрелянными Пильняком, Бабелем, Гумилевым, 
— разве столь важно установить: кто именно 
убийца и какой мотив водил его рукой? Формаль-
но Пушкина застрелил Дантес, но, если бы этому 
не потворствовал личный цензор стихов и жизни 
поэта Николай I, беды не случилось бы.

И разве только царь в ответе? Я толкую 
о неприятии всем обществом и отторжении 
им таких «одиночек», которые бросают вызов 
реальности уже самим фактом своего суще-
ствования. Вовсе не хочу сказать, что Немцов, 
Киров и Фрунзе — это Моцарты. Но хочу сказать: 
патологическая зависть Сальери распростра-
няется на любого, кто хоть в какой-то момент 
кажется ему превосходящим его хоть в чем-то 
и хоть в малой мере. Поэтому жертвой такого 
всеми силами утверждающего свое первенство 
«борца за справедливость» может стать любой 
мешающий или мнящийся мешающим человек. 
Амбициям Годунова-Сальери нет конца: убили 
одного, а на смену ему возник мерещащийся 
следующий.

Ну а все же: как относиться к убийству че-
киста Урицкого и дипломата Воровского, Павла 
I и Александра II, Николая II и всей его семьи, к 
покушению на Ленина? Насильственной гибели 
Марата? По поводу некоторых напрашивается 
сказать: поделом. Они же, эти перечисленные, 
— не Моцарты все поголовно! Можно расцени-
вать их устранение как месть пробудившегося 
разума, который пытается стряхнуть кроваво 
навязанное ему наваждение и избавить бытие 
от новых жертв. Но в божественных заповедях 
сказано: «Не убий!» — без уточнения, кого именно 
не следует убивать. Потому что никого нельзя. 
Нельзя становиться с убийцей на одну доску. Не-
нависть порождает только ненависть. И я более 
того скажу: все погибшие — сплошь Моцар-
ты, потому и пали. Или перевернем формулу: 
пали потому, что Моцарты, ибо любой убийца 
— Сальери, и не будет ему покоя и на том свете, 
даже если укокошил изверга. Потому и никчемна 
смертная казнь. Я не только о несчастной Фанни 
Каплан — истинно безвинной жертве. Я еще и о 
Ленине. Ленин превосходил многих не только 
жестокостью, но и умом. А кого и чем превосходил 
тот, кто в него стрелял? Амалия Карде ничуть не 
лучше Марата. Убивать нельзя. И воровать. И т.д. 
И не надо с этим спорить. Иначе далеко зайдем. 
Христос знал, что говорил.

В качестве конкретного исполнителя обще-
ственного заказа на убийство могут выступать 
религиозные фанатики, политические конку-
ренты, любовные соперники. Но повод и сигнал 
(да это уже и не сигнал, а позывные, которые 
звучат на протяжении веков) всегда одинаковы: 
не выпячивайся, встань в строй, шагай вместе 
со всеми, низко опустив голову. Высунешься — 
обстрижем ее. Сигнал зловещий, беспощадно 
свидетельствующий о нас самих.

Невольно начинаешь озираться: ведь кто-то 
же дал команду «фас», кто-то же натравил, кто-
то до сих пор не может успокоиться и сметает 
цветы с могильного холма. Эти люди рядом. И 
зорко высматривают следующую жертву. А пока, 
в промежутке между человеческими жертвопри-
ношениями, убивают образование и медицину, 
спектакли и книги. Все для них едино. То, что 
превосходит их разумение, — в распыл. В костер 
инквизиции.

УБИВАТЬ НЕЛЬЗЯ. ДАЖЕ 
ЕСЛИ ОЧЕНЬ ХОЧЕТСЯ

Следуя традиции книжных гаданий, сегодня 
мы обращаемся к двум писателям с вопросом 
из разряда «вечных»: есть ли жизнь после 
смерти? Воскресное предсказание ждем от 
двух классиков-юбиляров, рожденных 24 мая 
(по новому стилю), — от Михаила Шолохова 
(110 лет со дня рождения) и от Иосифа Брод-
ского (75 лет).

Вопрос — сакральный, мистический. Тем 
интереснее узнать ответы тех, чьи имена останутся 
в веках. Михаил Шолохов и Иосиф Бродский — 
оба великие люди, пусть с совершенно разными 
биографиями, оба читаемые и почитаемые, оба — 
лауреаты Нобелевской премии по литературе. 

Сначала обратимся к классику, чья судьба 
неразрывно связана с историей «МК». Дело в 
том, что в 1923 году на страницах «Юношеской 

правды» — так тогда называлась газета «Москов-
ский комсомолец» — появилась первая публикация 
18-летнего Михаила Шолохова, его очерк «Испы-
тание». В следующие два года были опубликованы 
другие его очерки, фельетоны и новеллы из «Дон-
ских рассказов». А много лет спустя обозрева-
тель «МК», шолоховед Лев Колодный, обнаружил 
рукопись «Тихого Дона» и внес ясность в скандал 
на тему авторства романа. Итак, мысленно задаем 
вопрос писателю, пока листаем «Тихий Дон»: есть 
ли жизнь после смерти?

Напомним принцип гадания: открываем 24-ю 
страницу романа, ведь Шолохов родился 24 мая 
(а сегодняшний номер — и за субботу, и за воскре-
сенье), находим 5-ю строчку, так как май — пятый 
месяц календаря. Сверху или снизу? Конечно, 
сверху — раз Шолохов отвечает первым. 

Читаем: «Разбитый сном, добрался Григорий 
до конюшни, вывел коня на проулок. Щекотнула 
лицо налетевшая паутина, и неожиданно про-
пал сон.

По Дону наискось — волнистый, никем не 
езженный лунный шлях. Над Доном — туман, а 
вверху звездное просо. Конь позади сторожко 
переставляет ноги.

К воде спуск дурной. На той стороне утиный 
кряк, возле берега в тине взвернул и бухнул по 
воде омахом охотящийся на мелочь сом.

Григорий долго стоял у воды. Прелью сырой 
и пресной дышал берег. С конских губ ронялась 
дробная капель. На сердце у Григория сладост-
ная пустота. Хорошо и бездумно. Возвращаясь, 
глянул на восход, там уже рассосалась синяя 
полутьма».

Однако! Образно, откровенно, широко — в 
стиле донского гения.

Теперь обратимся к гению, рожденному в 
один день с создателем «Тихого Дона», но на 35 лет 
позже, — к Иосифу Бродскому. Открываем полное 
собрание сочинений — в нашем распоряжении 
имеется четвертый том. Следуя нашей схеме, 
открываем 24-ю страницу. Перед нами стихотво-
рение «В следующий век», написанное в 1994 году, 
за два года до смерти поэта. Выдергивать строчки 
не имеет смысла — это поэзия, где важен образ 
целиком.

Постепенно действительность превращается в 
недействительность.
Ты прочтешь эти буквы, оставшиеся от пера,

и еще упрекнешь, как муравья — кора
за его медлительность.
Помни, что люди съезжают с квартиры только 
когда возник
повод: квартплата подпрыгнула, подпали под 
сокращение;
просто будущему требуется помещение
без них.
С другой стороны, взять созвездия. Как вы-
разился бы судья,
поскольку для них скорость света — бедствие,
присутствие их суть отсутствие, и бытие — лишь 
следствие 
небытия.
Так, с годами, улики становятся важней пре-
ступленья, дни —
 интересней, чем жизнь; так знаками 
препинания
заменяется голос. Хотя от тебя не дождешься 
ни
телескопа, ни воспоминания.

Кто еще столь изящно и тонко мог бы загля-
нуть в вечность? Комментарии излишни. 

В следующем номере — предсказания 
от гениев, рожденных в последние дни вес-
ны. Присылайте свои вопросы классикам на 
редакционную почту info@mk.ru с пометкой 
«Книжное предсказание». 

Мария МОСКВИЧЕВА.

ГАДАЕМ ПО ШОЛОХОВУ И БРОДСКОМУ: 
ЕСТЬ ЛИ ЖИЗНЬ ПОСЛЕ СМЕРТИ?
Писатели отвечают «МК» на сакральный вопрос

Михаил Александрович Шолохов родился 
24 мая 1905 года. И у меня есть повод еще раз 
рассказать о нем, его жизни в Москве, где заре-
гистрированный Биржей труда «чернорабочий» 
стал через пять лет великим писателем.

Впервые Миша Шолохов увидел Москву в 
1914 году, когда началась мировая война. Отец 
привез девятилетнего сына к окулистам. Лежал 
он в стационаре лечебницы. Адрес ее точно на-
зван в романе. Доставленный в Москву после 
ранения Григорий Мелехов услышал на перроне 
вокзала, как врач указал медсестре, куда его до-
ставить: «Глазная лечебница доктора Снегирева! 
Колпачный переулок». 

Это не вымысел, доктор такой был, и лечеб-
ница такая существовала, ее здание под номером 
11 сохранилось в тихом переулке вблизи Курско-
го вокзала, откуда в тишине ночи долетали до 
Григория гудки паровозов. В «Тихом Доне» по-
мянута и другая лечебница на Тверской улице. 
По-видимому, и там Миша оказался. В палате этой 
лечебницы раненый казак позволил себе дерзкую 
выходку, не захотев общаться с «императорской 
особой», попросил «сходить по малой нужде». 
Лечебница сохранилась в переулке Садовских, 
куда глазную больницу во время реконструкции 
Тверской передвинули.

На следующий, 1915 год отец приехал с сыном 
в Москву для продолжения учения, начатого на 
Дону. «Не окончив Каргинского училища, — расска-
зывал Шолохов, — поступил в подготовительный 
класс московской гимназии имени Шелапутина. 
Была в свое время такая гимназия. Учился в Москве 
года два-три». Гимназия находилась в Трубецком 
переулке, 14, переименованном в улицу Хользу-
нова. (В годы СССР здание занимала Академия 
Генерального штаба). В гимназии за «года два-три» 
обучили писать абсолютно грамотно красивым 
почерком, в чем я убедился, когда тридцать лет 
назад нашел в Москве считавшиеся утраченными 
рукописи «Тихого Дона». 

Где жил гимназист Миша Шолохов? На мой 
вопрос, переданный дочерью писателя Марией 
Михайловной отцу, получил от него ответ: «На 
Плющихе, в Долгом переулке». Ныне это улица 
Бурденко. Отец оставил сына на попечении учителя 
приготовительного класса гимназии Александра 
Павловича Ермолова. Жил Миша с его сыном Са-
шей в детской комнате квартиры 7 на втором этаже 
дома 20. Его больше нет.

Этот адрес запомнился Шолохову на всю 
жизнь, как все другие московские адреса. Био-
графы упоминают Староконюшенный переулок, 
где якобы после Гражданской войны он жил в 
«холостяцкой большой комнате». На вопрос: «Где 
вы жили после приезда в Москву в 1922 году»? — 
получил ответ: «Там же, где и первый раз, в Долгом 
переулке на Плющихе». На пороге той квартиры 
возмужавший Шолохов появился в солдатской 
шинели и папахе. Приехал с желанием учиться в 
Московском университете. Биржа труда направила 
на работу грузчиком. 

Таскал кули на Ярославском вокзале, мостил 
улицы булыжниками. Клал кирпичи, разгружал 
вагоны. 

Через год, в августе, секция «совторгслу-
жащих» Биржи труда направила чернорабочего 
в домоуправление № 803 на Красной Пресне. 
Перемена профессии дала время и силы писать, 
и в сентябре на Большой Дмитровке, 15б, где 
помещалась газета московских комсомольцев 
«Юношеская правда» (ныне «Московский комсо-
молец»), появился восемнадцатилетний автор с 
рассказом «Испытание». Его герой, некто Тютиков, 
получает задание секретаря комитета комсомола 
испытать в дороге попутчика секретаря волостной 
ячейки Покусаева, спровоцировав его на антисо-
ветские высказывания. И выявить таким путем его 
истинное лицо. 

«Испытание» газета напечатала 19 сентября 
1923 года за подписью М.Шолох. В приподня-
том настроении автор принес газету домой, в 
коммунальную квартиру дома по Георгиевскому 
переулку, 2, на углу Тверской. Сюда его вселили 
волею начальника домоуправления № 803 во-
преки жильцам, попытавшимся избавиться от 
навязанного соседа в суде, ставшем на сторону 
бездомного. Был он гол как сокол и попросил 
оставить ему в пустой комнате бархатные зана-
вески на окнах. На таких «бархатах» спал. Вечно 
шутивший жилец, раскуривавший трубку, быстро 
помирился с хозяевами и рассказывал, что сидит 
в домоуправлении, обложившись книгами, в ко-
торых ничего не понимает. В тот день предложил 
соседям: «Вот напечатал «подвальчик», давайте 
прочту…» Чтение с родителями слушала малень-
кая девочка, расхохотавшаяся на том месте, где 
упоминался «облезлый зад лошаденки». Об этом 
она написала мне, когда я занимался поиском 
московских адресов Шолохова. 

Второй «подвальчик», рассказ «Три» о жизни 
в общежитии трех друзей, вышел в нашей газете 
30 октября с посвящением: «Рабфаку имени По-
кровского». В образе комсомольца, таскающего 
на вокзале кули, распевающего песню «Молодая 
гвардия», который «все время занимался само-
образованием», можно признать Шолохова, по-
тому что взятые в кавычки слова приведены им 
в автобиографии. 

Рабфак помещался в старом здании Мо-
сковского университета на Моховой. На рабфаке 
учились по путевкам комсомола рабочие с про-
изводственным стажем. Такой путевки бывший 
«продовольственный комиссар» не имел, как и 

рабочего стажа. Остался Михаил Шолохов без 
высшего образования, как Иван Бунин, еще один 
наш нобелевский лауреат, не ладивший с мате-
матикой и потому одолевший всего три класса 
гимназии. 

В ноябре «молчаливый и застенчивый» но-
вичок появился на занятиях литературной студии 
«Молодой гвардии» на Покровке, 3, в бывших ме-
блированных комнатах. Там жили Михаил Светлов 
и другие молодые литераторы. Занятия вели Осип 
Брик, Виктор Шкловский, Николай Асеев. Пред-
ставил Михаила друг Василий Кудашев. Они по-
знакомились на рабфаке. «С трудом преодолевая 
застенчивость», прочитал новичок свой рассказ, 
после чего его приняли в «Молодую гвардию». 
На занятии по теме «О сюжете» Шолохов лучше 
всех выполнил учебное задание, сочинил рас-
сказ, используя литературный прием «обратного 
эффекта». 

Появлялся Шолохов на занятиях в Литератур-
ном институте, основанном Валерием Брюсовым 
на Поварской, и в бывшем дворце Морозова на 
Воздвиженке, где находилась Московская ас-
социация пролетарских писателей. И там читал 
свой рассказ. 

Прожив два года в Москве, Шолохов уехал на 
Дон и вернулся с молодой женой Марией. После 
епархиального училища она хотела продолжать 
занятия, но муж ей сказал: «Работать ты будешь 
только у меня». «Я не поняла тогда, а ведь он прав 
был. Он ночью пишет, а днем, пока работает, пере-
писываю… Почерк у него разборчивый, ясный, 
красивый, — рассказывала Мария Петровна, с 
которой я встречался в Москве и станице. — Он, 
бывало, даже успевал писать на работе, в домоу-
правлении, а когда приходил, то первым делом 
говорил: «Глянь, что я написал». Сочинял тогда 
«Донские рассказы». 

Публиковались они не сразу. Третий «фе-
льетон» в «Юношеской правде» под названием 
«Ревизор» появился 12 апреля 1924 года. Гонорар 
позволил, по словам Марии Петровны, устроить 
«пир с селедкой и картошкой». С наступлением 
лета молодые сняли дачу под Москвой, но вскоре 
в день рождения, 24 мая, Шолохов покинул службу 
в жилищном кооперативе «Берите пример» и с 
трудом доставшуюся комнату. Молодые на лето 
уехали к родителям на Дон. Михаил оставил секре-
тарю «Молодой гвардии» Марку Колосову рассказ 
«Звери» и письмо, что намерен «приехать обратно 
в Москву», но «денег у меня — черт-ма». 

Появился в Москве осенью с надеждой найти 
«квартиру» и жить литературным трудом. Приехал 
не с пустыми руками. Отнес в журналы рассказы 
в ожидании гонорара. Но пока считал каждую 
копейку. Попытался «при помощи дворничих 
стряпаться». За 50 копеек, накупив продукты, 
сварил суп и пожарил 2 котлеты, обеда хватило 
на два дня, о чем подробно доложил в письме 
«милой моей Марусе». Спустя месяц, 14 декабря, 
в нашей газете, ставшей «Молодым ленинцем» 
после смерти Ленина, появился шедевр — рас-
сказ «Родинка». 

Жил Шолохов без жены в том же Георгиевском 
переулке, 2, в квартире друга. Им был Левон Ми-
румян (Лев Мирумов). Он служил в экономическом 
отделе на Лубянке, по совместительству являлся 
домоуправом. Племянник Мирумова Виктор рас-
сказал мне, что дядя и Миша сидели за одним 
столом и писали. Один — пьесу «Любовь чеки-
ста», другой — рассказы. Эта дружба породила в 
больном воображении фанатов плагиата массу 
лживых версий вплоть до той, где Шолохова на-
звали «проектом ОГПУ». 

В жизни Шолохова 1925 год полон радостных 
событий. Тогда вышло 15 рассказов и повесть 
в периодике и отдельными книжками. Они по-
являлись почти каждый месяц. Редакции про-
сили еще. Перед Шолоховым открылись двери 
лучших журналов и книжных редакций. Сборник, 
подготовленный издательством «Новая Москва», 
прочитал чтимый Лениным известный писатель 
Александр Серафимович, пожелавший увидеть 
автора. Встреча, сыгравшая важную роль в его 
судьбе, состоялась в 1-м Доме Советов, гостинице 

«Националь». После чего в дневнике автора «Же-
лезного потока» появилась запись: «И черт знает 
как талантлив!» Шолохов услышал о себе: «До чего 
вы молодец, невелика ваша книжка — восемь рас-
сказов. А событий в них на целый роман…»

Роман Шолохов начал сочинять, вернувшись 
в станицу. Известные миру слова: «Тихий Дон». 
Роман. Часть первая» датированы «1925. Осень». 
Сохранились две рукописные главы этой версии 
романа, они впервые опубликованы мной в газете 
«Московская правда» 20 мая 1990 года и книге «Кто 
написал «Тихий Дон». Об этом варианте романа 
Шолохов рассказывал: «В 1925 году осенью стал 
было писать «Тихий Дон», но после того, как на-
писал 3–4 п.л., бросил. Показалось не под силу. 
Начинал первоначально с 1917 г., с похода на Пе-
троград генерала Корнилова. Через год взялся 
снова и, отступив, решил показать довоенное 
казачество». Что следует из этих слов? То, что по-
минаемой биографами «Донщины» не сочинял. 

Потерпев неудачу, без жены, ожидавшей на 
Дону рождение первенца, Шолохов едет снова в 
Москву и останавливается на Первой Мещанской 
улице, ныне проспект Мира, 40, в квартире друзей 
братьев Алексея и Тимофея Ларченко, с которыми, 
как с Василием Кудашевым, познакомился в обще-
житии рабфака имени Покровского. Читает, по 
свидетельству соседки, приславшей мне письмо, 
«Войну и мир», книги о мировой и Гражданской 
войне, мемуары белых генералов. Изучает доку-
менты: приказы, воззвания, директивы, прессу тех 
времен. И пишет «Донские рассказы», предлагая 
московским журналам. 

После рождения в феврале 1926 года доче-
ри Светланы, повидав новорожденную, в марте 
снова появился в Москве, где выходят сборники 
с названием «Донские рассказы» и «Лазоревая 
степь». Живет у друга Василия Кудашева в ма-
ленькой комнате с одним окном в квартире 13, в 
Камергерском переулке, 5/7, в сохранившемся 
большом доходном доме у Художественного теа-
тра. Из Москвы шлет письмо казаку Харлампию 
Ермакову, преобразуя главного героя задуман-
ного романа, договаривается с ним о встрече. А 
4 апреля «родной моей и милой» пишет: «Скажу 
лишь пару слов о наиболее для тебя интересном. 
С приездом сейчас же сажусь за роман… мне не-
обходимо писать то, что называется полотном, а 
в Москве прощайся с этим!»

В письмах, недавно опубликованных сыном 
писателя М.М.Шолоховым, видно, что молодые 
три года после женитьбы жили в нужде. Денег не 
хватало на самое необходимое. Шолохов привез 
в Москву турецкую шашку «изумительной работы 
с серебряным эфесом и ножнами», чтобы про-
дать. Но покупателей не нашел… В переписке 
молодых постоянно обсуждается идея о жизни в 
Москве. Оба очень этого хотели тогда. Друг Лев 
Мирумов строил кооперативный дом. Шолохов 
внес вступительный взнос в кооператив и готов 
был оплачивать паи. Но пока пришлось ютиться 
в комнатке Василия Кудашева. В «Журнале кре-
стьянской молодежи», где служил лучший друг, 
предлагают Шолохову штатную должность. Там 
занятия днем. А «между делом вечерами буду 
писать небольшие рассказы. Спрос огромный! 
… Тянут везде, только давай… Киплю как в огне!» 
Это выдержка из письма от 17 августа 1926 года 
после возвращения из станицы. 

Через неделю, рассказав, как обычно, о лите-
ратурных новостях, Шолохов начинает развивать 
мысль, неожиданную для Марии Петровны: «Перед 
отъездом мы окончательно решили жить в Москве. 
С приездом первое время я тоже придерживался 
этого мнения, но потом встало сомнение». Не 
только потому, что жилье не предвиделось. «Ты 
понимаешь, что от меня ждут большой вещи, а если 
я ее не дам за эти года, т.е. 26–27 лет, то я сойду 
с литературной сцены. И жертвовать трудами 
стольких лет мне обидно. Живя в Москве или около 
Москвы, я, безусловно, не смогу написать не только 
роман, но даже пару приличных рассказов». 

Переполняемый страстным желанием 

творить, Шолохов обещает «моей славной и 
родной» всего за несколько месяцев сочинить 
роман! «И я, Маруся, склоняюсь к тому, чтобы эту 
зиму перебыть там (на Дону. — «МК»), написать 
роман (к маю т/г. я напишу его, это вне всякого 
сомнения), отдыхая от романа, писать рассказы, 
хоть один в месяц, а уже весною ехать в Москву. 
Паевые взносы 200 р. я внесу, и к весне будущего 
года мне будет квартира непременно». Выполнить 
задуманное блестяще удалось. 2 ноября 1926 
года Шолохов все еще в Москве. Далее вырыва-
ется на Дон, и через несколько дней происходит 
долгожданное: на чистом листе снова пишутся 
слова: «Тихий Дон». Роман. Часть первая». В углу 
на полях: «Вешенская, 6 ноября». Но текста нет. Он 
появляется под датой «8.XI»: «Григорий пришел с 
игрищ после третьих петухов…» Спустя неделю 
Шолохова осеняет мысль начать роман другим 
эпизодом. Третий раз выводит: «Тихий Дон». Роман. 
Часть первая, 1А». Буквой выделяет новую главу от 

прежней с номером 1. И 15 ноября появля-
ется всем известное начало: «Мелеховский 
двор на самом краю станицы». В поздней 
редакции — «на самом краю хутора». 

Откуда я все это знаю? Рукописи ро-
мана увидел в Москве тридцать лет назад 
в квартире вдовы Василия Кудашева. К маю, 
как мечтал, написать роман не удалось. В 
столице с рукописью первой части эпопеи 
появился осенью 1927 года. Чтобы она ста-

ла книгой, направился в «Государственное 
издательство» — Госиздат. Через месяц там 
отказали: «Восхваление казачества! Идеали-
зация казачьего быта!» Иной прием его ожидал 
в издательстве «Московский рабочий» у редак-
тора Анны Грудской. «Вот прочтите эту руко-
пись», — сказала Грудская, входя в мою книжную 
консультацию. — Новый автор, понравится ли 
вам?» И протянула довольно объемистую ру-

копись. Я поморщилась. «Какая толстая!» — «Ну, 
не торопитесь — не к спеху». Вернулась домой, 
сделала свои обычные дела и часов в 10 вечера 
развернула рукопись: «Тихий Дон», Мих. Шолохов». 
Автор неизвестный, название необычное. Но ото-
рваться от рукописи я уже не могла…» Цитирую по 
рукописи подаренных мне воспоминаний Евгении 
Григорьевны Левицкой, члена партии с 1903 года, 
консультанта издательства, но не редактора, как 
пишут везде и в «Шолоховской энциклопедии». Эту 
пожилую женщину Шолохов называл «матерью», 
посвятил ей рассказ «Судьба человека». 

Рукопись первого тома Шолохов сдал в от-
печатанном виде в два приема, 12 и 14 октября 
1927 года. В эти дни его утверждают в ЦК партии 
в должности заведующего отделом «Журнала 
крестьянской молодежи». Снова загорелся мыслью 
жить в Москве. В 2 часа ночи пишет жене: «Во мне 
все дрожит от нетерпенья, когда я вас перетащу 
сюда. То-то жизнь тут сытая да привольная. Уце-
пимся, Маруська, и будем безвылазно сидеть…» 
Обещает жизнь без нужды, в какую впали, пока 
писал роман. 

По случаю 10-й годовщины Октябрьской 
революции в гостинице «Националь» Александр 
Серафимович, принимая почетных гостей, напро-
рочил: «Дорогие друзья! Вот новый роман. За-
помните название — «Тихий Дон» и имя — Михаил 
Шолохов. Он моложе меня более чем на сорок лет, 
но, я должен признаться, во сто раз талантливее 
меня, имя его многим неизвестно, но через год 
его узнает Советский Союз, а черед два-три года 
и весь мир». При поддержке замечательного пи-
сателя и человека, преодолевая сопротивление 
редколлегии, роман начал публиковать журнал 
«Октябрь». 

День протекал в редакции на Воздвиженке. 
Вечером и ночью творилась вторая книга «Тихого 
Дона». Почувствовал быстро, что «сил не хватит 
делать сразу два больших дела — писать роман и 
ежедневно в течение 7 часов делать адскую работу, 
смотреть всякую чушь, которую сотнями шлют со 
всех концов Союза». Хотел сразу отказаться от 
предложенной службы, но «решил проработать 
зиму, а там видно будет». Жене писал: «Москвы 
не вижу, нигде, не то чтобы в кино или театре, 
даже на собраньи ни на одном не был. Все эти дни 
бешено работаю. Кончаю 4 часть», — это запись 20 
октября 27-го года. Провел в столице осень, зиму, 
часть весны, в апреле побывал на Дону, в начале 
мая снова в Москве, «Марусе, милой» писал: «Я 
верчусь как заводной волчок… Ложусь в 1–2, и 
так каждодневно, 5-ю часть мой машинист еще 
всю не допечатал. Правлю перепечатанное. На 
днях закончит». 

А это значит: две книги, два тома «Тихого 
Дона», созданы за полтора года! 

Работа в журнале оказалась «адская». За 
день приходилось просматривать по 20 рассказов, 
десятки стихов и отвечать непременно на каждое 
письмо, дельное и пустое. Утешал успех, с каким 
«Тихий Дон» принимали, начиная с наборщиков 
типографии, читатели. Служба и роман отнимали 
все время. Но на письма его хватало, и по ним вид-
но, как тосковал он по жене и дочери, как трудно 
жилось одному. 

1928 год стал самым счастливым. «Тихий Дон» 
публиковали и журнал, и издательство. Чаяния 
сбывались. «Мой роман гремит!», «Печатать будут, 
по всей вероятности, весь роман. Так что я своих 
доходов даже не учту. Что-то очень много. Выхожу в 
Ротшильды». Шолохов купил дорогое бельгийское 
охотничье ружье двустволку системы «Пипер», 
охотничью собаку, «сеттера огненно-красного». 
Давно ли считал копейки, ради экономии сам себе 
готовил, приходилось убеждать жену покупать 
хотя бы себе одной на обед мясо… А теперь, когда 
в кассе издательства получил тысячи рублей да 
в журнале за каждый печатный лист платили по 
высшей ставке, накупил подарки всем родным, до-
чери вез «куклу, которая в корзине не помещалась». 
Сбылась давняя мечта: купил собственный дом. 
Для него подобрал 12 стульев, кресло, кровать: 
дефицита в годы нэпа не стало. Дома ждал при-
езда гостей из Москвы… 

С тех пор, приезжая по делам в столицу, не 
приходилось обитать по чужим углам. Останав-
ливался непременно в престижном «Национале», 
где встречался с Александром Серафимовичем. А 
когда открылась в Охотном Ряду «Москва», занимал 
номер в самой лучшей советской гостинице. 

Лев КОЛОДНЫЙ.

На Кузнецкий Мост, 7, в старинный 
дом, где в ресторане «Яр» кутил с 

друзьями Пушкин, в гостинице жил Лев 
Толстой, а книги продавал Иван Сытин, 
осенью 1927 года вошел в возрасте 22 

лет автор в кожаной куртке, кубанке, 
с пухлой рукописью в руке. Он открыл 

дверь в издательство «Московский 
рабочий». Там словно его давно ждали. 

Довольно быстро с начала 1928 года 
стал выходить «Тихий Дон», роман, 

поставивший юного литератора в один 
ряд с классиками.

ПУТЬ
прошел через Москву

КЛАССИКА

К «ТИХОМУ ДОНУ»

Страница из рукописи 
романа «Тихий Дон», 

хранящаяся в «МК».

Михаил Шолохов. 
Фото 1920-х гг.

Шолохов. Бродский.
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КРОССВОРД ТУРКЛУБ

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 22 МАЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Соавтор. 4. Студент. 10. Ортопед. 11. Чугунок. 13. Изба. 14. Рань. 15. 
Микроскоп. 16. Клякса. 18. Армада. 20. Новинка. 22. Черновик. 23. Карточка. 24. Застежка. 
27. Дубленка. 30. Антракт. 32. Аффект. 34. Феникс. 35. Раскраска. 36. Пенс. 38. Бард. 39. 
Семинар. 40. Охламон. 41. Саботаж. 42. Интрига.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Стрижка. 2. Вера. 3. Обойма. 5. Труппа. 6. Двор. 7. Тюльпан. 8. Здоровяк. 
9. Участник. 10. Обаяние. 12. Кабачок. 17. Саундтрек. 19. Раболепие. 20. Невежда. 21. Акробат. 
25. Альфонс. 26. Аптекарь. 27. Диапазон. 28. Капитан. 29. Памперс. 31. Усадьба. 33. Троица. 
34. Фараон. 37. Сено. 38. Бобр.

1

13

16

29

32

36

41

22

24

10

25

39

2

37

17

3

15

33

35

20

30

8

26

9

11

23

27

40

4

21

42

5

18

34

19

6

14

38

12

28

7

31

сдаю
❑ квартиры на сутки

т. 8-926-736-68-61
сниму
❑ сниму комнату

т. 8-495-514-59-87

предлагаю

✓ Имеются противопоказания 
к применению и использова-
нию, необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты

т. 8-915-050-80-23

предлагаю

www. volga-teplica.ru
+7(499)390-26-59

ВОЛЖСКИЕ ТЕПЛИЦЫ
из ПОЛИКАРБОНАТА
Низкие цены!
Удобрения в подарок!

предлагаю

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

❑ книги б/у. Выезд
т. 8(495)720-68-36

предлагаю

 ремонт телевизоров. 
Доставка туда и 
обратно. Гарантия. 
т. 8-495-436-39-68, 
8-910-486-96-59

❑ электрики, сантехники
т. 8-495-502-69-75

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно. 
т. 8(495)517-19-30

куплю

 автовыкуп
т. 8-903-742-33-90

❑ АВТОВЫКУП
т. 8-916-302-49-75

❑ "ГАЗ-21" куплю
т. 8-916-934-90-31

предлагаю
❑ автовыкуп

т. 8-925-147-44-48

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ ЧАСЫ, ЗНАЧКИ, 

ОТКРЫТКИ
т. 8-495-723-19-05

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы, 
К10, ПП3, СП. 
(495)945-70-91, 
(495)945-71-91, 
(495)945-60-02

❑ реле, К10, К52, 155. 
(499)126-02-60

продаю

❑ издание книг
т. 8-499-235-73-36,
т. 8-929-992-70-91

ОРГАННЫЕ КОНЦЕРТЫ

(499) 409 97 05, (495) 979 38 99
www.belcantofund.com

Кафедральный собор Петра и Павла
6+

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72

предлагаю

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, 8(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

разное

13 мая 2015 года 
в Гагаринский районный 
суд г. Москвы поступило 

заявление от 
Абрамовой Раисы 

Алексеевны о признании 
недействительными и 
восстановлении  прав 

по утраченным ценным 
бумагам. 

Сберегательный 
сертификат № 0112144 

серии СЧ на сумму вклада 
522 215,82 руб., 

выданный дополнительным 
офисом №01244 

Московского банка 
ОАО «Сбербанк России» 
на имя Абрамовой Раисы 
Алексеевны, был  утрачен 

при невыясненных 
обстоятельствах. 

Держателю указанного 
документа предлагается 

в течение трех месяцев со 
дня опубликования подать 

в суд заявление о своих 
правах на них.

❑ отдых 
т. 8-903-549-00-58

❑ отдых 
т. 8-963-682-47-63
м. "ВДНХ"

❑ отдых 
т. 8-964-646-94-89

❑ отдых 
т. 8-964-775-70-11

❑ отдых 
т. 8-968-858-12-10

 отдых!
м. "Маяковская"
т. (495)790-40-30,
м. "Таганская"
т. (495)500-92-33

❑ отдых! Юго-восток!
т. 8-916-299-45-42

❑ расслабление 
ЮЗАО и центр
т. 8-915-199-88-87

 расслабление!
т. 8-925-039-82-11

❑ релакс
м. "ОТРАДНОЕ"
т. 8-903-683-55-00,
м. "МЕДВЕДКОВО"
т. 8-963-694-47-47

куплю
❑ фантики от жвачек 

и конфет, открытки куплю.
т. 8-985-434-82-35

предлагаю
❑ отдых т. 8-925-882-58-08
❑ расслабление

т. 8-903-247-65-55
❑ РАССЛАБЛЕНИЕ

т. 8-903-784-21-31
❑ ваш отдых 

в салоне и на дому
т. 8-903-128-45-45

❑ отдых м. "Варшавская"
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых м. "Пролетарская"
т. 8-967-025-17-73

❑ отдых неформат
т. 8-495-233-18-21

❑ отдых по Москве
т. 8-495-648-83-02

 отдых
т. 8-903-150-46-00

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:1. Тянущаяся «перевязь» с 
варежками, которые уже не потеряются. 4. Кос-
мический статус Фобоса и Деймоса. 10. Светло-
волосый бабник для брюнета-однолюба. 11. Шкаф 
для посуды и столового белья. 13. «Матушка» 
всех лоботрясов и сачков. 14. Большое облако, 
несущее гром, молнии и ливень. 15. Бродяга 
в изношенной одежде. 16. Шерстяной «мячик» 
котенка- «футболиста». 18. Зеленый алкоголь с 
экстрактом горькой полыни. 20. Пушка, сбиваю-
щая самолеты. 22. Монисто на шее цыганки. 23. 
Подпись кумира в коллекции фаната. 24. Рыба из 
окунеобразных, чей спинной плавник напоминает 
полотнище на мачте. 27. Церковный обряд, на 
котором свидетели держат «короны» над голо-
вой жениха и невесты. 30. Ученый земледелец в 
колхозе. 32. Пернатый малыш в гнезде ласточки. 
34. Яблочное пюре в соке. 35. Раннехристианское 
сочинение, повествующее о жизни Иисуса Христа. 
36. «Мини-парник» с огуречной рассадой на подо-
коннике. 38. Хит, начинающийся со слов: «Россия 
— священная наша держава». 39. «Раскладушка» 
в неотложке. 40. Трубка, которая звонит. 41. По-
лучатель телеграммы. 42. Ежегодный торг, куда 
съезжались купцы.

ПО ВЕРТИКАЛИ:1. Фраза актера в сцениче-
ском диалоге. 2. Месяц выпускных балов в 
школе. 3. Длинный гибкий «четырехгранник» 
рапиры. 5. Артистка, записывающая очеред-
ной альбом с новыми хитами. 6. Брезенто-
вая «попона» «Газели». 7. Самые главные 
часы России. 8. Голосовой акцент в слове.  
9. Парусное «вооружение» судна. 10. При-
вычная обстановка гостиничного номера.  
12. Консервы для приготовления ма-
карон по-флотски. 17. Черта собе-
седницы, умеющей тонко высмеи-
вать недостатки окружающих людей.  
19. Описание жизни писателя. 20. Изумрудный 
антисептик в аптечке. 21. Слово, противопо-
ложное по смыслу. 25. Счастливый соперник 
неудачника Пьеро. 26. Временная изоляция 
заразных больных. 27. Обычай кровной мести 
на острове Корсика. 28. Высокий дуб с бо-
гатырской статью. 29. Свора собак, везущая 
нарты. 31. Мать, лишенная родительских прав 
из-за любви к водке. 33. Поднятая земля Шо-
лохова. 34. Космический болид. 37. Черный 
порошок в рецепте закуски «Николашка».  
38. Препятствие, которое умный обойдет.

Южный кусочек Апеннин
«Рад, что тебе понравилась неразвитая часть 

нашей страны» — так отшутился мой флорентий-
ский друг Томмазо по поводу моих восторгов, 
связанных с поездкой на итальянский юг. И то 
сказать: эта часть страны очень отличается от 
расположенных гораздо севернее Милана или 
Флоренции. Здесь нет энергичного ритма совре-
менных деловых городов, не так много туристов, 
даже иммигрантов на улицах поменьше, а местные 
жители неспешны. Здесь магазины закрывают-
ся на сиесту, а жизнь гораздо спокойнее, чем в 
оживленных мегаполисах. А еще — что особенно 
приятно — здесь и цены гораздо ниже, чем в из-
любленных туристических центрах.

А вечером, часов в семь-восемь, люди на-
чинают подтягиваться к Старому городу. Тусуется 
по барам молодежь, пенсионеры приносят склад-
ные стулья и усаживаются кружком поболтать о 
том о сем, семейные пары выходят прогуляться 
с детьми. Словом, жизнь поближе к ночи только 
начинается. Особенно многолюдно в выходные. 
Жизнь кипит, как раскаленное масло, в котором 
тут же на улице обжаривают ломти кукурузной 
поленты...

Гулять при свете фонарей по вечернему 
Старому городу — настоящее удовольствие. 
Главное — не заблудиться в лабиринте узеньких 
улочек и тупиков. Говорят, что все это хитроспле-
тение — наследие тех времен, когда местные 
жители, опасаясь чужеземных вторжений, наме-
ренно строили свой город так запутанно — чтобы 
враг заблудился. 

Вывешенное на улицу белье, восхитительные 
ароматы домашней кухни, женщины тут же на ули-
це лепящие пасту, мелькающая из-за занавесок за 
открытыми дверями обстановка здешнего жилья — 
все вместе производит волшебное впечатление. 
Здесь можно случайно забрести в величественный 
храм и попасть на концерт симфонической музыки. 
Или вдруг выйти из закоулочков и увидеть огром-
ный Швабский замок...

Впрочем, чересчур расслабляться не стоит. 
Узнав о том, что я собираюсь в Бари, работавший 
там в 90-е годы мой тосканский товарищ даже, как 
мне показалось, малость напрягся: ты, мол, там 
поосторожней ходи, а то могут обокрасть. Забегая 
вперед, скажу, что все обошлось без каких-либо 
неприятностей. Хотя встреченная туристка из 
Австралии рассказала, что у ее соотечественницы 
в Старом городе сорвали с шеи ожерелье, да 
еще и ударили. Но такое может случиться 
где угодно.

А вообще люди в Бари радушны и го-
степриимны и всегда готовы прийти 
на помощь заплутавшему туристу, 
не стесняясь языковых барьеров. 
Осознав, что гость города не вла-
деет итальянским, ему повторяют 
сказанное раньше — только громче 
и энергичнее. Как ни странно, все 
становится понятным.

Любимый святой
По городу в магазинах и барах 

расклеены плакаты с русской над-
писью «Счастливый город Бари для 
России». Большинство приезжих из 
России в Бари — те, кто приехал по-
клониться Николаю Чудотворцу. Здесь 
даже есть кусочек российской зем-
ли — православная Никольская цер-
ковь, построенная в 1913–1917 гг. 
Во время визита Путина в Бари 
в 2007 году было достигнуто 
согласие о передаче России 
архитектурного комплекса 
подворья Русской православ-
ной церкви.

Выполненная в стиле 
псковско-новгородского 
зодчества XV века, церковь 
в Бари была построена для 
русских паломников, приез-
жавших сюда поклониться 
мощам самого любимого 
на Руси святого, которые 

покоятся в базилике св. Николая, расположенной 
в Старом городе.

Как известно, святитель Николай Чудотворец, 
архиепископ Мир Ликийских, чей облик в массовой 
культуре причудливым образом трансформиро-
вался в Санта-Клауса, жил в III–IV вв. в Малой Азии 
(на территории современной Турции). В 1087 году 
62 барийских моряка похитили у греческих мона-
хов мощи святого и доставили их в свой город. 
Турки и греки, говорят, до сих пор за это в обиде 
на жителей Бари...

Священная реликвия хранится в крипте 
огромной базилики — там, хотя храм и принад-
лежит католической церкви, совершаются и право-
славные богослужения.

Рядом с базиликой стоит скульптура Николая 
Чудотворца работы Зураба Церетели, по-

даренная Россией жителям Бари — о чем 
извещает прикрепленная тут же мед-
ная табличка с посланием президента 

Путина.
Недавно, в мае — как и каждый год, — 

в городе прошли пышные шествия, посвя-
щенные святому Николаю, покровителю мо-

ряков, купцов и детей, со средневековыми 
флагоносцами, глотателями огня и теа-
трализованными представлениями...

Орекьетте с ботвой
Окормившись духовно, не грех 

насладиться и пищей насущной. Благо 
Италия — настоящий рай для любителей 
поесть, а Апулия не последний из ита-
льянских регионов, которые славятся 
своей особой кухней. Тем более что эта 
сельскохозяйственная область, можно 
сказать, «всеитальянская житница». Во 
всяком случае, апулийцы очень гордятся 
своим оливковым маслом.

Паста, которую барийские ба-
бульки изготовляют вручную на 
узеньких улочках Старого горо-

да, называется орекьетте — 
«ушки». Хотя, на мой взгляд, 
больше напоминает шляпки 
грибов. Типичное апулий-
ское кушанье — орекьетте 
с ботвой репы, напоминаю-
щее немножко грузинское 

пхали. Эту же ботву ще-
дро кладут в громадные 
бутерброды с местной 
мортаделлой.

Бари стоит на море — и по утрам на лодоч-
ной пристани можно видеть рыбаков, от души 
колотящих свежепойманными осьминогами по 
бетону. Тут же остро пахнущий морем импрови-
зированный рынок с горами мидий, морских ежей 
и тех же осьминогов, которые так хороши, когда их 
готовят на гриле. А пожилой рыбак, наловивший 
крабов и креветок, машет: «Подходите! Попро-
буйте!» — и протягивает живую креветку: «Ешьте 
прямо сырой!».

Небольшой ресторанчик местной кухни 
La Uascezze, специализирующийся на местных 
блюдах, принципиально не имеет в меню пасты. 
«Наша кухня — это не только макароны!» — гор-
до поясняет официант и рекомендует отведать 
жаркое из ослятины. Немножко непривычный для 
нашего рациона продукт — но оторваться от этого 
нежнейшего мяса, утопающего в густом соусе, 
невозможно. И под это блюдо великолепно идет 
домашнее вино «Примитиво ди Мандуриа».

Трулли Альберобелло
Примерно в полусотне километров от Бари 

лежит удивительное место со сказочным назва-
нием Альберобелло. И сам городок выглядит тоже 
сказочно — скопление островерхих конических 
жилищ. Кому-то они напоминают африканские 
соломенные хижины, а кому-то архитектуру из 
каких-то сказок.

Это так называемые трулли — традиционные 
дома, сооруженные методом сухой кладки. Некото-
рые из необычных крыш серого цвета, увенчанных 
белой забавной верхушкой, украшены различными 
символами — и христианскими, и языческими. 
Эти удивительные дома с побеленными толстыми 
стенами построены так, что если вынуть один 
камень из крыши, то кровля развалится. По одной 
из версий, так строили из-за высоких налогов на 
жилье. Так что в случае появления проверяющих 
можно было быстро строение ликвидировать. 
Честно говоря, в это слабо верится, а проверять 
на практике как-то не хотелось.

Сегодня это популярный туристический 
аттракцион. С 1996 года трулли Альберобелло 
включены в список Всемирного наследия ЮНЕСКО, 

что не мешает местным жителям вовсю эксплуа-
тировать интерес приезжей публики к необычным 
жилищам, приглашая бесплатно зайти внутрь, по-
знакомиться с бытом, а заодно и с ассортиментом 
сувениров и местной продукции: от оливкового 
масла до разнообразных ликеров. При желании 
туристы могут снять на несколько дней трулло и 
пожить в весьма необычной обстановке.

Не менее сказочное впечатление производят 
пещеры в местечке под названием Гротте-ди-
Кастеллано. «Подземное царство» было обнару-
жено спелеологом Франко Анелли в 1938 году. 
Общая длина пещер составляет около трех кило-
метров, а естественный вход представляет собой 
60-метровую вертикальную шахту. Сталактиты 
и сталагмиты, обширные залы, созданные са-
мой природой, заставляют забыть о жутковатом 
ощущении — как-никак ты находишься в недрах 
земных, а белый свет где-то там, далеко...

Библейское кино
Вот куда обязательно стоит съездить из 

Бари — так это в город Матера, который на-
ходится не в Апулии, а другой итальянской 
области — Базиликате.

Лет семьдесят назад здешние пещерные 
жилища — сасси — называли «национальным 
позором Италии». Бедняки жили в пещерных 
«квартирах» без электричества, водопровода и 
канализации. Многодетные семьи жили в одной 
«комнате» с домашней скотиной и птицей (кур 
держали под высокой кроватью). В 1950-е годы 
жителей поселили в новых районах города. А из 
«позора» сделали достопримечательность, взя-
тую под охрану ЮНЕСКО и охотно посещаемую 
туристами.

Попав сюда, понимаешь, почему кинема-
тографисты так полюбили это место, дышащее 
стариной и аскетичной простотой. Ведь именно 
здесь снимались такие фильмы, как «Страсти 
Христовы» Мела Гибсона и «Евангелие от Матфея» 
Пазолини.

Но вот дорогу вдруг преграждает секьюрити 
с рацией: извините, дальше нельзя, идет съемка! 
Рядом стоят трейлеры киношников, а в сторонке 
грустно жует солому ослик. 

А потом вдруг на улице появилась толпа людей 
в древних одеяниях, какие могли носить в библей-
ские времена. Массовка в чем была отправилась в 
город на отдых, по пути стреляя сигареты. Один из 
актеров и рассказал в чем дело: в Матере только 
что начались съемки фильма про детство Иисуса 
и возвращение Святого семейства в родной На-
зарет. Называться лента будет «Христос Господь. 
Из Египта» (Christ the Lord: Out of Egypt). Ее по 
одноименному роману Энн Райс снимает аме-
риканский режиссер иранского происхождения 
Сайрус Наурасте. Выйдет кино, как ожидается, 
к Пасхе в 2016 году.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Если посмотреть на карту Италии, то Апулию найти очень легко — она по-
мещается на заднике и каблуке «апеннинского сапога». Именно здесь, на 
берегу Адриатики, находится Бари — город святого Николая Чудотворца, 
поклониться которому едут тысячи христиан — католиков и православных. 
А еще, как известно, именно Николай-угодник стал прообразом любимого 
во всем мире Санта-Клауса. Но в России его любят не только за это!

САМЫЙ РУССКИЙ ГОРОД ИТАЛИИ
Наши соотечественники 
едут в Апулию 
поклониться  
Николаю-угоднику

НА ПОЧТЕ ДЕСЯТЬ ДНЕЙ ВЫГОДНОЙ ПОДПИСКИ НА ИЗДАНИЯ «МК»!
Во всех почтовых отделениях Москвы и Подмосковья с 14 по 23 мая проходит  

Всероссийская декада подписки на 2-е полугодие 2015 года:

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
23 мая с 10.00 до 16.00
м. «Проспект Вернадского»,  
пр-т Вернадского, д. 14, у к/т «Звездный»
м. «Щелковская», автовокзал
м. «Коломенская», у к/т «Орбита»
25–26 мая с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 21
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у ТЦ «Седьмой континент»
м. «Новогиреево», Зелёный пр-т, д. 81,  
у к/т «Киргизия»
27 мая с 8.00 до 20.00
р-н Медведково Южное, ул. Полярная, д. 9,  
у к/т «Полярный»
м. «Печатники», ул. Гурьянова, вл. 2, стр. 1
р-н Хорошёво-Мнёвники, ул. Народного Ополчения, 
д. 20, корп. 1, у входа в сквер напротив ТЦ «Европа»
28 мая с 8.00 до 20.00
р-н Чертаново Центральное, ул. Кировоградская, 
д. 17, корп. 1, у почтового отделения
р-н Медведково Южное, ул. Полярная, д. 9,  
у к/т «Полярный»
м. «Печатники», ул. Гурьянова, вл. 2, стр. 1
р-н Хорошёво-Мнёвники, ул. Народного Ополчения, 
д. 20, корп. 1, у входа в сквер напротив ТЦ «Европа»
29 мая с 8.00 до 20.00
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, вл. 3, корп. 1
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1

р-н Ново-Переделкино, ул. Шолохова, д. 8
м. «Ясенево», ул. Ясногорская, д. 13, стр. 1

ПОДПИСКА НА «МК» В КИОСКАХ «МК» И «ПРЕССА»
по будням с 10.00 до 17.30,  
обед с 14.00 до 15.00,  
суббота с 10.00 до 14.00
м. «Теплый Стан», у выхода на Новоясеневский пр-т
м. «Чистые пруды»,  
у выхода к Моспочтамту, на ул. Мясницкая
м. «Крылатское», выход к ул. Осенний б-р, д. 18, к. 1, у авт. 
ост. «Дом быта»
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Октябрьское поле», выход к ул. Маршала Бирюзова, 
д. 12 (киоск «Пресса»)
м. «Парк Победы», пл. Победы, д. 1а  
(киоск «Пресса»)
м. «Павелецкая»-радиальная,  
ул. Кожевническая, влад. 6 (киоск «Пресса»)
м. «Смоленская», у выхода из метро  
(киоск «Пресса»)
м. «Таганская», у выхода к Театру на Таганке
м. «Сухаревская»,  
у выхода к пл. Б. Сухаревская (киоск «Пресса»)
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы
р-н Орехово-Борисово,  
у автобусной остановки «ул. Шипиловская, д. 18»
р-н Южное Медведково, проезд Дежнева, д. 20,  
от м. «Бабушкинская» до остановки «Улица Полярная»

Напоминаем, что оформить подписку на «МК» по будням и субботам за 650 рублей  
и «МК» по будням за 570 рублей можно в редакционных подписных пунктах, расположенных по адресам:

Информация по телефону 8(495)665-40-80 и е-mail: podpiska@mk.ru.

Индекс                                Издание На дом До востребования Льготный на дом
55061               «Московский комсомолец 765,39           686,74           623,14
 по будням и субботам, 6 раз в неделю
38686               «Московский комсомолец» 655,03           594,43           534,72
               по будням, 5 раз в неделю
42573               журнал «МК-Бульвар»,  617,50           579,54           539,33
                        1 раз в неделю 
42567 «Московский комсомолец» и «МК-Бульвар», 1316,89          1327,28          1100,38
                 6 раз и 1 раз в неделю 
В1910           «Российская охотничья газета»,  524,83           493,06           459,36
                      1 раз в неделю  
В5685         журнал «Охота и рыбалка. ХХI век», 444,21           429,62           414,19
                      1 раз в месяц  
В2889           «Российская охотничья газета» 912,94           866,57           817,45
              и «Охота и рыбалка-ХХI век»
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Бари. Скульптура святого 
Николая работы Церетели.

Альберобелло. Знаменитые трулли.

Рыбацкие 
лодки в Бари.

c 1-й стр.
В Строгино мы приехали в пятницу 
днем — на песке жарилось всего 
несколько компаний, преимуще-
ственно мужских. Подходим к 

одной из них, спрашиваем, всегда ли здесь так 
малолюдно.

— А что вы удивляетесь: будний день, да и 
дождь к вечеру обещали, — отвечает один из муж-
чин, Валерий. Судя по его золотистому загару, 
похоже, здесь он уже не первый день. 

— Так и есть: пляжный сезон я открыл еще в 

апреле. Температура была всего +12, кое-где снег 
лежал, но солнце-то уже грело. А вот он, — Вале-
рий кивает на своего товарища и его багровую 
лысину, — только сегодня ко мне присоединился. 
Солнце сейчас самое активное, вот и подгорел 
слегка.

На песке, завернутая в пакет, греется початая 
бутылка шампанского. Приняв допинг, мужчины 
решаются искупаться. Но довольно быстро возвра-
щаются на берег: «Не, вода нормальная, окунуться 
можно. Но больше пяти минут не поплаваешь...»

Подходим к еще одному посетителю пляжа: 
сам он стоит на берегу, зато его сын лет пяти ба-
рахтается в воде. 

— Не боитесь, что ребенок простудится? 
— Да вы что, он у меня закаленный. Мы уже 

месяц сюда ходим. И не первый год так рано от-
крываем купальный сезон. Зато за все четыре 
года сын ни разу не заболел, — признается еще 
один купальщик, Александр. 

К началу лета пляжи в Строгинской пойме 
облагородили: на прибрежную полосу завезли 
песок, территорию подальше засадили газонной 
травой. Для любителей загорать активно есть 
уличные тренажеры и волейбольная сетка. А вот 

новенькая спасательная вышка пока пустует. 
— Официально ведь купальный сезон еще 

не стартовал. Но мы видели, что сегодня на пляж 
приходили проверяющие, наверное, вот-вот будут 
открывать. 

Александр говорит: по сравнению с прошлым 
годом пляж преобразился. Но из трех кафе, ко-
торые функционировали раньше, оставили лишь 
одно. 

— Да и то сегодня из-за последнего звон-
ка оно не работает. Даже мороженого ребенку 
купить негде. 

К трем дня народа на пляже становится боль-
ше. Но на купание по-прежнему отваживаются 
единицы. Компания мальчишек-школьников, бро-
сив на песке рюкзаки и одежду, устремляются в 
водоем. Но даже окунуться не решаются. 

«Не, вода реально ледяная», — выйдя на бе-
рег, возмущается один из парней. 

Впрочем, у такого раннего старта купального 
сезона есть и свои плюсы: в песке мы не заметили 
ни одного не то что стекла — окурка, а сквозь воду 
можно было разглядеть дно. 

Почувствовать себя пляжником, не покидая 
городской черты, ежегодно можно в 30–40 мо-
сковских зонах отдыха. Правда, большинство из 
них рассчитаны на солнечные ванны, а вот для 
купаний, по итогам проверок Роспотребнадзора, 
подходят, как правило, лишь около десяти адре-
сов. Пока ведомство еще не обнародовало самые 

свежие данные, ведь официальный купальный 
сезон традиционно начинается 1 июня.

Отличить официальный пляж можно пре-
жде всего по информационным щитам и знакам 
безопасности. Никаких особых новаций в этом 
году, как признались представители администра-
ции опрошенных нами пляжей, не предвидится. 
Обязательны все те же кабинки для переодевания, 
спортплощадки, пункты проката лодок и катама-
ранов, «лягушатники» для детворы. 

Кстати, чтобы отдыхающие не поранились и 
не подхватили какой-нибудь инфекции во время 
водных процедур, дно предварительно обследуют 
водолазы, кроме того, специалисты регулярно 
проводят микробиологические, паразитологиче-
ские, физико-химические и санитарно-химические 
исследования воды и песка. Следить за куль-
турным времяпрепровождением станут казачьи 
патрули.

Как сообщили «МК» в пресс-службе объеди-
ненной дирекции «Мосгорпарк», особый акцент на 
отдых у воды будет сделан и в столичных парках: 
работают зоны отдыха в Измайловском парке, 
парке 850-летия Москвы, на Красногвардейских 
прудах и др. В некоторых местах будут работать 
открытые бассейны, среди них Сокольники, Фили, 
Северное Тушино, детский надувной бассейн в 
Измайловском парке. 

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ,  
Ирина ПЕТРОВА.

«НЕ, ВОДА РЕАЛЬНО ЛЕДЯНАЯ...»
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ПО ВОПРОСАМ РАЗМЕЩЕНИЯ
РЕКЛАМЫ

обращаться по телефонам:
(495) 781-47-43, 781-47-40

E-mail: classifieds@mk.ru

ГЕОГРАФИЯ 
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12 игроков, занимающих верхнюю часть 
мирового рейтинга, сражаются в эти 
дни в Югорской шахматной академии. 
Кроме статуса решающего этапа миро-
вого Гран-при ФИДЕ он служит отбором 
на турнир претендентов на шахматную 
корону, победитель которого, в свою 
очередь, попытается сместить с вер-
шины действующего чемпиона мира — 
норвежца Магнуса Карлсена. Но это уже 
дела марта следующего года, а пока в 
столице Югры, обретшей спортивную 
известность не только благодаря биат-
лону, из этой дюжины определятся двое 
лучших по сумме этапов. Они-то и пой-
дут дальше, хотя все, вместе взятые, 
будут оспаривать денежные призы.

 В ФИДЕ уже давно действует программа 
«Один миллиард играющих», которая бы охватила 
шахматами седьмую часть земного шара. «Наш 
город «обрастает» шахматистами каждый день. 
Многие из жителей благодаря таким турнирам 
получают огромный стимул для занятий шахма-
тами», — сказал участникам на открытии глава 
Ханты-Мансийска Василий Филипенко. Он также 
с юмором отметил, что на примере югорской 
столицы можно снять вопросы по поводу того, 
в программу каких Олимпийских игр включать 
шахматы: вопрос в том, какая температура будет 
в зале. Впрочем, шахматисты здесь не мерзнут. 
«У нас работает программа «Шахматы в шко-
лах», — сказала в свою очередь руководитель 
ХМАО Наталья Комарова. — Игра учит наших 
детей думать, развивает мышление и готовит к 
конкурентоспособности в жизни». 

К слову, в шахматах, хотя они проходят под 
крышей, тоже действует система «осень–весна», 
как в футболе. В частности, этапы Гран-при в 
Баку и Ташкенте прошли в 2014 году, а Тбилиси 
принимал свою часть соревнований в конце 
нынешней зимы. К ханты-мансийским сорев-
нованиям соискатели наград подошли в сле-
дующем порядке (общий зачет складывается 
из набранных призовых баллов на каждом от-
резке пути): 

Евгений Томашевский (Россия) — 252 балла. 
2. Фабиано Каруана (Италия) — 230. 3. Хикару 
Накамура (США) — 207. 4. Дмитрий Яковенко 

(Россия) — 170. 5. Борис Гельфанд (Израиль) — 
170. 6. Сергей Карякин (Россия) — 157. 7. Алек-
сандр Грищук (Россия) — 122. 8. Баадур Джобава 
(Грузия) — 115. 9. Максим Вашье-Лаграв (Фран-
ция) — 115. 10. Аниш Гири (Нидерланды) — 115. 
11. Петр Свидлер (Россия) — 102. 12. Лейньер 
Домингес (Куба) — 85.

Очевидно, что с наивысшими шансами за-
нять первые два места к турниру подошла первая 
тройка. «То, что я лидер, накладывает на меня 
психологическую нагрузку, но и восстановиться 
помогает быстрее», — прокомментировал свою 
ответственность Томашевский. «Дома стены и в 
шахматах помогают», — признал шахматист из 
Югры Яковенко. Неудивительно: именно здесь 
не так давно под одной крышей прошли выбо-
ры президента ФИДЕ и Всемирная шахматная 
олимпиада, а ежегодно проходят около 30 тур-
ниров с общим числом участников порядка 2000 
человек.

Этот турнир играется по простой системе 
«каждый с каждым» в один круг, так участники 
проведут 11 встреч с двумя днями отдыха. По-
бедитель получит кубок, выполненный в виде 
шахматной фигуры короля, установленной на 
шахматной доске. Ну а в турнире претендентов 
через 10 месяцев сыграют 8 человек. Это индиец 
Вишванатан Ананд на правах финалиста ЧМ-2014; 
два победителя серии Гран-при ФИДЕ; двое луч-
ших на Кубке мира «Баку-2015». Посчастливится 
двоим обладателям лучшего рейтинга ФИДЕ из 
тех, кто не прошел вышеупомянутыми путями. 
Еще одного шахматиста организаторы пригласят 
персонально. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

ГЛАВНАЯ 
ТЕМА

В связи с подъемом патриотизма в 
стране певица Маша Распутина сме-
нила имя и фамилию. Теперь ее зовут 
Раша Запутина.

— У тебя есть хоть какие-нибудь мысли 
не о еде? 
— Есть? Кто сказал «есть»?!

Учитель истории в сельской школе, 
которому ученики каждый год копали 
картошку, вырвал из всех учебников 
параграф об отмене крепостного права 
в 1861 году.

Обама своим указом повышает стои-
мость коммунальных услуг для россиян 
на 10% уже в июле. Еще немного — и на-
род России восстанет против Обамы!

2020 год. Российские ученые с кафе-
дры теологии МИФИ доказали: «Про-
тоны» и «Прогрессы» не могут летать, 
потому что они тяжелые.

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК» ДНИ РОЖДЕНИЯ
23 МАЯ
Вульф Виталий (1930–2011), 
театровед, телеведущий
24 МАЯ
Бродский Иосиф (1940–
1996), поэт, нобелевский 
лауреат
Киндинов Евгений (1945), 
актер 
Шолохов Михаил (1905–
1984), писатель

ПОД ГРАДусОМ

По информации Гидромет-
центра России, в субботу в 
Москве и Подмосковье об-
лачно, с прояснениями. Ночью 
ожидается дождь, местами 
гроза, температура в Мо-
скве 12...14 градусов, по об-
ласти 10...15 градусов, днем 
в Москве 18...20 градусов, 
по области 16...20 градусов. 
Ветер ночью западной чет-
верти, 5–10 м/с, местами 
порывы до 12–17 м/с, днем 
восточной четверти, 5–10 м/с, 

местами порывы до 15 м/с. 
Восход Солнца — 04.06, заход 
Солнца — 20.48, долгота дня 
— 16.42. По данным ИЗМИ-
РАНа, ожидается спокойная 
геомагнитная обстановка.
В воскресенье  в Москве и 
области облачно, с проясне-
ниями, местами небольшой 
дождь, гроза. Ночью в Москве 
10…12 градусов, по области 
8...12, днем в Москве 18…20 
градусов, по области 16...21. 
Ветер юго-западный, 5–10 м/с, 
местами порывы до 12–17 м/с. 
Восход Солнца — 04.04, заход 
Солнца — 20.50, долгота дня 
16.46. По данным ИЗМИРАНа, 
ожидается спокойная геомаг-
нитная обстановка.
ДАТсКИй уГОлОК

24 МАЯ
2000 г. — умер Олег Ефремов.
2014 г. — Донецкая и Луган-
ская народные республики 
объявили о создании союза 
— Новороссии.
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сПОРТЧП

Популярная в России народная игра. Не прижилась в других стра-
нах. Ее участники должны обладать либо исключительной ловкостью 
рук, либо ярко выраженной формой идиотизма.

Для игры нужны:
— наперстки — не менее двух;
— людное место;
— разводящий — один;
— помощники разводящего — не менее одного;
— лохи — много.
Если вы в этой игре не разводящий и не его помощник, значит, 

вы лох. Оказавшись на улице с деньгами, увидев скопление людей и 
услышав крики: «Не угадали!» и «Отдайте! Это мои последние деньги!», 
смело влезайте в толпу. Как раз вас там и ждут.

Некоторые считают, что мода на эту игру прошла. На самом 
деле она приняла другие формы. Из подземных переходов она вы-
шла на просторы страны. Разводящими стали банкиры, олигархи, 
власть имущие. Услышав знакомое: «Отдайте! Это мои последние 
деньги!», знайте: игра в самом разгаре, и, скорее всего, принять в 
ней участие, хотите вы этого или нет, вам придется. Желаем вам 
стать разводящим.

Геннадий ПОПОВ.

сАТИРА И ЮМОР

• Жизнь без иллюзий — еще 
одна иллюзия. 

• Все меньше духовных 
связей, все больше 
случайных.

• Женщина, не знающая, чего 
она хочет, обычно хочет 
больше той, что знает.

• Когда двое счастливы — это 
любовь, когда несчаст-
ливы трое — любовный 
треугольник. 

Борис КРУТИЕР.

• Затянем пояса; остальное 
за нас сделает власть.

• Пользуется тем, что ее вез-
де принимают за дуру.

• Во Вселенной земляне 
ищут разумных существ, 
но те пока не выходят на 
связь. Видать, ждут, пока и 
мы станем разумными.

• В голову пришли мысли. Да 
это же чистый спам. 

Джангули ГВИЛАВА.

Ведущий — Джангули ГВИЛАВА, E-mail: satira@mk.ru

Проза жизни В рифмуОсенило

«НАПЕРсТКИ» ПО РАЗУ БОКСОМ ВСЕ УЖ ЗАНИМАЛИСЬ…
...С какой же силой по лицу
ударить надо человека,
(с каким желанием ударить!),
чтоб потерял он равновесье,
(а в следующий миг — сознанье),
чтоб книга выпала из рук,
очки... нет, это все же не отсюда...
чтобы упал неловко на пол,
раскинув руки (да и ноги),
и встать не смог до счета «10»
И, просто выражаясь, «рефери» — 
над ним судья склонится в бабочке,
которой тот уж не увидит,
и зафиксирует «Нокаут» 
(почти диагноз, приговор).
...А как в осадок выпадают,
из рейтингов, из всех обойм, 
причем мгновенно, в одночасье —
об этом, лишь приду в себя,
ребята, 
в нашей следующей программе...

P.S. После вчерашнего…
…Где ж вы таились, специалисты в Боксе?..

Владимир ВИШНЕВСКИЙ.
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«Пусть сочинская Олимпиада закончи-
лась совсем недавно, мы уже утвер-
дили программу подготовки к новым 
зимним Играм, которые пройдут в 2018 
году», — сообщил президент Олим-
пийского комитета России Александр 
Жуков после заседания исполкома ор-
ганизации, на котором были приняты 
самые важные на сегодня решения. 

— Прежде всего мы обсудили и утвердили 
состав нашей делегации на Первые Европей-
ские Олимпийские игры, которые скоро пройдут 
в Баку, — говорит Жуков. — Наша сборная будет 

представлена 360 спортсменами. Хочу подчеркнуть, 
что практически во всех видах сборная страны будет 
представлена сильнейшими спортсменами. Исклю-
чение составит легкая атлетика, но там вообще все 
ведущие страны пришлют молодежные составы. 
Еще плавание и фехтование, но там происходит 
накладка: близятся чемпионаты мира.

— Есть ли медальный план на эти 
Игры?

— Задачи занять первое общекомандное 
место не ставится, но мы можем рассчитывать 
на такой расклад. Тем более на соревнованиях 
в Азербайджане сразу в 9 видах спорта будут 

разыгрываться путевки на игры Олимпиады-2016 
в Рио-де-Жанейро. 

— Будут ли поощрения, премиальные 
за победы и призовые места? Автомобили 
например?  

— Олимпийский комитет не знает о преми-
альных, они ведь идут не из нашего бюджета. Но 
предположу, что если за успехи на чемпионатах 
мира и Европы их вручают, а уровень Европей-
ских ОИ значительно выше, то почему нет...

— Александр Дмитриевич, расскажите о 
программе подготовки к зимней Олимпиаде-
2018.

— Она уже сейчас реализуется. В нее 
входит содействие ОКР федерациям по видам 
спорта в плане приобретения инвентаря, обо-
рудования, научных, медицинских разработок. 
Что касается привлечения иностранных трене-
ров, то на это будет выделен миллиард рублей. 
Все федерации смогут использовать до 70 
зарубежных специалистов. Но федерации 
уже дали оценку эффективности их работы, 
поэтому из хорошо знакомых нам останутся 
только те, кто доказал на практике, что может 
приносить серьезный результат. 

— Что еще решалось на исполкоме?
— Утвердили программу развития мас-

сового спорта. Впервые в бюджете ОКР на 3 
года выделено более полутора миллиардов 
рублей. Многие из мероприятий уже сейчас 
проводятся: Олимпийский день, День зимних 
видов спорта, Олимпийские уроки. На сегодня 
наша комиссия по развитию спорта для всех 
собрала около 30 новых заявок от регионов. 
Все правильно: пропаганда олимпийских 
ценностей — одно из главных направлений 
нашей деятельности. Плюс сегодня обсудили 
коммуникационную стратегию. Будем дальше 
развивать сотрудничество со СМИ, чтобы как 
можно больше печатных и интернет-изданий, 
ТВ, радио освещали спорт в России. Доносили 
идеи олимпизма и здорового образа жизни. 
Без вас это невозможно. 

— Как ОКР ощущает на себе непростую 
финансовую ситуацию в России и мире? 

— Я считаю, сегодня нам удалось решить 
финансовые проблемы. Есть бюджетный план 
на трехлетку. Он позволяет выделять день-
ги как на спорт высших достижений, так и 
на юношеские Игры. ОКР не получает на это 
бюджетных средств, а благодаря нашим спон-
сорам мы можем финансировать даже больше 
проектов. Повторюсь, появились масштабные 
программы массового спорта. 

— А обострение внешнеполитических 
отношений сказывается?

— Я уверен, что мировое спортивное 
сообщество четко разделяет спорт и поли-
тику и не допускает конфликтных ситуаций, 
бойкотов. У нас полное взаимодействие с 
Международным олимпийским комитетом, 

он поддерживает нас и наши спортивные ме-
роприятия. Работаем в одном направлении. 
Недавняя критика со стороны главы организа-
ции «СпортАккорд» Мариуса Визера необъек-
тивна. Нам же была важна оценка президента 
МОК Томаса Баха, который приехал в Сочи 
посмотреть, как используется олимпийское 
наследие. И он сказал: «Сочи стал одним из 
центров мирового спорта и туризма». Для 
нас это важнее. 

— До летних ОИ-2016 в Рио осталось 
мало времени. Каковы сейчас главные  
задачи?

— Там тоже действует программа под-
держки тренеров. Сейчас сосредоточим силы 
на том, чтобы наши спортсмены могли адап-
тироваться с учетом трудных климатических 
условий. Выбрать правильные места для их 
размещения на период подготовки. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ. 

Александр ЖУКОВ: «ГОТОВИТЬСЯ К ИГРАМ 
БУДЕМ НЕ НА БЮДЖЕТНЫЕ СРЕДСТВА»

ЦИФРЫ

Президент 
Олимпийского 
комитета 
России рассказал 
о прошедшем 
исполкоме 

Кубок России-2014/15. 
Финал. «Локомотив» (Мо-
сква) — «Кубань» (Красно-
дар) — 3:1 (0:1, 1:0, 2:0 — 
доп. вр.). 

Игнатьев, 28 (0:1). Ньяссе, 
73 (1:1). Буссуфа, 104 (2:1). Ми-
ранчук, 111 (3:1). 

Астрахань, «Централь-
ный», 16 000 зрителей. 

Последний раз железно-
дорожники выигрывали трофей 
8 лет назад, но все равно оста-
ются в стране главными кубко-
выми бойцами после ЦСКА: на 
их счету теперь 6 таких побед 
против 7 у армейцев. 

Путь навстречу чемпиону 
мира-2014 лежит  через 
Гран-при в Ханты-Мансийске

ТУРНИР

ШАХМАТЫ: ЖАРА НА ЮГОРСКОЙ ДОСКЕ «Локо» празднует Кубок, а вместе 
с ним попадание в Лигу Европы.

Болельщики 
«Кубани» так 

мечтали 
о победе...

Кредитный Потребительский Кооператив «Центральный 
Сберегательный» сообщает о проведении ежегодного 
очередного общего собрания пайщиков кооператива.

Место проведения: 
117105, г. Москва, Варшавское шоссе д. 39, офис 206 А.

Дата проведения: 24 июня 2015 года.
Время проведения: 

10-00. Начало регистрации участников — в 09-30. 
Повестка дня общего собрания:

1. Выборы председателя и секретаря очередного общего 
собрания.

2. Утверждение годового отчета правления кооператива, 
заключения ревизионной комиссии, годового 
бухгалтерского баланса, отчета о прибыли и убытках 
за 2014 год, отчета об исполнении сметы доходов и 
расходов за 2014 год. 

3. Утверждение сметы доходов и расходов на 2015 год.
4. Утверждение внесения изменений в Устав Кооператива. 
5. Утверждение Положения о порядке и об условиях 

привлечения денежных средств членов кооператива 
(физических лиц) в новой редакции.

6. Утверждение Положения о порядке и об условиях 
привлечения денежных средств членов кооператива 
(юридических лиц) в новой редакции.

7. Утверждение Положения о порядке и об условиях 
предоставления денежных займов членам 
кооператива — физическим лицам в новой редакции.

8. Утверждение Положения о порядке и об условиях 
предоставления денежных займов членам кооператива 
— юридическим лицам в новой редакции.

9. Прочие вопросы. 
С информацией, подлежащей предоставлению пайщикам 
в рамках подготовки к собранию, члены Кооператива мо-
гут ознакомиться в часы работы КПК «Центральный Сбе-
регательный» по адресу: 117105, г. Москва, Варшавское 

шоссе д. 39, офис 206 А. Справки по тел.: (495) 620-57-45.
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Общество с ограниченной ответственностью «Россий-
ское лесопромышленное перестраховочное общество» 
(сокращенное наименование — ООО «Рослес-Ре», ОГРН 
1047744003394) уведомляет о своем намерении в 2015 году 
передать перестраховочный портфель в связи с принятием 
решения о добровольном отказе от осуществления перестра-
ховочной деятельности (Решение единственного участника 
№31 от «21» апреля 2015 г.). Перестраховочный портфель 
будет передан в ООО Страховая компания «РОСЛЕС».
ООО «Рослес-Ре» передает перестраховочный портфель, 
который состоит из обязательств по договорам входящего 
и исходящего перестрахования, соответствующих сфор-
мированным страховым резервам, и активов, принимае-
мых для покрытия сформированных страховых резервов, 
включая обязательства по договорам перестрахования, 
действующим на дату передачи, и обязательства по до-
говорам перестрахования, срок действия которых истек 
на дату передачи перестраховочного портфеля, но обя-
зательства по которым не исполнены в полном объеме, 
вместе с правами требования уплаты перестраховочных 
премий. Передача перестраховочного портфеля будет 
осуществлена в соответствии со ст. 26.1 Закона РФ от 
27.11.1992 № 4015-1 «Об организации страхового дела в 
Российской Федерации» на основании договора о пере-
даче перестраховочного портфеля и акта приема-передачи 
перестраховочного портфеля.
Информация о страховщике, принимающем перестрахо-
вочный портфель:
Фирменное наименование на русском языке:
полное наименование — Общество с ограниченной ответ-
ственностью Страховая компания «РОСЛЕС»; 
сокращенное наименование — ООО СК «РОСЛЕС».
Фирменное наименование на английском языке: LLC IC 
«ROSLES».

Место нахождения — 344010, Россия, г. Ростов-на-Дону, 
ул. Красноармейская, 33Б. 
Официальный сайт в сети «Интернет»: 
http://www.sk-rosles.ru/.
Основной деятельностью страховщика, принимающего 
перестраховочный портфель является страховая и пере-
страховочная деятельность. Финансовое положение ООО 
СК «РОСЛЕС» удовлетворяет требованиям финансовой 
устойчивости и платежеспособности с учетом вновь при-
нятых обязательств. ООО СК «РОСЛЕС» имеет лицензию 
на осуществление страховой деятельности С № 0060 61 и 
перестраховочной деятельности П №006061.
 ООО «Рослес-Ре» просит лиц, имеющих действующие до-
говоры перестрахования, выразить в письменной форме 
согласие на замену перестраховщика/перестрахователя 
на ООО СК «РОСЛЕС» или отказ от этой замены в течении 
45 календарных дней с момента опубликования данного 
уведомления.
Перестрахователь имеет право на отказ от замены пере-
страховщика. Отказ перестрахователя от замены пере-
страховщика влечет за собой досрочное прекращение до-
говора перестрахования и возврат перестрахователю части 
перестраховочной премии пропорционально разнице между 
сроком, на который был заключен договор перестрахования, 
и сроком, в течение которого он действовал.
 В случае если по истечении сорока пяти календарных дней 
с даты опубликования настоящего уведомления от пере-
страхователя не будет получен в письменной форме отказ 
от замены перестраховщика, договор перестрахования 
подлежит передаче в составе перестраховочного портфеля 
в ООО СК «РОСЛЕС».
Адрес для обращения: 123423, г. Москва, Карамышевская 
наб., 44. Телефон для связи: 8 (495) 790-72-52 
E-mail: info@rosles-re.ru

УВЕДОМЛЕНИЕ О НАМЕРЕНИИ ПЕРЕДАТЬ ПЕРЕСТРАХОВОЧНЫЙ ПОРТФЕЛЬ

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Наталья Комарова и глава ФИДЕ 
Кирсан Илюмжинов.

Кутузовский проспект в последние 
годы то и дело оказывается в кри-
минальных хрониках, отмечаясь 
в них страшными смертельными 

ДТП. Причины этого — лихачество чиновников, мча-
щихся по правительственной трассе, забыв про 
ПДД, и отсутствие на Кутузе отбойников, которые 
могли бы сохранить не одну жизнь. Очередное под-
тверждение тому — гибель 25-летнего мотоциклиста 
Виталия Гришина. Около трех часов ночи с четверга 
на пятницу молодой человек, включив аварийку 
на своем 16-летнем спортивном «байке» Kawasaki 
ZX 9R (Гришин ездил на нем с 2012 года), стоял на 
обочине Кутузовского проспекта в сторону области 
неподалеку от пересечения с ТТК. Байкер не спеша 
прокладывал в навигаторе маршрут своей ночной 
поездки — и ничто, как говорится, не предвещало 
беды. В это время навстречу ему по другой стороне 
проспекта летел джип BMW X6 под управлением 29-
летнего чеченца Дени Мирзоева, директора крупной 
компании, занимающейся оптовой продажей топли-
ва. Какой была скорость машины, еще предстоит 
установить экспертам; однако, по предварительным 
оценкам, она была не меньше 100 км/ч. В какой-то 
момент Мирзоев потерял контроль над машиной, и 
она ушла на встречку. Преодолев несколько полос 
встречной полосы, джип буквально снес Гришина — 
от удара он погиб на месте. Однако скорость машины 
была столь велика, что она даже не остановилась от 
столкновения, а проехала еще несколько десятков 
метров по тротуару и врезалась в столб.

Очевидцы аварии сразу же вызвали полицию — 
однако еще до прибытия стражей порядка на место 
ДТП туда стали подтягиваться представители обоих 
его участников. На помощь Мирзоеву подтянулись 
пять автомобилей представительского класса (в т.ч. 
Mersedes и Gelandewagen). В свою очередь про-
езжавшие мимо байкеры также стали собираться 
на месте ДТП и вызвали подмогу; вскоре на Куту-
зовском проспекте собралось около 60–70 вла-
дельцев «железных коней». Друзья пострадавшего 
водителя — выходцы с Кавказа — стали скручивать 
номера у искореженного джипа и агрессивно вести 
себя по отношению к байкерам. Предотвратить 
конфликт удалось лишь прибывшим на место ДТП 
стражам порядка. Карета «скорой помощи» увезла 
Мирзоева в Боткинскую больницу, где медики по-
ставили ему диагноз «сотрясение головного мозга». 
Вместе с водителем BMW уехала и его группа под-
держки, за которой в свою очередь последовали 
байкеры. Они хотели проследить, чтобы во время 
пребывания Мирзоева в больнице его «группой 
поддержки» не было сделано каких-либо действий, 
которые могли бы повлиять на ход расследования 
аварии. В частности, по словам Арсения Райского, 
координатора независимого столичного мотосооб-
щества, из обрывочных сведений байкеры поняли, 
что друзья Мирзоева могут попытаться превратить 
в основную версию аварии якобы возникший у него 
инсульт (таким образом, водитель BMW мог бы уйти 
от ответственности). 

По информации источника «МК» в правоохра-
нительных органах, ранее сотрудники ГИБДД штра-
фовали Мирзоева за то, что он не уступал дорогу 
пешеходам. Правда, тогда — в 2013 году — он был 
за рулем другого автомобиля, марки Mersedes. 
А BMW X6, которым был сбит Гришин, зарегистри-
рован в Дагестане на другого человека — некоего 
Руслана Бисултанова. Его дорожные полицейские в 
марте нынешнего года дважды за один день (6 мар-
та) штрафовали за превышение скорости вначале 
«от 40 до 60 км/ч» на тысячу рублей, а затем «от 
20 до 40 км/ч» — на 500 рублей. А уже 11 апреля 
злополучный джип снова оказался в объективе 
дорожных камер, которые выписали ему новый 
штраф в 500 рублей за превышение скорости. Сам 
Мирзоев, находясь в больнице, заявил о том, что не 
помнит, как произошло ДТП, и не видел стоявшего 
на обочине байкера. «Стаж вождения у меня больше 
трех лет, ехал я в тот момент (аварии) на скорости 
40–60 километров в час», — заявил водитель BMW.  
Был ли он трезв — покажет экспертиза: все анализы 
у Мирзаева взяли в больнице.

Между тем авария на Кутузовском проспекте 
вызвала бурную реакцию среди столичного мотосо-
общества. Около 15.00 в пятницу около 200 байкеров 
собрались на Воробьевых горах для организации 
мотопробега. Его устроители заявили о том, что 
ставят главной и единственной целью добиться 
объективного и независимого расследования ги-
бели Виталия Гришина. К собравшимся наездникам 
«железных коней» обратился начальник УВД по ЗАО 
Андрей Пучков, который пообещал, что расследо-
вание ДТП на Кутузовском проспекте будет вестись 
максимально объективно и в соответствии с законом, 
а по самому факту аварии уже возбуждено уголовное 
дело. После этого колонна байкеров двинулась на 
Петровку, 38, чтобы уже там сообщить свои требо-
вания руководству московской полиции. 

Хочется надеяться, что слова полицейского 
начальника не пустой звук. Ведь главное в этой 
аварии не то, что погиб байкер: на его месте мог 
стоять простой пешеход. Проблема в другом: как 
только в криминальном инциденте участвует «не-
простой» персонаж, к которым с недавних пор от-
носят и жителей ряда чисто конкретных регионов 
России, сразу же возникают опасения: будет ли 
расследование объективным? И тому, увы, есть 
основания. Уже вчера в 15.00 Мирзоев... покинул 
больницу! Правда, формально он мог это сделать: 
водителю пока не предъявлено обвинение, и по-
лицейские вроде как не обязаны его охранять. Хотя 
если в больницу попадает подозреваемый, напри-
мер, в убийстве, его тут же берут под контроль. Увы, 
«убийство» посредством ДТП у нас не считается 
тяжким преступлением. И теоретически никто не 
мог вчера помешать Мирзоеву уехать от правосудия 
за тридевять земель. Хотя в полиции пообещали: 
водитель явится к ним по первому требованию — 
вместе с адвокатом.

Алексей СТЕЙНЕРТ.
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Дени Мирзоев.

Байкеров успокаивает 
начальник УВД по ЗАО.


